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La Sagrada Familia en el jardín 
Hoy presentamos en nuestra portada una estatua de 
la Sagrada Familia con una gran historia, tanto en el 
Colegio San Juan Bautista, de Pocitos, en Montevi-
deo, como en Progreso (Uruguay) 
Las Memorias del San Juan, 75 años del Colegio y Li-
ceo San Juan Bautista. Luis Prats. Primera edición, 
octubre 2005, nos dicen lo siguiente: 
En 1941 se celebró el centenario de la aprobación del 
Instituto de los Hermanos de la Sagrada Familia por 
parte del Papa Gregorio XVI. Entre los actos conme-
morativos dedicados al venerado Gabriel Taborin, 
hubo decisiones que contribuyeron a crear el paisaje 
diario del San Juan. En el cantero central del jardín, 
frente a la escalinata de la casa, se erigió una estatua 
de la Sagrada Familia. A sus pies y en el borde cantero, 
se colocaron las iniciales de  los santos patronos: JMJ. 
Monseñor Tamburini  bendijo la estatua. A la sombra 
de la magnolia, protegidos por la majestuosa arauca-
ria, una multitud llenó el jardín durante los actos.
Por otra parte y en fechas cercanas tiene lugar la ben-
dición e inauguración del conjunto gemelo de la Sa-
grada Familia, en Progreso, que por entonces era la 
casa de Noviciado y Escolasticado.
Sobre esta celebración tenemos una amplia crónica 
en el volumen IV, nº 35 de L’Entretien Familial, pg 257 
y ss, de la cual voy a extraer algunos párrafos.
La crónica recoge dos acontecimientos, celebrados, 
únicamente por los Hermanos. Un mes más tarde 
serían celebrados con invitados, tanto del pueblo 
de Progreso, como en el colegio Sagrada Familia de 
Montevideo: 

NUESTRA PORTADA
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Una hermosa fiesta en Progreso
(28 de agosto de 1941):

Centenario del Instituto. Bodas de oro 
del H. Damasceno (HD).
Fue el 28 de agosto el día escogido por el 
H. Provincial para conmemorar, en la inti-
midad, el centenario de nuestro querido 
Instituto, con el canto de acción de gracias 
y la bendición e inauguración de un grupo 
de la Sagrada Familia, en el patio del Esco-
lasticado.
A las 8h 45, todos los Hermanos de Mon-
tevideo nos acompañaban en nuestra “ba-
sílica” de Progreso, para agradecer al buen 
Maestro las innumerables bendiciones reci-
bidas por cada uno, por el solo hecho de ser 
Hermanos de la Sagrada Familia; una gra-
cia enorme que sobrepasa en excelencia a 
las más bellas gracias concebidas.
Misa solemne, presidida por el canónigo 
Juan L. Zerbi, que recordó la fundación del 
Instituto, la tenacidad y la constancia heroi-
ca del H. Gabriel Taborin. Fue solemnizada 
por el canto en gregoriano de la misma, 
muy bien ejecutado  por los Novicios y Es-
colásticos.  

Bendición de la imagen, en Progreso, el   28-08-1941

A las 11,30h, la campana vuelve a convo-
car. Estamos en presencia de un bello gru-
po escultórico, que va a ser bendecido. Es 
una reproducción, en cemento, del grupo 
de la Sagrada Familia que embellece la ca-
pilla del colegio de la “Sagrada Familia” de 
Montevideo.

Aunque no está pintada de ningún color, la 
imagen es de gran belleza y simplicidad. 
Se ve y se siente un no sé que de familiar 
y de íntimo, que no se encuentra siempre 
delante de las obras maestras que estamos 
acostumbrados a contemplar en los lugares 
sagrados.
La ceremonia se desarrolla con un devoto 
canto a dos voces. Un poema de amor y 
obediencia a la Sagrada Familia, recitado 
con gran ardor, por un H. Escolástico. Le si-
gue la bendición litúrgica y la retirada, por 
parte de los Hermanos más mayores y por 
los directores,  de los lazos y telas que cu-
brían el conjunto, Después del un segundo 
canto, el H. Carlos Palacios, en un emotivo 
discurso, mirando al grupo recién bendeci-
do, dirige la palabra a los congregados en 
los siguientes términos: Contemplad a San 
José, ved a María, observad sobre todo a 
Jesús. De su pequeña mano levantada, con 
sus tres pequeños dedos abiertos, parece 
querernos decir, en un lenguaje mudo pero 
expresivo, cuales son los deberes y virtudes 
que debemos practicar y observar a fin ser-
le agradables, y que parecen estar simboli-
zados en este número tres. 
- Ante todo las tres promesas solemnes 

que nosotros hemos hecho.
- Que nuestra educación, para ser com-

pleta,  debe reposar en un triple funda-
mento: desarrollo y cultivo del espíritu, 
formación del corazón y consolidación 
de la voluntad.

- Creer, amar y sufrir, consigna de toda 
alma religiosa e ideal de todo corazón 
generoso. 

Después de la bendición, hubo un ágape 
fraterno, al final del cual, se hizo un sencillo 
homenaje de cariño y veneración, al deca-
no de la Provincia, el H. Damasceno, con 
motivo de sus bodas de oro de Profesión 
religiosa.
La jornada terminó con la bendición del 
Santísimo en la Iglesia y la renovación de la 
consagración a la Sagrada Familia por el H. 
Provincial, en nombre de todos.

Recopilado y traducido por H. Fco. Javier Núñez.
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NOSOTROS, AQUÍ Y AHORA. VISITA CANÓNICA 2023

Tras la visita, durante los meses de marzo, abril y mayo, a las comu-
nidades de nuestra Provincia de forma presencial o delegada en 
el caso de la India, reconozco en mí el cansancio que conllevan las 

distancias, los desplazamientos, los cambios de horario, de climatología o 
incluso de cultura, pero a la vez, también descubro la alegría de cada en-
cuentro, el privilegio de cada entrevista, la novedad de cada meditación, la 
fiesta de cada visita y la riqueza de cada cultura. Por ello, agradezco desde 
aquí el cuidado y esmero mostrado en cada comunidad por hacer posible 
esta visita.

Al ser una Provincia tan extensa y con tanta riqueza cultural, es impo-
sible reducir la realidad provincial a unas notas comunes. Las distancias 
entre las Delegaciones también se hacen patentes en otros aspectos rela-

cionados con los estilos comunitarios, perspectivas de misión y contextos económicos. Es por 
eso por lo que prefiero traer aquí las tres preguntas que han acompañado el informe provincial 
durante esta visita:

SI NO SOY YO, eNTONCeS QUIéN. 

En la Provincia somos un total de 124 Hermanos repartidos en 22 comunidades y con una 
realidad humana bien diferenciada. Es fácil entender que la media de edad es más alta en Es-
paña y México que en Ecuador o Colombia, o comprender que la Delegación de la India se des-
envuelve en parámetros mucho más jóvenes que los demás sectores. He de reconocer que, 
mientras que para algunos Hermanos este dato es fundamental, para otros no tiene tanta sig-
nificatividad o carece de valor. Yo he llegado a la conclusión de que, dependiendo de la realidad 
personal de cada Hermano, independientemente de su edad y cultura, para unos y otros, la 
edad puede significar una excusa o una motivación a la hora de enfrentarse al día a día de su 
comunidad o de su misión. 

H. Jorge García 
Pacheco, Animador 

Provincial

 Saludo a los alumnos de Puyo (Ecuador)

Cuando nos enfrenta-
mos a la frase “si no soy yo, 
entonces quién” decidimos 
plantearnos la importancia 
de asumir la responsabilidad 
y el compromiso personal en 
nuestra vida y en nuestra vo-
cación de Hermanos. A menu-
do, podemos caer en la ten-
tación de esperar que otros 
asuman la tarea que nos co-
rresponde a nosotros, incluso 
algunas de carácter espiritual. 
Podemos buscar excusas o 
sencillamente evitar enfrentar 
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desafíos, pensando que alguien más se encargará de ellos, perdiendo la oportunidad de crecer 
o de dar sentido a nuestra propia vocación.

Todas las propuestas que nos llegan desde los diferentes ámbitos de la animación (Ins-
tituto, Provincia, Delegación, Comunidad, Colegio…) dependen únicamente de la capacidad 
de cada Hermano de hacerlas suyas. No existe la “conversión comunitaria” sin la conversión 
personal, y me da la impresión que no son pocos los Hermanos que han caído en la tentación 
del “ralentí” espiritual que nos mantiene “cómodos” en muchos aspectos de nuestra vida con-
sagrada, olvidándonos de que cada uno de nosotros debe hacer su propio camino, nutrir su 
propia fe y crecer en su propia relación con el Señor. Si no somos nosotros los que buscamos esa 
conexión íntima con Dios, ¿entonces quién?

SI NO eS AHORA, eNTONCeS CUáNdO.

La historia de nuestra Provincia nos acompaña. Cada escenario provincial es el fruto de 
muchos “cuándos” que encontraron el momento adecuado para llevarse a cabo. Se trata de 
descubrir que no podemos postergar decisiones, respuestas, resoluciones,... que el tiempo que 
vivimos es el que nos toca vivir y que el proyecto del Reino (y el de la comunidad) se construye 
desde la decisión valiente y comprometida.

Visita canónica a la comunidad de Tijuana (México)

Encuentro de oración de la Fratenidad de Quito

No podemos esperar a que todas 
las condiciones sean perfectas o a que 
todos los obstáculos desaparezcan. 
Hemos de incluir la variable de la fe y 
de la esperanza en nuestras decisio-
nes, hemos de dejar a Dios ser Dios y 
complicarnos la vida por el otro, por la 
misión, por la fraternidad… Puede ser 
que la sociedad actual no acompañe 
mucho a la hora de la gestión de las 
frustraciones, o que el miedo a fraca-
sar o perder pese más que la necesidad 
de hallar caminos nuevos, o simple-
mente optar por el esfuerzo, pero ese 
es nuestro “ahora”. 
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Soy consciente de que aún hay muchos Hermanos que felizmente contemplan la misión 

como el desafío diario para seguir siendo fieles a nuestra llamada, y lo hacen no solo desde la 
primera línea de misión siendo profesores, catequistas, formadores, animadores litúrgicos, etc, 
también los hay que lo hacen desde la sencilla presencia, desde el aporte silencioso o desde la 
colaboración callada. No perdamos la oportunidad de seguir siendo sal y luz con nuestro estilo 
de misión y nuestra forma de vida. 

SI NO eS AQUÍ, eNTONCeS dÓNde.

Nuestra Provincia se hace presente en muchos “dóndes”. Desde una escuela cercana al 
Himalaya en Mookaswan en la India, que echó a andar este curso, hasta el Colegio Familia de 
Tijuana en México, pasando por los demás colegios de la India, los colegios de Ecuador y de 
España, las casas de formación en Aguascalientes (México), Bucaramanga (Colombia), Puyo y 
Quito (Ecuador) o Madurai y Eluru (India), o las comunidades de presencia rural en La Horra o 
Sigüenza. Cada comunidad religiosa tiene un lugar y una historia única. A pesar de una riqueza 
tan manifiesta, es posible caer en la tentación de pensar que la verdadera acción y el verdadero 
servicio se encuentran en otro lugar, en un futuro distante o en una situación diferente. Pero al 
hacerlo, corremos el riesgo de pasar por alto las oportunidades y los desafíos que se nos pre-
sentan en el aquí y ahora.

A menudo el pasado nos empuja a mirar hacia atrás y a fijarse en otro lugar, en otra comu-
nidad en la que estuvimos, en otro tiempo, en otras referencias,… perdiendo de vista la reali-
dad del “aquí”. He encontrado muchos Hermanos capaces de reinventarse en cada “aquí”, sin 
importar el dónde, que viven la libertad de su vocación de tal manera que donde van siempre 
están bien, porque suman, porque aportan, porque completan.  Hacia ese ideal debemos ten-
der, hacia el descubrir de forma personal que mi “aquí” es el que debo transformar y que, para 
ello, mi aportación es importante y que mi presencia es necesaria.

Es fácil caer en la ilusión de que la vida en otra comunidad o en un lugar diferente sería más 
fructífera o más gratificante. Pero eso solo nos distrae de la realidad presente y nos impide 
descubrir el potencial y las bendiciones que ya están a nuestro alcance. Si no reconocemos la 
importancia y el valor de este lugar y este momento, ¿dónde más pudimos encontrarlos?

Y eNTONCeS, CÓmO

No bastaría sólo con dar respuesta a las preguntas anteriores porque no cualquier respues-
ta es válida. Se me antoja que es necesario descubrir el cómo, y el único “cómo” posible es con 
amor. O ponemos amor en lo que hacemos, en lo que somos y en donde estamos o no servirá de 
nada. La Iglesia encomendó a los Hermanos la custodia del don de la fraternidad, del espíritu de 
familia, del ser Hermano en la Iglesia, por eso nuestra fidelidad también ha de medirse en pa-
rámetros del amor fraterno. Si nos conocen más por nuestros enfados y desencuentros que por 
nuestro sentido de familia o nuestra fraternidad, estaremos errando el tiro, porque solo a tra-
vés del amor fraterno podemos marcar una diferencia significativa en el mundo que nos rodea.

Me gustaría terminar poniéndonos bajo la bendición y la mirada de la Sagrada Familia y 
del Venerable H. Gabriel; que su protección e inspiración nos fortalezcan e iluminen para seguir 
siendo fieles a su propuesta de vida. 

Que así sea. Sed felices      
H. Jorge García

Provincial
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me, HeRe ANd NOW. CANONICAL VISIT 2023

After visiting, during the months of March, April and May, the communities of our Pro-
vince in person or by delegation in the case of India, I recognise in myself the fatigue 
that comes with the distances, the journeys, the changes of timetable, of climate or 

even of culture, but at the same time, I also discover the joy of each encounter, the privilege of 
each interview, the novelty of each meditation, the feast of each visit and the richness of each 
culture. For this reason, I am grateful for the care and love shown in each community to make 
this visit possible.

Being such a large and culturally rich Province, it is impossible to reduce the provincial 
reality to a few common notes. The distances between Delegations are also evident in other 
aspects related to community styles, mission perspectives and economic contexts. That is why 
I prefer to bring here the three questions that have accompanied the provincial report during 
this visit:

If NOT me, THeN WHO. 

In the Province we are 124 Brothers spread over 22 communities and with a well differen-
tiated human reality. It is easy to understand that the average age is higher in Spain and Mexico 
than in Ecuador or Colombia, or to understand that the Delegation of India operates within 
much younger parameters than the other sectors. I have to admit that, while for some Brothers 
this data is important, for others it is of little or no significance. I have come to the conclusion 
that, depending on the personal reality of each Brother, independently of his age and culture, 
for some, age can be an excuse or a motivation to face the day to day life of his community or 
mission. 

When faced with the phrase “if not me, then who” we decide to consider the importance 
of taking personal responsibility and commitment in our lives and in our vocation as Brothers. 
Often, we can be tempted to expect others to take on the task that is ours, even some of a 
spiritual nature. We may look for excuses or simply avoid facing challenges, thinking that so-
meone else will take care of them, missing the opportunity to grow or to give meaning to our 
own vocation.

Consejo General con los Privinciales, en Roma
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All the proposals that come to us from the different areas of animation (Institute, Provin-

ce, Delegation, Community, School...) depend solely on the capacity of each Brother to make 
them his own. There is no “community conversion” without personal conversion, and I have the 
impression that not a few Brothers have fallen into the temptation of spiritual “idleness” which 
keeps us “comfortable” in many aspects of our consecrated life, forgetting that each one of us 
must make his own way, nourish his own faith and grow in his own relationship with the Lord. If 
we are not the ones seeking that intimate connection with God, then who?

If NOT NOW, THeN WHeN?

The history of our Province accompanies us. Each provincial scenario is the fruit of many 
“whens” that found the right moment to come to an end. It is a question of discovering that we 
cannot put off decisions, answers, resolutions,... that the time we live in is the time we have to 
live and that the project of the Kingdom (and that of the community) is built on courageous and 
committed decisions.

We cannot wait for all conditions to be perfect or for all obstacles to disappear. We have 
to include the variable of faith and hope in our decisions, we have to let God be God and com-
plicate our lives for others, for the mission, for fraternity... It may be that today’s society is not 
very supportive when it comes to managing frustrations, or that the fear of failing or losing out 
weighs more than the need to find new paths, or simply to opt for effort, but that is our “now”. 

I am aware that there are still many Brothers who happily contemplate the mission as a 
daily challenge to remain faithful to our call, and they do so not only from the front line of mis-
sion as teachers, catechists, formators, liturgical animators, etc., but there are also those who 
do so from a simple presence, from a quiet contribution or from a silent collaboration. Let us 
not lose the opportunity to continue being salt and light with our style of mission and our way 
of life.

If NOT HeRe, THeN WHeRe?

Our Province is present in many “wheres”. From a school near the Himalayas in Mookaswan 
in India, which started this year, to the Colegio Familia of Tijuana in Mexico, to the other schools 
in India, the schools in Ecuador and Spain, the formation houses in Aguascalientes (Mexico), 
Bucaramanga (Colombia), Puyo and Quito (Ecuador) or Madurai and Eluru (India), or the com-
munities of rural presence in La Horra or Sigüenza. Each religious community lives in a unique 
place and has a unique history. Despite such a manifest richness, it is possible to be tempted 

Encuentro con el profesorado del colegio de Kurdeg (INDIA)
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thinking that the real action and the real service are to be found elsewhere, in a distant future 
or in a different situation. But in doing so, we run the risk of overlooking the opportunities and 
challenges in the here and now.

Often the past pushes us to look back and to fixate on another place, another community 
we were in, another time, other references,... losing sight of the reality of the “here”. I have met 
many Brothers capable of reinventing themselves in each “here”, no matter where, who live 
the freedom of their own vocation in such a way that wherever they go they are always good, 
because they value, because they contribute, because they complete their communities.  It is 
towards this ideal that we must tend, towards the personal discovery that my “here” is the one 
I must transform and that, for this, my contribution is important and my presence is necessary.

It is easy to fall into the illusion that life in another community or in a different place would 
be more fruitful or more rewarding. But that only distracts us from the present reality and pre-
vents us from discovering the potential and blessings that are already within our reach. If we 
do not recognise the importance and value of this place and this moment, where else could we 
find them?

ANd THeN, HOW?

It would not be enough just to answer the above questions because not just any answer 
is valid. It seems to me that it is necessary to discover the how, and the only possible “how” is 
with love. Either we put love into what we do, who we are and where we are, or it will be of no 
use. The Church entrusted to the Brothers the custody of the gift of fraternity, of family spirit, 
of being a Brother in the Church, and so our fidelity must also be measured in parameters of fra-
ternal love. If we are known more for our anger and disagreements than for our sense of family 
or our fraternity, we will be missing the mark, because it is only through fraternal love that we 
can make a significant difference in the world around us.

I would like to end by placing ourselves under the blessing and gaze of the Holy Family and 
Venerable Brother Gabriel; may their protection and inspiration strengthen and enlighten us to 
remain faithful to their proposal of life. 

May it be so. Be happy
Bro. Jorge García

Provincial

Visita a la comunidad de Bangalore
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eL HeRmANO GABRIeL Y LA LITURGIA

La carta “Desiderio desideravi” (29/06/2022) del papa Francisco nos 
ha recordado la importancia de la formación litúrgica, no tanto como 
conocimientos externos de normas y ritos, sino como experiencia vi-

tal (“Incluso, si la calidad y la norma de la acción celebrativa estuvieran 
garantizadas, esto no sería suficiente para que nuestra participación fue-
ra plena” DD23). 

Con esta ocasión podemos recordar la importancia que nuestro Fun-
dador daba a la liturgia en su vida personal y como una de las expresiones 
esenciales de su carisma.

HOmBRe de SU TIempO

La mentalidad del Hno. Gabriel se formó 
a partir de algunos fenómenos socio-religio-
sos importantes:

 . La Revolución francesa. La falta de 
clero que llevó a sustituir a veces la misa por 
celebraciones semiclandestinas (tiempos he-
roicos) con un papel importante de los laicos.

 . La Restauración. “Alianza del trono 
y del altar” que sitúa a la Iglesia en una men-
talidad de “cristiandad”. Belleza, esplendor, 
pompa de las ceremonias.

 . El Romanticismo del siglo XIX, que 
lleva a valorar el sentimiento y la emotividad 
por encima de la razón, en contraste con el ra-
cionalismo del siglo XVIII, el siglo de las luces.

No se advierte en el Hno Gabriel el influjo 
de renovación litúrgica promovido por Dom 
Próspero Gueranger (1805-1875) en Soles-
mes, a no ser en la promoción del canto gre-
goriano.

HOmBRe “LITúRGICO”

- El Hno. Gabriel es un hombre “litúrgi-
co” ya que la liturgia lo moldeó desde el 
comienzo de su vida. Sus juegos infan-
tiles tienden a reproducir las ceremo-
nias litúrgicas ( Cf.  Vida. Hno. Federico)

- Una buena parte de su actividad en la 
parroquia de Belleydoux durante su 
juventud era de carácter litúrgico ( Cf.  
Reseña histórica)

- En su actividad apostólica de catequis-
ta el H. Gabriel pone en primer plano la 
liturgia. (Cf. Vida... cap. XII)

 No hay que olvidar que una de las 
intuiciones que están en la base del carisma 
del Hno. Gabriel es, junto a la situación de los 
niños y jóvenes, el estado en que se encon-
traban las iglesias después de la Revolución, 
empezando por la de Belleydoux: Dice el Hno. 
Federico en el cap V: “Otro fallo impresionaba 
a su fogoso temperamento. Sufría mucho al 
ver la pobreza de los altares de las parroquias 
rurales, él, que había deseado siempre y en 
todo la mayor gloria de Dios. Cuántas veces, 
al ver que la casa de Dios parecía más una 
choza que un palacio, se le oprimía el corazón 
y sentía un irresistible deseo de dedicarse al 
cuidado de los santuarios y formar a personas 
que quisieran cumplir junto con él este minis-
terio. La llamada divina fue bien recibida por 
Gabriel y fue cambiando sus ardientes pero 
imprecisos deseos; sus planes, que le exigían 
grandes sacrificios pero que no eran muy cla-
ros todavía, en una vocación positiva e irre-
vocable. A partir de entonces, ya sólo existió 
una decisión: obedecer; y una sola meta: rea-
lizar aquellos piadosos proyectos.”

HOmBRe ReSpONSABLe

- En las diversas versiones de su Regla de 
vida que escribió hay siempre una parte des-
tinada a orientar a los Hermanos sobre cómo 
vivir la liturgia, (según la mentalidad de su 

H. Teodoro Berzal
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tiempo).(Cf. Nuevo Guía : sacramentos cap. 
19 y 20 ; oficio divino) y sobre cómo animar la 
liturgia en cuanto parte integrante de la mi-
sión apostólica del Instituto (Cf. Cons. S. José  
cap. 29; Cons. Sagrada Familia (1836) art. 
XXXVII ; Guía art.114-117; Nuevo Guía  caps. 
32 y 33.

- Sus libros destinados a los fieles, a las 
familias y a las escuelas tienen siempre una 
parte litúrgica que comprende dos aspectos: 
a) introducciones, avisos, explicaciones de las 
celebraciones, invitaciones a  participar en 
ellas. b) las fórmulas litúrgicas (misa, oficio, 
etc ) que permiten una participación efectiva 
de los fieles.( Cf. Camino de la santificación : 
la misa, cap III (2ª parte) ; la confesión Cap. V 
(2ª parte). y toda la 3a. parte. El ángel conduc-
tor...  3a parte ; Tesoro... 3ª  parte, Vida de los 
santos y fiestas del año litúrgico. Manual de 
los cofrades de Santa Ana 2ª parte.

- Dispersas en sus escritos hay muchas 
notas sobre los edificios de culto y su 
decoración, los rituales (el H. Gabriel 
vivió en primera persona el abandono 
del rito lionés para pasar al rito romano 
en la diócesis de Belley), las ceremo-
nias, etc. etc.

HOmBRe de expeRIeNCIA

- Para el H. Gabriel la liturgia no era sólo 
algo externo. Puede decirse que sus más hon-
das experiencias religiosas las tuvo durante 
las celebraciones litúrgicas. “ORACIÓN POR 

EL INSTITUTO. Comienza con las palabras: 
«Dios mío, haz que nuestro Instituto» e in-
cluye los deseos y peticiones más adecuados 
para pedir las bendiciones de Dios sobre la 
Asociación. Por ello debe ser estimada por 
todo buen Hermano de la Sagrada Familia. 
Esta oración le fue inspirada durante la misa 
en el momento de la elevación a uno de los 
primeros Superiores de la Sociedad (es sin 
duda el Hno. Gabriel mismo) cuando ésta se 
hallaba en sus comienzos. (Cf. Nuevo Guía  
art.531)

- El Hno. Gabriel daba mucha importan-
cia al valor de  “llamada a la conver-
sión” que tiene la liturgia por su belle-
za. Es un lenguaje que va más allá de 
la razón y apela a la emotividad más 
profunda y en último término al senti-
do de trascendencia que toda persona 
tiene. “San Agustín confiesa que no po-
día salir de las iglesias de Milán sin llo-
rar: le maravillaba la belleza del canto 
de los salmos y le parecía descubrir en 
cada una de sus palabras una condena 
de su conducta y en sus Confesiones 
añade que el culto exterior contribuyó 
no poco a su conversión. Ojalá que los 
impíos de hoy, que entran en nuestras 
iglesias, queden impresionados por la 
música sagrada que oyen y reconozcan 
que la más bella ocupación de la criatu-
ra es celebrar el poder y los beneficios 
de su Creador.” (Nuevo Guía 877)

El H. Gabriel, animando el canto litúrgico Belleydoux
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- El canto tiene también un gran valor 

pedagógico y educativo de la sensibili-
dad religiosa de los niños “El canto en 
la escuela atrae a los niños. Tiene para 
ellos tal atractivo que son capaces de 
dedicarle el tiempo de la comida y del 
juego. Contando con esta afición que 
le tributa la infancia, se puede espe-
rar que un día este placer, que eleva el 
alma, sustituirá en el pueblo otros pla-
ceres, que lo embrutecen y degradan”. 
(Nuevo Guía 881)

HOmBRe CReATIVO

- El Hno. Gabriel es también un “crea-
dor” de liturgia. Las dos manifestacio-
nes más importantes son:

- los rituales de toma de hábito, pro-
fesión, etc. Que él escribe (Cf. Nue-
vo Guía)

- la fiesta de la Sagrada Familia, que 
él crea y para la que compone toda 
la jornada litúrgica (misa y oficio) 
(Cf. Nuevo Guía  y el libro Messe et 
vêpres de la Sainte Famille)

La explosión más sistemática del pensa-
miento del H. Gabriel sobre la liturgia y su im-
portancia para la misión del Instituto y en ge-
neral para la Iglesia está en el capítulo XXXIII 

del Nuevo Guía: sobre los Hermanos cantores 
(también en el de los Hermanos sacristanes)

Dice en el art 871 del Nuevo Guía: “El cul-
to interno que debemos a Dios consiste prin-
cipalmente en los actos de adoración, agra-
decimiento, fe, esperanza y amor. Esto es lo 
esencial de la religión. Sin esas actitudes del 
espíritu y del corazón, es imposible honrar a 
la divinidad. «Dios es espíritu, dice el Señor, y 
los que lo adoran han de dar culto en espíritu 
y verdad».

Pero debemos también a Dios un culto 
externo y visible, es decir, que los sentimien-
tos íntimos deben manifestarse. Dios ha 
creado nuestro cuerpo como ha creado nues-
tra alma. Así pues, también el cuerpo debe 
colaborar a su manera con nuestro espíritu 
para rendirle homenaje. Si fuéramos espíri-
tus puros, nuestra religión sería sólo interior, 
pero como en nosotros el espíritu está unido 
al cuerpo, faltaría algo al culto que debemos 
a Dios si el cuerpo no tomara parte en él. 
Además sería una cosa imposible, pues basta 
que nos observemos a nosotros mismos para 
damos cuenta de que no podemos tener en 
nuestra alma un sentimiento de cualquier cla-
se que sea sin que inmediatamente se mani-
fieste en algún acto externo que es como el 
signo o intérprete de la situación interior”.

Dice el Papa en su carta, distinguiendo 
entre los conocimientos que son necesario 
para una buena formación litúrgica y la ca-
pacidad de dejarse transformar por la liturgia 
misma, mediante una buena participación en 
ella: “Creo que podemos distinguir dos aspec-
tos: la formación para la Liturgia y la forma-
ción desde la Liturgia. El primero está en fun-
ción del segundo, que es esencial”.

Hermano Teodoro Berzal

Roma, abril 2023



BOLETÍN NAZARET 13

eL CORAZÓN del CURA de ARS en LA  
CApILLA de SANTA ANA (BeLLeYdOUx)

Estamos celebrando el Bicentenario de la nueva configuración de la 
diócesis de Belley-Ars. Esta reestructuración fue para la diócesis la 
ocasión de dar un impulso pastoral y misionero nuevo, y de lograr 

una bella expansión bajo la protección y el liderazgo de su pastor. Mons. 
Alejandro R. Devie.

“Hace dos siglos, nuestros predecesores se mostraron audaces y creativos para enfrentarse a 
nuevos desafíos. Mirando al pasado, no debemos sentir nostalgia. Pero debemos poner interés en 
ver la manera en que superaron los desafíos de su época. Esta actitud nos ayudará a inspirarnos y 
a darnos valor para buscar y tratar de encontrar las respuestas a los desafíos que se nos presentan 
hoy” (Mons. Pascal Roland, obispo de Belley-Ars).

Entre las actividades de este Bicentenario está la presencia del corazón del Cura de Ars en 
algunas parroquias.

eN eL ARCIpReSTAZGO de OYONNAx  
eSTUVO deL 19 AL 26 de mARZO

pROGRAmA

19 de marzo, acogida de la reliquia, en Oyonnax. Se 
organizaron celebraciones religiosas en diversos pueblos: 
veneración de la reliquia, conferencias, eucaristías. Temas 
tratados: 

La Eucaristía en la escuela del Cura de Ars.
La Virgen María en la escuela del Cura de Ars.
La confesión y el sacerdocio en la escuela del Cura de Ars.
La Pasión de Cristo en la escuela del Cura de Ars.

20 de mARZO, pOR LA TARde, eN 
BeLLeYdOUx. 

Todos los actos tuvieron lugar en la capilla de Santa 
Ana. Ante el altar estaban el corazón del Cura de Ars y un 
cuadro del H. Gabriel. Los Hermanos de la Sagrada Fami-
lia fuimos invitados a participar. Con mucha ilusión, fuimos 
siete.

1. - Una hora de veneración del corazón del Cura de 
Ars, con cantos en su honor: Es nuestro santo; Te amo, Dios 
mío; La única felicidad en la tierra es amar a Dios; El Señor 
está ahí, en el sacramento de su amor; Venid a Jesús. Tam-
bién con momentos de reflexión y silencio.

Finalizando con la oración del amor de Dios, del Cura 
de Ars. Este momento fue motivado y dirigido por el Padre 
Laurent Revel, gran devoto del Cura de Ars y del H. Gabriel.

H. Juan José del Cura

Capilla de Santa Ana

Urna con el corazón del Santo Cura
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2.- Coloquio con los Herma-

nos de la Sagrada Familia sobre el 
tema: Gabriel Taborin y el Cura de 
Ars. “Los amigos de Dios se cono-
cen”.

Se comenzó el encuentro con 
intervenciones del H. Simón y del 
H. Juan José. El contenido de sus 
explicaciones aparece en el si-
guiente texto, que en su totalidad o 
en parte será publicado en el Bole-
tín del arciprestazgo.

eL CURA de ARS Y eL H. GABRIeL, AmIGOS deL BUeN dIOS 

Entre el Cura de Ars y el Hermano Gabriel Taborin existía una verdadera amistad, fundada 
en el amor de Dios, en el proyecto común de evangelización, en el deseo de ayudar al prójimo, 
en la confianza mutua y en la fidelidad.

El Hermano Gabriel declaró, bajo juramento, en el Proceso de la Causa de Beatificación del 
Cura de Ars: “He sentido la mayor veneración por el Siervo de Dios. Lo considero como un gran 
santo. Le invoco cada día con gran confianza. Deseo vivamente su beatificación”.

primer encuentro
Después de haber rezado ante el Santísimo Sacramento, me dirigí a la sacristía en el mo-

mento en que el Siervo de Dios se disponía a vestirse para decir la Santa Misa. Quedé profunda-
mente impresionado al ver su rostro, en el que se pintaban los rasgos de la santidad. Siempre 
he creído que al saludarme me llamaba por mi nombre y que, después de preguntar por mí, 
preguntaba por el estado de la pequeña Congregación de la Sagrada Familia.

Pero, Padre -le dije, conmovido-, ¿de qué me conoce? -Oh -respondió con una sonrisa ama-
ble-, los amigos del buen Dios deben conocerse bien.

Me citó después de la misa y se vistió con los ornamentos sagrados. En la conversación que 
mantuve con el Siervo de Dios, a la hora indicada, me mostró todo su interés, me felicitó por 
haber dado a mi congregación el nombre de Sagrada Familia; me dijo que prosperaría a pesar 
de muchos obstáculos y me recomendó que nunca me desanimara. Personalmente, amaba 
tanto a la congregación que nos envió casi cuarenta postulantes.

Este encuentro se convirtió en la historia de dos hombres, dos amigos: Juan María Vianney 
y Gabriel Taborin; es también la historia de dos instituciones: la Parroquia de Ars y la Congrega-
ción de los Hermanos de la Sagrada Familia.

La cara visible de su acuerdo es sin duda la convergencia de su proyecto de vida: reducir la 
plaga de la ignorancia mediante la enseñanza escolar, pero sobre todo abrir el corazón al amor 
infinito de Dios mediante la catequesis y el acompañamiento pastoral para una vida cristiana 
ferviente y profunda.

Para ello, el Hermano Gabriel tenía un gran y noble programa: “formar buenos ciudadanos 
para la sociedad y santos para el cielo”. El Cura de Ars le dio la oportunidad de expresar estos 
dos aspectos de su carisma en su parroquia. 

El P. Laurent Revel y los Hermanos participantes
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Como prueba de su amistad-escribe el Hermano Gabriel-, el Siervo de Dios nos ayudó mu-

cho a amueblar la casa; para la construcción y decoración de la capilla. Nuestro noviciado de 
Belley conserva como precioso recuerdo de su generosidad y de su apego a nosotros una cus-
todia de gran valor, un rico copón, vinajeras de plata con sus bandeja. También tuvo la bondad 
de fundar una misa a perpetuidad que se dirá todos los domingos del año en nuestra capilla 
por la conversión de los pecadores. Otras veinte misas en días libres han sido fundadas con el 
mismo fin. 

Sobre todo, el Cura de Ars eligió a los Hermanos de la Sagrada Familia para fundar la escue-
la de los niños, para la sacristía, para la animación litúrgica, para la acogida de los peregrinos, 
para su cuidado y protección.

El Hermano Gabriel respondió con prontitud a la petición del Cura de Ars y envió Hermanos 
que cumplieron perfectamente su misión apostólica.

En cierta ocasión, el Hermano Gabriel fue a Ars para recoger un donativo de dinero.
Acepté la invitación y, al mostrarle mi gratitud y expresarle mi sorpresa, me respondió con 

una humildad que me edificó profundamente: “Oh, es el buen Dios que escucha las oraciones 
del Hermano Jerónimo y de todos los que rezan con buen corazón”. Señor Cura -le dije-, le de-
volveré esta suma de dinero dentro de poco. Márchese, amigo mío, yo no presto -respondió- le 
doy esta cantidad, es el Buen Dios quien se la envía;le daré algo más, si no me lo impiden.

Había contraído una doble hernia desde hacía 36 años. Hablé de ello con el Siervo de Dios. 
Me respondió: “Oiga, amigo mío, esto es un regalo de Dios. Yo también tengo una doble her-
nia, sólo que yo no me curaré; pero usted se curará, siempre que haga enseguida una novena a 
Santa Filomena”. Yo no creía que me curaría, así que hice la novena sin mucha confianza. Qué 
sorpresa cuando, al final de mi novena, me encontré curado. Me quité la venda y desde enton-
ces no he sentido nada.

En Ars, los Hermanos de la Sagrada Familia pudieron desempeñar con éxito las mismas 
funciones que el Hermano Gabriel había realizado en Belleydoux.

El Hermano Gabriel escribe en su autobiografía:
Fui elegido, a la edad de 16 años, para desempeñar las funciones de maestro, cantor y sa-

cristán en mi parroquia natal: eran funciones muy modestas, por cierto; pero me encantaban 
tanto que las prefería al cetro y a la mitra. Tuve que continuarlas y un día enseñarlas a otros, 
mucho más como resultado de mi larga experiencia que de mi habilidad, que siempre fue muy 
pobre. Sin la ayuda divina, reconozco que no habría servido para nada.

La amistad del Cura de Ars y los HH. de la Sagrada familia.
El Hermano Atanasio escribe sobre la llegada de los Hermanos a Ars en el momento de la 

fundación:
La recepción del Santo Cura fue muy alegre. Estaba en el confesionario, eran las tres de 

la tarde, y salió a ver a los Hermanos. Dijo a su coadjutor: «Prepare rápidamente una buena 
comida, nuestros Hermanos deben tener hambre». Me sorprendió ver a un santo tan alegre 
y abierto, esperaba encontrar, como se representa a los santos, a alguien serio, con la mirada 
alzada al cielo, las manos cruzadas, en una palabra, no preocupado por las cosas del mundo, 
pero mi idea cambió pronto al ver al santo Cura y al convivir con él todos los días.

El Cura de Ars aporta un elemento importante al carisma nazareno: la humildad y la sen-
cillez.
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«Sed humildes, sed sencillos; cuanto más sencillos y humildes seáis, mayor bien haréis».
Tras la muerte del santo Cura, la comunidad de los Hermanos de la Sagrada Familia prosi-

guió su vida y su actividad en Ars participando en sus principales acontecimientos y situaciones. 
Lo hizo centrándose en sus actividades específicas: la educación en la escuela del pueblo y en el 
internado, la catequesis, la animación litúrgica y la acogida a los peregrinos.

El corazón del Cura de Ars está casi siempre en Ars. Pero contiene y transmite un amor 
universal. El Hermano Gabriel también muestra un amor universal, pero le gustaría montar su 
tienda junto a la capilla de Santa Ana y ser su sacristán. En la catedral de Belley, está enterrado 
a los pies de Santa Ana. El corazón del Hermano Gabriel estaba en Belleydoux.

El Cura de Ars terminaba a menudo sus enseñanzas con estas palabras: “Ser amado por 
Dios, estar unido a Dios, vivir en presencia de Dios, vivir para Dios, ¡qué hermosa vida y qué 
hermosa muerte !

Después se dialogó sobre algunos temas.

a) La casa Taborin-La casa de la Familia Sa-Fa
Durante mucho tiempo se creía que la casa donde nació y vivió el H. Gabriel en Belleydoux 

estaba en la aldea de Gobet. Se basaba en las afirmaciones del H. Jules-Benoît Poncet-Montan-
ge, último Hermano que conoció al H. Gabriel. 

Posteriores investigaciones 
del H. Fiorenzo Stanga y colabora-
dores suyos descubren que la casa 
natal del H. Gabriel estaba en Be-
lleydoux, cerca de la iglesia parro-
quial. Se basan en las actas nota-
riales de compraventa de las casas 
y en el catastro del ayuntamiento 
de Belleydoux.En Belleydoux la 
familia Taborin tenía dos casas : la 
de arriba, que en el reparto de la 
herencia correspondió a José María 
Taborin ; y la de abajo, que en el re-
parto de la herencia correspondió 

al H. Gabriel (dos habitaciones y parte del huerto), y a Santiago Taborin (el resto del edificio y 
del huerto).

El 10 de junio de 1833, José María Taborin vende a Gaspard Bussod, de Les Bouchoux, la 
casa de arriba, también llamada nueva porque 11 años antes había sido reconstruida después 
de un incendio.

El 24 de abril de 1838, François Marie Taborin vende la casa de abajo a Jean-Baptiste Jacqui-
nod. El 9 de diciembre de 1829, el H. Gabriel había vendido la parte de la casa que le había co-
rrespondido a Gabriel Poncet-Montange. El resto de la casa que pertenecía a Santiago Taborin, 
este lo había cambiado por otras propiedades con su hermano Francisco-María Taborin.

Ahora la casa de abajo es solo un solar. Junto con otros edificios del pueblo fue incenciada 
pos los alemanes el 14 de julio de 1944, como represalia de las ofensivas de los maquis.

¿Qué importancia tiene para nosotros la casa natal del H. Gabriel?
Para mí no es sencillamente un solar vacío donde nada hay que admirar. Creo que esa casa 

es símbolo de lo que debe ser la casa de la Familia Sa-Fa. Primero, fue resultado de una ex-

Solar de la casa paterna del H. Gabriel
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celente gestión económica de los padres del H. Gabriel. De una pequeña casa en Bellevoîte 
pudieron pasar a una amplia, cómoda y acogedora casa en Belleydoux. Hubo momentos, en los 
años finales de la estancia del H. Gabriel en Belleydoux, que podían residir en la casa cerca de 
30 personas : padres, hermanos del H. Gabriel con sus esposas e hijos, pensionistas, H. Gabriel 
y Jean-Sylvain Dunod, criados (Juana Vuillermoz y Francisco Perrin) y algunos huéspedes.

A veces nos hemos quedado con la idea de que los hermanos del H. Gabriel se reían de él 
y le criticaban por no colaborar en los trabajos agrícolas ; también que sus padres opusieron 
resistencia a que saliese de Belleydoux para entrar en una congregación religiosa. Sin embargo, 
es difícil encontrar una familia que diese tantas facilidades para llevar adelante sus inquietu-
des vocacionles como la familia Taborin. Hogar familiar : todos los que residían vivían como 
en familia, menú común, colaboración en los trabajos. Capilla : rezos de la tarde compartidos. 
Escuela : dos salas reservadas para la labor educativa del H. Gabriel, aseguradas por su padre en 
el testamento y mantenidas por su madre en el reparto de la herencia. 

¿Por qué ese interés de sus padres por asegurarle esas habitaciones?
Cuando hace su padre el testamento, en 1826, el H. Gabriel está en Jeurre. Escribe a su 

amigo, Claudio Mermet, alcalde de Belleydoux, que desea respetar la voluntad de su padre 
expresada en el testamento: las dos habitaciones, y que en una carta que envía en ese mismo 
momento a su madre expresa las razones. Lamentablemente esta carta dirigida a su madre no 
se conserva. Posiblemente, querían que, si el H. Gabriel fracasaba en su proyecto de fundar una 
congregación, siempre tendría su casa para continuar con su misión.

Esta casa es también lugar de trabajo compartido, donde todos tienen que echar una 
mano. Es un ámbito de fraternidad, de familia. Incluso se inicia en esa casa un proyecto de 
orientación hacia la vida comunitaria con sentido de comunidad religiosa : el contrato entre el 
H. Gabriel y Jean-Sylvain Dunod.

Para nosotros debe ser referencia y modelo de la vivencia en familia compartiendo el caris-
ma, en los diversos estados de vida.

b) Los asistentes (42) se interesaron por el carisma de nuestra Congregación y por la misión 
que realizamos. Ya en privado hablamos sobre diversos aspectos que reflejan la amistad de los 
Hermanos de la Sagrada Familia y el pueblo de Belleydoux.

3.- Momento de descanso ; también tiempo para el sacramento de la Penitencia.
4.- Misa solemne. Celebración de la fiesta de San José.
5.- Fuimos invitados a cenar en su casa por la familia Josette e Yves Dussud, animado-

res parroquiales y grandes amigos de los Hermanos. Momento de fraternidad. Hablamos de 
muchos temas relacionados con Belleydoux y de posibles proyectos, sobre todo con motivo 
de la celebración próxima del Bicentenario de la salida del H. Gabriel de Belleydoux para hacer 
realidad su deseo de ser religioso viviendo el carisma practicado en Belleydoux.

Llegamos a casa a las 22,30 horas. Muy contentos por lo vivido esa tarde en Belleydoux.
Del 24 al 26 de junio, tendrá lugar en Belley la clausura del Jubileo : « La diócesis, la catedral 

y el obispo ». 
Participaremos en estos actos. También estará presente el corazón del Cura de Ars, posi-

blemente, en nuestra capilla.

H. Juan José del Cura
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Biografía del  
H. ANTONIO RAmOS ORTeGA 

(H. Amador)

Poza de la Sal, 16-11-1932
+ Valladolid, 28-02-2023

Hace tan solo un año, aparecía en Bole-
tín Nazaret una entrevista realizada al 
H. Antonio Ramos, resaltando su gran 

afición al coleccionismo de sellos y lo que 
esta actividad le había aportado a lo largo de 
toda su vida. En la presente biografía utili-
zaré un buen número de datos relativos a 
sus primeros pasos en la vida, ya sea en la 
familia como en la congregación, motivo 
por el cual la parte tomada de la entrevista 
aparecerá redactado en primera persona, y 
en letra cursiva, y en letra normal añadiré 
algunas precisiones para enriquecerla.

 “Nací en Poza de la Sal, provincia de Bur-
gos, mi padre se llamaba Hilario Ramos, era 
Guardia Civil, y mi madre, María Ortega, dedi-
cada a llevar la casa y a la crianza de los hijos. 
Éramos cuatro hermanos, todos varones y yo 
ocupaba el segundo lugar. Uno de sus herma-
nos falleció pronto y los otros dos siguieron 
la profesión del padre, como guardias civiles. 
Uno vivió en Barcelona y el otro en Burgos. Su 
abuela paterna era catalana, de la provincia 
de Tarragona, pues el abuelo, que también 
era guardia civil, estuvo destinado de joven 
por aquellas tierras. 

En Poza de la Sal permanecí dos años y 
luego trasladaron a mi padre a Vadocondes, 
en la zona sur de la provincia de Burgos, donde 
estuve unos 10 años, hasta 1944. Allí tuve unos 
excelentes maestros y los chicos de las escuelas 
estábamos bastante bien preparados académi-
camente. Por mis sentimientos religiosos había 
pensado ir al seminario de El Burgo de Osma, 
pero una orden ministerial obligaba a los guar-
dias a no permanecer en un mismo puesto por 

más de 10 años, y tuvimos que cambiarnos al 
puesto de Gumiel de Mercado. Al llegar a Gu-
miel conectamos con un guardia civil, jubilado, 
amigo de mi padre,  que tenía un hijo de mi 
edad, que se llamaba Félix Calvo que luego pro-
fesó de Hermano con el nombre de H. Antolín, 
y nos hicimos muy amigos.

 Dado que las escuelas de Gumiel no tenían 
tanto nivel como las de Vadocondes, y que este 
amigo nos informó de que en La Horra había 
un juniorado del Instituto de los Hermanos de 
la Sagrada Familia, donde se podía seguir es-
tudiando más allá de los 14 años e incluso para 
ser maestro, lo cual me había gustado desde 
muy pequeño. Sin prácticamente incorporarme 
a la escuela de Gumiel, me llevaron a La Horra 
en la primavera de 1944. 

El Hermano Antonio comentaba con fre-
cuencia, la vida peculiar vivida en su infancia 
en las distintas casas-cuartel de la guardia ci-
vil, en las pequeñas poblaciones donde su pa-
dre estuvo destinado; en el mismo cuartel ha-
bía una zona para las familias de los guardias, 
donde compartían todo: cocina, baños, salas, 
etc. Y otras zonas dedicadas a las funciones 
de control y seguridad que realizaban los 
guardias. La convivencia en estos cuarteles 
tenía su dificultad, pero las familias lo vivían 
como algo asumido y con espíritu de cuerpo 
militar. Nuestro Hermano Antonio era una 
muestra de estas virtudes y valores militares, 
así como de su gran amor a la Patria.

Llegué a La Horra en marzo de 1944, y en-
tré en un grupo de preparatorio, donde conocí 
la vida de estudiante y la formación religiosa 
que allí se daba; y me gustó. Pasadas las va-
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caciones veraniegas de un mes con mi familia, 
el 26 de septiembre del mismo año regresé 
como aspirante, decidido a quedarme. Reali-
cé los cuatro cursos de bachillerato elemen-
tal, que me resultaron fáciles, en parte por la 
buena preparación que traía de la escuela de 
Vadocondes. En estos años me fue gustando 
cada vez más la misión educativa de los Her-
manos y la vida religiosa que ellos llevaban. 
Pasé al postulantado  en Sotillo de la Ribera, 
en marzo de 1948. Seis meses después inicia-
mos nuestro noviciado. Como era costumbre 
entonces, tomó como nombre de religión el 
de Hermano Amador, hasta que por el año 
1965 volvió a su nombre de bautismo. Hice 
mi primera profesión religiosa en el mismo lu-
gar de Sotillo, el día 8 de septiembre de 1949 
y seguidamente hicimos nuestro escolasticado, 
primero en Sotillo y a partir de finales de abril 
de 1950 en el Santuario de san Pedro Regalado, 
en La Aguilera. Formaban el grupo de profe-
sión siete Hermanos: Isidro Martínez (H. José 
María), Santos Díez (H.Saturio), Ángel Baños 
(H. Fco. Javier), Antonio Ramos (H. Amador) y 
tres más que se retiraron del Instituto cuando 
eran jóvenes: Basilio González, Félix Calvo y 
José González Vadillo. 

Sobre estos años de formación, me co-
menta el H. Isidro Martínez, actualmente en 
la comunidad de Burgos, que compartió con 
Antonio todo el tiempo de formación, desde 
su entrada en La Horra hasta que terminaron 
el escolasticado. Me dice de él que era un chi-
co muy bueno, aplicado y estudioso, como 
todos los del grupo, y que era muy sencillo, 
servicial y amable. Le gustaba jugar a fútbol y 
era defensa central, y seguía con mucho inte-
rés las noticias de deporte, de modo especial 
el atletismo.

Me estrené el curso 1951, en La Horra, 
como profesor ayudante en la escuela de San 
Juan y al año siguiente fui a Madrid a dar clase a 
los más pequeños. De nuevo vuelvo a La Horra 
por tres años y uno más en La Aguilera, como 
formador y profesor en el aspirantado. En 1958  
vuelvo a Madrid, como profesor, compaginando 
esta tarea con la finalización de los estudios. En 
su interés por prepararse para ser educador, 
obtuvo a lo largo de sus años de docencia en 
Madrid las siguientes titulaciones: Magisterio, 
Licenciado en Pedagogía, Auxiliar de Ciencias 
Naturales, Diplomado en Ciencias Religiosas, 
Diplomado en Psicología y Curso de doctora-
do en Pedagogía. 

Grupo de profesión en Sotillo de la Ribera, el 8 de septiembre de 1949
El H. Antonio está en la segunda fila, el cuarto a derecha.
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Diez años después, en 1968,  pasé de Ma-

drid a Burgos, donde permanecí los 14 años 
siguientes, exceptuando un año que pasé en 
Salamanca. Ejercí como profesor, subdirector, 
formador de aspirantes mayores en un chalet 
en la calle San Pedro de Cardeña, y finalmente, 
entre 1978 a 1982, fui Director del colegio. 

Volví a Madrid, donde fui profesor y desde 
1984, añadí la responsabilidad de Superior de 
la comunidad. Después de un año de espiritua-
lidad en Roma, en el curso 1987-88, comencé 
mi etapa de administrador que duró hasta mi 
jubilación. Compaginaba esta última tarea con 
algunas clases de Historia en BUP y de Arte en 
COU; en esta misión estuve cinco años en Gavà, 
cuatro en Burgos, y seis en Barcelona.  En 2005 
seguí como jubilado en la comunidad de Bar-
celona, por cinco años más, y en 2010 fui a La 
Horra. Recientemente, cuando las facultades 
físicas comenzaron a disminuir, vine a la comu-
nidad de Hermanos mayores de Valladolid.

Iniciada la jubilación en Barcelona entró 
a formar parte de la Comisión para preparar 
el Centenario de la llegada de los Hermanos 
a España. En dicha comisión se encargó de la 
redacción de la Historia de las Fundaciones 
de los Hermanos de la Sagrada Familia en Es-
paña, en cuatro volúmenes, editados en los 
años 2008, 2009, 2009 y 2010, lo que es consi-

derado uno de sus grandes legados a nuestra 
Provincia. Posteriormente elaboró un quinto 
volumen sobre las asociaciones católicas en 
nuestros centros educativos de España, pu-
blicado en 2015.

En 2014 fue nombrado Superior de la 
comunidad de La Horra, pero pasados dos 
años, un ictus le causó una caída cuando iba 
caminando por la calle. En 2016 fue destina-
do a la comunidad de Hermanos mayores de 
Valladolid para reponerse, donde, con gran 
fuerza de voluntad se recuperó casi total-
mente y continuó con sus aficiones filatélicas 
y siguiendo fielmente la vida de comunidad 
hasta el último día.

Su fallecimiento ocurrió inesperadamen-
te el 28 de febrero de 2023, sintiéndose mal 
en la noche fue aliviado con algunas medica-
ciones genéricas pero antes de que llegase el 
médico falleció a primera hora de la mañana 
en su habitación de la enfermería. D.E.P.

El funeral de cuerpo presente se celebró 
al día siguiente en la capilla del colegio, con 
asistencia de familiares, Hermanos de las dis-
tintas comunidades y profesores y personal 
de la casa. Fue enterrado en la tumba de los 
Hermanos de la Sagrada Familia en el cemen-
terio Nª. Sra. del Carmen de la ciudad de Va-
lladolid.

Comisión de preparación del Centenario
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SemBLANZA de LAS VIRTUdeS deL H. ANTONIO RAmOS

• El H. Provincial, al acabar el funeral nos 
decía lo siguiente de nuestro Hermano 
Antonio:

“Su espíritu de fe, su piedad, su amor a la 
congregación y su devoción a la virgen, al 
Fundador y los santos patronos hicieron 
del H. Antonio un ejemplo de Hermano 
prudente y sencillo, en especial en sus úl-
timos años. Ahora nos queda su recuerdo, 
sus colecciones de sellos, sus afanes por 
vivir la oración personal y comunitaria y su 
tesón por ser un Hermano fiel a su consa-
gración al Señor”

• Por mi parte, H. Fco. Javier Núñez, que 
escribo esta biografía, tuve la suerte de 
vivir en comunidad con el H. Antonio 
durante nueve años y en tres lugares dis-
tintos: Madrid, Gavá y Barcelona, donde 
compartimos importantes responsabi-
lidades. No quiero dejar pasar esta oca-
sión para resaltar algunas de las muchas 
virtudes nazarenas que adornaron su 
vida de Consagrado, durante 74 años, 
como Hermano de la Sagrada Familia, y 
que el H. Provincial ha condensado tan 
bien en las anteriores líneas. 

• Era un Hermano con un gran espíritu 
de fe, de piedad y de gran devoción a 
la Virgen María, a los Patronos del Ins-
tituto y al V. H. Gabriel Taborin.  Sobre 
este punto nos hablaba él mismo al inicio 
de la entrevista reproducida unas líneas 
más arriba, diciéndonos que, por sus sen-
timientos religiosos, cuando era niño, 
había pensado ir al seminario de El Burgo 
de Osma para ser sacerdote. Estos senti-
mientos religiosos que había recibido en 
su familia, acrecentados en sus años de 
formación, los conservó e hizo crecer no-
tablemente a lo largo de su vida. Su pun-
tualidad a todos los ejercicios de piedad, 

su atención y su forma de estar en los 
mismos, las estampas que tenía en sus 
libros, el gusto por el arte sacro, las pin-
turas del Fundador con niños o de la Vir-
gen María, que realizó con tanto detalle 
en sus años jóvenes, sus series de sellos 
sobre arte sacro y temas religiosos,…,  
son manifestaciones claras que corrobo-
ran esta afirmación. Algunos Hermanos 
en sus años jóvenes, con cierta malicia, 
le apodaban “ la Virgen María”.

• Fidelidad y gran gusto por la vida co-
munitaria y por agradar y dar lo mejor 
a los Hermanos de comunidad.

Era extremadamente puntual, tanto a los 
ejercicios de piedad como a los demás ac-
tos comunitarios. Pasaba largas horas en 
la sala de comunidad, sin hablar mucho 
pero haciendo compañía a los presentes 
y moviendo los sellos de sus colecciones 
mientras echaba un vistazo a la televi-
sión, pues era especialmente aficionado 
al cine. En Gavà, como Administrador, se 
encargaba de la cocina y del comedor de 
los Hermanos y de los alumnos. Cuando 
se celebraba alguna efeméride de algún 
Hermano, cuando salíamos de paseo co-
munitario, o cuando recibíamos visitas … 
no faltaba ni un detalle en la mesa.

• Disponibilidad ante los Superiores y 
un gran amor a la Congregación y de 
modo especial a las misiones.

Su disponibilidad es evidente, a la vista 
de la multitud de destinos y funciones 
que realizó en el Instituto a lo largo de 
su vida. Hizo de todo, y lo hacía lo mejor 
que sabía, aunque él lo que prefería era la 
clase, como unos días antes de su muer-
te había comentado al H. Provincial, ha-
ciendo balance de su vida.
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Le gustaba mucho estar informado de 
todo lo relativo al Instituto, a la Provincia 
y a los Hermanos. Destacaba por su gran 
interés por que todo fuese bien en la casa 
y en la obra, sufría en silencio cuando 
veía dejadez o actitudes poco correctas, 
y a veces perdía los nervios y se enfada-
ba. Como administrador era escrupulo-
so con los gastos y con las cuentas y se 
preocupaba de cambiar los fondos cole-
giales y comunitarios a aquella cuenta 
bancaria que producía más beneficios 
para el colegio o la comunidad. Cuando 
iba a comprar llevaba una lista meticulo-
samente preparada, comparaba precios 
con los vistos previamente en otros su-
permercados y compraba lo mejor para 
los Hermanos y al mejor precio posible. 

Su gran amor al Instituto no se limitaba 
a la demarcación provincial y local, sino 
que con la filatelia colaboró incansable-
mente con aportaciones económicas a 
las misiones de la Congregación, recogía 
sellos por las clases, los preparaba y los 
vendía, entregando todo para las misio-
nes del Instituto. En la entrevista citada 
del número 102 de Boletín Nazaret nos 
decía lo siguiente: “A lo largo de los años 
que he realizado esta actividad, he conse-
guido cientos de miles de pesetas, varios 
millones diría yo, que enviaba cada mes 
o cada varios meses, a la Administración 
General. Desde allí lo enviaban a las mi-
siones, fundamentalmente a Alto Volta, 
actualmente Burkina Faso, y más recien-
temente a la India, Indonesia. De todas 
estas entregas tengo un apunte dentro de 
mis agendas, sobre todo lo enviado a tra-
vés del H. Teodoro Berzal desde Francia”

•  Dotado de gran número de hábitos po-
sitivos adquiridos en la autodisciplina 
del día a día; muy trabajador, con una 
voluntad de hierro y una enorme cons-
tancia.

Así nos lo narraba en la entrevista: “El 
ejercicio de la filatelia desarrolla cualida-
des de orden y cuidado, de pulcritud y es-
mero. Desarrolla el espíritu de trabajo y de 
concentración, a la vez que el analítico y 
de observación. En mi caso me ha permiti-
do el no estar nunca ocioso, habiendo de-
dicado las tardes de los jueves y sábados, 
que eran vacación, así como los domingos 
y las vacaciones escolares de Navidad, 
Semana Santa y verano, a trabajar en la 
colección. He simultaneado el trabajo más 
manual y monótono que exige la prepa-
ración de los sellos que me iban llegando, 
con la  actividad intelectual de la observa-
ción y clasificación, que aporta una cultu-
ra general y universal, en los campos más 
arriba citados. También me ha servido en 
gran manera para acometer con entusias-
mo la etapa de jubilación, teniendo más 
tiempo para dedicarme a la filatelia…”

En otra parte de la misma nos contaba 
cómo empezó lo de la filatelia:

“Comencé entre el noviciado y el escolas-
ticado, es decir, en torno a 1950. Me lla-
maban mucho la atención los sellos que 
llegaban en las cartas, porque representa-
ban distintos países, personajes, cuadros 
de pintura o lugares y aspectos culturales 
del mundo. Yo, que como he descrito ante-
riormente, era un amante de los estudios 
y de la cultura desde que tuve aquellos 
maestros en la escuela de Vadocondes, 
comencé a tener una pequeña colección, 
recogiendo y preparando los sellos que 
iban llegando en las cartas de compañeros 
y Hermanos, y también algunos que me 
iban trayendo las personas que conocían 
el interés que tenía en este tema. Esta afi-
ción ha seguido por más de 70 años, y aun 
hoy, que ya no recojo sellos por las clases, 
sigo repasando los álbumes y completan-
do algunas series”. 
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• Tímido, respetuoso, prudente, senci-
llo, discreto y dotado de una gran de-
licadeza. Su forma de vestir transmitía, 
sin palabras, muchos de estos valores. 

Estas virtudes nazarenas acompañaron 
al H. Antonio toda su vida. A pesar de 
su timidez, no se guardaba sus opinio-
nes y cuando estaba en desacuerdo con 
algo, lo decía. Respetaba y valoraba a 
los Hermanos, aunque en algunos casos, 
en los tiempos posconciliares funda-
mentalmente, las vivencias religiosas y 
comunitarias de algunos no fuesen muy 
acordes con su forma más estricta de ser 
y de vivir la vida religiosa. Cuando tenía 
que tomar una decisión por su cargo, las 
pensaba mucho y consultaba con el Su-
perior o el Director. No le gustaba llamar 
la atención ni ser protagonista en públi-

co, prefería quedarse en un segundo pla-
no. Era un hombre de mucha delicadeza 
en el trato, aunque en algunas ocasiones 
era un poco brusco cuando se enfada-
ba, propio de nuestro modo de ser de 
los castellanos. Estas virtudes que lleva-
ba dentro de sí, se manifestaban  en su 
sonrisa, en su forma de hablar educada 
y atenta, así  como en su forma de vestir, 
cuidada, elegante, siempre impecable, y 
sin ostentación: con su corbata, su abri-
go o su bufanda blanca … 

• Su curiosidad por conocer y saber co-
sas, alimentada por sus estudios y en 
buena parte por la filatelia, le llevaron 
a tener una enorme cultura en muchos 
campos,: Geografía, Historia, Arte, Re-
ligión, Personajes, ….

Así se expresaba el H. Antonio en la en-
trevista: “El caudal de conocimientos que 
aporta la filatelia es inmenso y adquieres 
una gran cultura sin tener que pasar horas 
y horas estudiando, como cuando se han 
de pasar exámenes. Es como un juego que 
te atrae y a través del cual vas atesorando 
saberes y van creciendo tus conocimientos 
y tu afán de saber más y más sobre gran 
número de temas: geografía, historia, 
arte, religión, paisajes, personajes, plan-
tas, animales, máquinas, deporte … “

Desde estas líneas de Boletín Nazaret 
le damos gracias al H. Antonio porque 
fue, durante su larga vida, una bella ex-
presión de las virtudes que se vivían en 
Nazaret y al mismo tiempo un digno hijo 
del V. H. Gabriel Taborin.

Que desde el cielo siga intercediendo por 
nosotros y por nuestro Instituto, al que 
tanto amó. D.E.P.

Biografía realizada por  
el H. Fco. Javier Núñez Merino

H. Antonio, con uno de sus álbumes,  
unos meses antes de morir
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LA feLICIdAd

Para saber si son felices en el amor... en el dinero... en bienestar... 
millones de personas en el mundo, en unos países más que en otros, 
se precipitan a consultar a los astrólogos, videntes, adivinos y otros 

magos de todo género... Los hay que incluso utilizan medios más direc-
tos, para ellos más fiables, para conseguir la felicidad: jugar a la lotería, 
a las quinielas, al bingo… No nos riamos. Detrás de esta miseria, se en-
cuentra un apetito insaciable de felicidad. No, no nos riamos. Todos, yo 
también, tenemos hambre de felicidad, todos sentimos que la felicidad 
nos falta, que no estamos llenos de felicidad.

Los diccionarios tienen dificultad para darnos una definición de la felicidad, y acuden a 
otras palabras para explicarnos la felicidad: beatitud — bienestar — placer — contento — eufo-
ria — éxtasis — alegría — arrobamiento — encanto — satisfacción -, son otras tantas palabras 
que quieren explicar la felicidad sin serlo. Estas definiciones no dicen nada en lo que toca a la 
relación con la fe.

La dimensión cristiana ¿puede darnos una mejor comprensión de la felicidad?
La felicidad ¿es un tesoro que es dado a unos y rechazado a otros?
La felicidad ¿es una manera de vivir?
¿Qué hay que hacer para acogerla y cultivarla?
¿Qué dice la Biblia sobre la felicidad?
Jesús ¿ha planteado la cuestión para él y los suyos?

Historia de la felicidad: La carrera hacia la felicidad es universal y de todos los tiempos. Has-
ta el punto que se puede decir que toda la historia de la humanidad no es más que un esfuerzo 
o conjunto de esfuerzos para conseguir la felicidad.

El paraíso perdido. Tan lejos como podemos remontarnos en la exploración del tiempo, tan 
lejos como podemos retroceder en la historia de las viejas civilizaciones, encontraremos siem-
pre la nostalgia de un paraíso perdido, de una edad de oro. Ese paraíso perdido, en el cual el 
mal, la guerra, el sufrimiento, la muerte son para siempre desterrados. San Agustín ve ahí la 
prueba de que el hombre ha conocido en otro tiempo un estado de felicidad perfecto y del cual 
él guarda la memoria, el gusto y el sabor. Es incontestable que desde que existe, el hombre ha 
perseguido la felicidad como un paraíso que ha perdido pero que sin embargo espera.

El hombre a la búsqueda de la felicidad. Los hombres siempre han buscado el secreto de la 
felicidad presente, que se puede alcanzar por las propias fuerzas o pidiéndola a los dioses. De 
ahí las múltiples sabidurías o filosofías que han germinado en Oriente para alcanzar la felicidad.

La contemplación de la belleza, la búsqueda de la armonía y del equilibrio del cuerpo y del 
espíritu, son otras tantas vías propuestas por las sabidurías orientales para alcanzar la felicidad. 
Si siendo occidentales como somos, nos sentimos seducidos por ese programa de vida (yoga, 
místicas y técnicas orientales) ¿No es acaso porque sospechamos que hay ahí efectivamente 
una de las vías que dan acceso a la felicidad?

Pero la gran época de la felicidad, si se puede decir así, ha sido la antigüedad griega. No es 
que allí los hombres fuesen necesariamente más felices que otros, sino que intentaban serlo 
más conscientemente.

P. José Luis López 
Blanco



De esta búsqueda de la felicidad los pensadores y filósofos griegos han hecho el valor su-
premo: el fin del hombre es la felicidad. Discutían solamente sobre la manera de adquirirla. 
Los epicúreos decían que la felicidad se encuentra en un pacto con la naturaleza y en un uso 
prudente de los placeres. Los estoicos veían la felicidad en una virtud que sabe dominar por la 
voluntad todas las pasiones y todos los sufrimientos (de acuerdo con Platón y Aristóteles). La 
felicidad definida así era un estado permanente y perfecto, que no tenía relación casi ninguna 
con las cosas y signos exteriores: bienestar, placer que nosotros llamamos a menudo felicidad. 
Esta felicidad «clásica», razonable y pacífica, venía a compensar la virtud y se realizaba en la 
contemplación. Sólo los sabios podían alcanzarla.

Hoy como ayer. Después de la antigüedad greco-romana, nuevas sabidurías han aparecido. 
Cada una de ellas ha venido a proponer al hombre una manera nueva de ver el mundo y la vida, 
una manera nueva de acceder a la felicidad. Ninguna de ellas ha podido ignorar el cristianismo, 
la revolución operada por el cristianismo. Mientras que los antiguos situaban el fin del hombre 
en la felicidad terrestre, el cristianismo la ha trasportado a una felicidad eterna, en Dios. Desde 
entonces la felicidad, ¿es posible aquí abajo? o ¿es solamente una quimera? ¿Es agua tranquila 
que se nos escapa entre los dedos de las manos? 

Mirar. La felicidad ¿es posible? ¿Es posible hablar de felicidad en un mundo en donde la infor-
mación nos trae todos los días noticias de violencias y catástrofes? ¿No es indecente escribir o 
pronunciar esta palabra cuando tantos hombres y mujeres sufren el paro, la soledad, la pérdida 
de seres muy queridos? Y ¿Cómo olvidar las naciones en donde la guerra siembra la muerte, 
en donde la miseria y el hambre aplastan a adultos y niños? Bajo el hielo de malas noticias 
cotidianas, frente a la crisis y frente a un futuro incierto, hasta los jóvenes no conocen en su 
inconsciencia la felicidad. La desgracia y la tragedia están ahí delante de nuestros ojos y los 
presentadores de la TV anuncian a veces: las imágenes que van a ver son casi insoportables. 
¿Tendremos entonces que olvidar esta palabra que parece insultar a tantos seres humanos abo-
cados  vivir una vida aplastada? 

¿Acaso la palabra felicidad no es una palabra vacía, ilusoria? Tenemos que constatar en 
todo caso que es una palabra vaga, nada clara. 

Una suerte favorable. En el sentido etimológico designa una suerte favorable. Decimos que 
por suerte un amigo que pasaba me solucionó tal problema. Se dice también que tal objeto da 
suerte. El elemento azar, lo inesperado, lo gratuito es primero y se le encuentra en el origen del 
término de todas las lenguas: Luck, glück, chance, suerte. Pero por extensión evoca un estado 
continuo, establecido, que se desarrolla en el tiempo. Es un estado de hecho, y así se hablará de 
la felicidad conyugal, familiar, profesional... para ser finalmente un estado de espíritu: algunos 
serán más aptos a la felicidad, tendrán un temperamento más feliz, sembrarán la felicidad. 
¿La felicidad por consiguiente es un instante de suerte, el regalo inesperado, o un estado, una 

posesión prolongada y serena? La misma palabra 
lleva en ella misma una incerteza, una confusión, 
una fragilidad.  

La ilusión de una felicidad fija. Los escrito-
res, artistas del lenguaje, han escrutado desde 
hace tiempo esta extrañeza. Algunos denuncian 
la ilusión de una felicidad fija y permanente: La 
felicidad no es más que esa palpitación precaria 
de la mano tendida hacia su bien. No es más que 
eso. Las diversas maneras de buscar la felicidad 
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son reveladoras de su carácter indescifrable. Si tenemos que hacerle caso a Saint-Exupery: Tal 
hombre es feliz en la paz; tal, feliz haciendo la guerra; tal es feliz en la soledad, en donde se 
alegra, y otro, para alegrarse, tiene necesidad de la fiesta y de la barahunda; tal, encuentra su 
felicidad en la meditación de las ciencias, otro encuentra alegría en Dios. Pascal decía: «Todos 
los hombres buscan ser felices aún aquellos que se quitan la vida». ¡Bien misteriosa la felicidad! 
Una faceta propia a cada hombre y que hace de cada uno una persona. 

Cuando hablamos de felicidad. Tal vez hay que escuchar lo que dice la gente. La diversidad 
de respuestas va a permitirnos elaborar un poco la cuestión. 

Una mujer que tiene 98 años, que fue esposa y madre, declara vigorosamente: Durante mi 
larga vida he visto muchas cosas, buenas y malas. Nada me ha impedido amar esta vida que me 
ha sido dada, y aunque muy anciana, la amo todavía y digo en alta voz: La felicidad es posible. 
Hay que saber encontrarla. Os digo mi secreto: Hay que vivir para los demás y no para uno.

Muchos preguntan: Felicidad, ¿en dónde estás? ¿serás inalcanzable, efímera reconocida 
solamente cuando has pasado, como dice la canción de Paul Fort: «La felicidad está en el prado 
– corre allí enseguida — la felicidad está en el prado, no la dejes escapar - la felicidad está en el 
prado - la felicidad está en el prado - corre allí enseguida,- ella ha pasado».

Una mujer habla de su sobrina, casada a los 20 años. Era el amor, la iluminación, la alegría; 
hoy, 10 años después, se ha separado. La felicidad traidora se le escapó de entre las manos, 
como una pequeña pastilla de jabón de entre las manos de un niño... Alguien resume así la fe-
licidad: Reconocemos la felicidad en el ruido que hace cuando se va. La culpa la has tenido tú; 
no, no, la culpa la has tenido tú. Ruido. La felicidad se había ido.

Un hombre que llega a su retiro subraya que la felicidad solamente es conocida en momen-
tos privilegiados como el encuentro de dos que se aman, el nacimiento de un niño, el regreso 
a la libertad después de la opresión. ¿Por qué este carácter aleatorio de la felicidad? Porque los 
problemas no dejan de llegar, porque es imposible ser egoístamente feliz, viendo que otros 
sufren; porque las causas que la han originado pueden esfumarse.

Una asistente social dice por su parte que las playas de la felicidad son poco frecuentes 
y de corta duración en esta vida trepidante, en donde es muy difícil equiparse de momentos 
privilegiados de paz y reflexión.

Tendrán entonces razón los poetas cuando escriben: «La felicidad es un dios que marcha 
con las manos vacías y mira la vida con los ojos bajos». O también cuando dicen: «Un recuerdo 

feliz puede ser sobre la tierra más verdadero que la 
felicidad». A veces murmuramos: No nos habíamos 
dado cuenta de nuestra felicidad.

Comprender. Calles sin salida a la felicidad. La 
sabiduría de los pueblos repite desde hace mucho 
tiempo: «El dinero no hace la felicidad». Lo que 
puede ayudar a ser feliz, no es la felicidad. Cuando 
se dice de alguien: “lo tiene todo para ser feliz, no 
se va a tardar mucho en decir que no lo es». Quizá 
falta algo muy sencillo, una casa con tejado de paja 
y un corazón, o esa pequeña luz interior que se en-
cuentra en la mirada de los pobres y abandonados. 
Se confunde a veces la felicidad con lo que ayuda a 
ser feliz.
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Nuestras sociedades de abundancia y de derroche incitan sin cesar al consumo. ¡Error so-

bre la felicidad! Se la identifica con la riqueza, la salud, la juventud, el triunfo profesional, la 
posición social, la superficie del apartamento, la imagen que uno trasmite a los demás... Y la 
felicidad se presenta siempre como lo que nos falta, pero este dios es insaciable: Estamos satis-
fechos, pero la megalomanía del deseo nos arrastra de nuevo hacia lo que no tenemos. Algunos 
pasan su vida en perseguir un objetivo: el poder, las riquezas, los honores, las distinciones; una 
vez que los han obtenido, descubren su vanidad. Pero la más grande amenaza contra la felici-
dad quizá sea el pensar que la hemos alcanzado. El hombre es un ser siempre en marcha, que 
busca, sin jamás alcanzar, su fin.

La felicidad está en uno mismo. Hay que saber que uno es responsable de su felicidad. A 18 
años, a los 20 años, se la espera del exterior como si fuese a caer cual fruto maduro. Pero la 
felicidad es una fuerza interior, una visión coherente de mi sitio en el mundo, en la vida. Yo soy 
responsable de mi felicidad. Si he comprendido esto, he dado un gran paso hacia adelante... He 
pasado hacia la edad adulta. He cesado de esperar de los demás lo que no podían darme, he ce-
sado de pedir a los demás que construyan lo que es bueno para mí. Hay que eliminar una cierta 
idea de la providencia, que a veces nos acapara; hay que tener un espíritu crítico para asumirse 
uno mismo y ser un ser autónomo.

La felicidad está fuera de uno. La felicidad es encuentro y acogida. Hay que ver y estar a la 
escucha. La felicidad es el ojo, con el cual vemos las gentes, las cosas; es la apertura a la vida. 
La felicidad no existe en ella misma. La felicidad acompaña, está con, hace parte de... Y es dada 
por añadidura. Está en mí y fuera de mí. No se deja aprisionar fácilmente. Obliga al hombre a 
permanecer siempre despierto.

Muchos insisten en la relación. Para los jóvenes, la felicidad está en la amistad con los com-
pañeros. En la familia, será reír juntos. En el matrimonio, ayudarse mutuamente.

La felicidad consiste en «estar con». Nos hacemos nuestra felicidad en el intercambio. Tene-
mos necesidad de lazos afectivos, fuertes con nuestros prójimos: marido - esposa; hijos - fami-
lia - amigos. Soportamos mal la indiferencia, que nadie nos haga caso. Tenemos necesidad de 
ser amados y de amar. Evidentemente hay diferentes niveles, pero siempre se puede intercam-
biar una palabra... Para que haya felicidad tiene que haber una respuesta por muy pequeña que 
sea... Se la encuentra también entre personas que ven siempre el lado positivo de las cosas. 
Paradójicamente la felicidad está fuera de mí y en mí. Me viene de los demás y del mundo, 
y yo la encuentro al darla. También hay que maravillarse de ciertas personas, a menudo muy 
simples, pero que tienen sin embargo una gran fuerza y coraje que pueden afrontar todo y que 
son irresistiblemente contagiosas de felicidad. 

¿En dónde está la felicidad? Mucha gente se queja de chocar contra un muro sin llegar a 
derribarlo. Su vida se agota en esta lucha y se dicen desgraciados. Otros se resignan: no sirvo 
para nada, yo no existo, y así viven también en la tristeza. Entonces, ¿En dónde está la libertad, 
la felicidad?

¿Qué quiere decir el filósofo español, Ortega y Gasset, cuando escribe: ‘’yo soy yo y mis 
circunstancias»? De un lado, están mis circunstancias, decir, todo lo que condiciona mi vida: 
edad, salud física, familia, responsabilidad, etc. Y del otro lado, yo, es decir, mi libertad. Yo no 
soy totalmente dueño de mis circunstancias, pero tampoco estoy totalmente determinado por 
ellas. Siempre hay un pequeño juego; como se dice en mecánica, un mínimo juego, sin el cual 
el movimiento sería imposible. Hay un juego porque yo voy a adoptar una actitud con lo que 
me sucede. Eso lo constatamos cada día: en la misma enfermedad, en la misma prueba, los 
seres reaccionan de manera muy diferente. Algunos parece que bailan en una cuerda con una 



jUNIO 202328
prodigiosa elasticidad de espíritu y de alma, hasta sacar bien del mal. Sin duda hay que saber 
tratarse a la vez como sujeto activo y responsable, y como objeto, es decir como alguien que 
depende de circunstancias y acontecimientos. Otro filósofo español, Julián Marías, escribe: 
«Felicidad es aquello a lo que decimos Sí». Nunca diremos Sí al mal y a la desgracia.

Encontrarse bien en su piel. Más que un estado o una posesión, la felicidad es un dinamismo. 
Florece más a partir del ser que del tener. Es como una música que sabe integrar las disonancias 
para conducirlas a una consonancia. Es como una polifonía que conduce a la belleza. Es el fruto 
de una cierta unidad consigo mismo. Por eso algunos dicen: “regar en el tiesto o fuera del tiesto.»

Encuentro con los demás. La felicidad está en la relación. «El mayor sufrimiento del ser hu-
mano está en no comunicar con los demás» (Francoise Dalto). El hombre paradójicamente 
tiene necesidad de descentrar su vida hacia los demás, para que ella encuentre un equilibrio 
dinámico. Gide, hace un siglo ya, decía: «Sobre la tierra hay tales inmensidades de miseria, de 
desgracias, de horrores, que el hombre feliz no puede pensar en ellos, sin sentir vergüenza de 
su felicidad». ¿Qué diría hoy? Y añadía: «No puede hacer nada por la felicidad el que no sabe ser 
feliz él mismo. “Yo siento en mí mismo la imperiosa necesidad de ser feliz, pero toda felicidad 
adquirida a expensas de los demás es siempre odiosa y despreciable. “Yo he tomado aversión a 
toda posesión exclusiva; es del don que está hecha la felicidad».

De la misma manera que se participa en los sufrimientos de los demás, también se puede 
acoger sus alegrías y dejar que resuenen profundamente en nosotros.

Más grande que uno mismo. El hombre está hecho para ser más que él mismo. La felicidad 
no es posible más que si uno se compromete de una manera o de otra en la búsqueda de un 
mundo más humano. Los medios de comunicación nos ofrecen mucha información negativa 
sobre el mundo actual. ¿Cómo reaccionar, sino participando, cada uno a su manera para cam-
biar el mundo? La felicidad también está en esa condición. Ella incluye lucidez sobre las trage-
dias de la humanidad y se esfuerza en preparar, aunque sea modestamente, un futuro mejor. El 
poeta alemán Schiller estimulaba ya esta inquebrantable esperanza humana: “Vete delante de 
mí, y si la tierra que tú buscas no ha sido creada todavía para ti, de la nada, Dios hará germinar 
mundos  a fin de justificar tu audacia”

La búsqueda de la felicidad jamás termina.  Una última constatación se impone: No posee-
mos la felicidad, y, por tanto, un deseo y una espera indomable hacen cuerpo con nuestro ser. 
Hablamos a menudo en pasado: “No conocemos nuestra felicidad”, pero la buscamos siempre 
en el futuro. Ella es lo que nosotros quisiéramos tener o ser, y, cuando nuestro deseo se ha cum-

plido, no tarda en volar hacia otros horizontes 
que hay que seguir esperando y conquistando. El 
hombre es siempre un ser vuelto hacia el futuro; 
su vida consiste siempre en esperar. La felicidad 
es al mismo tiempo imposible e indispensable. 
Hay que perseguirla siempre, y esta búsqueda 
no se detiene nunca, ni en la sociedad ni en las 
personas. Extraña desmedida que habita en la 
humanidad, que la pone siempre en movimiento 
y que le anuncia tal vez un secreto futuro: Otra 
Vida.

José Luis López Blanco
Antiguo Capellán de la comunidad  

de Moratalaz (Madrid)
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CReCeR en el dISCeRNImIeNTO,  
un TeSTImONIO VIVO  

de CAmINO HACIA la feLICIdAd

Quisiera compartir mi 
repuesta a la pregun-
ta que me han plan-

teado: ¿Cómo crecemos en 
nuestro ser discerniente a lo 
largo de nuestra vida?  Lo pri-
mero que pensé para respon-
derla, fue recordar cuando 
escuché por primera vez esta 
palabra y me remontaba a mi 
tiempo de formación en el as-
pirantado. En aquella época 
lo que me proponía el anima-
dor vocacional era empezar 
un proceso de discernimien-
to. Y mi primera impresión, 
fue que esa palabra era es-
cuchar la voz de Dios. Desde 
aquí nació en mí la preocupa-
ción sobre el método de po-
der hacerlo.

Al iniciar el proceso de 
formación esta pregunta fue 
creciendo y con ello la duda si 
en verdad estaba escuchando 
la voz del Ser que tanto nos 
ama. Y esto en verdad pudo 
causar algo de crisis. Siempre 
nos decían que el discerni-
miento tiene varios compo-
nentes y que a lo largo de la 
historia se le han dado varios 
matices, muchos santos lo 
han practicado y han aporta-
do para que sea cada vez más 
efectivo.

Lo primero que me acuer-
do que íbamos viendo en el 

proceso de formación era el ir 
purificando las motivaciones 
para el seguimiento de Cris-
to. Ir analizando los primeros 
aspectos que me motivaron a 
dar pasos para irme configu-
rando con Jesús.

Allí descubrí que Dios 
llama utilizando las personas 
más cercanas y que nos brin-
dan su amor. La invitación a 
compartir la catequesis, con 
seminaristas josefinos, fue 
mostrándome que la Iglesia 
es mi lugar, que dentro de ella 
me encontraba feliz y podía 
brindar esa felicidad. Al mar-
charse ellos de la capilla en 
que colaboraba, mi madre al 
ver que me encontraba bien 
allí me busco otro espacio 
para realizarlo. Así que un día 
llegó de misa y me dijo que 
había hablado con el párroco 
para que yo sea catequista y 
que me esperaban el siguien-
te sábado. Esa fue mi mo-
tivación primera: buscar mi 
felicidad, ese lugar en el que 
yo me sentía lleno, que sentía 
que era mi lugar.

Al empezar el proceso de 
formación fui adentrándo-
me en el discernimiento; el 
primer paso para esto fue ir 
descubriéndome, a través de 
mi historia personal. Con esto 
fui descubriendo las cosas 
buenas que había vivido, las 

cosas que me habían marca-
do y forjado mi manera de ser 
y ver el mundo. La misión que 
poco a poco fui aprendiendo 
me daban las herramientas 
de ir despertando las cualida-
des que Dios me había brin-
dado y configurándome con 
la espiritualidad de los Her-
manos de la Sagrada Familia. 

Todo este proceso ha he-
cho que crezca en mí la capa-
cidad de discernir: escuchar la 
voz de Dios, involucrarme en 
la vida y la misión para ver la 
realidad de la sociedad, dar-
me cuenta de mis fortalezas 
y mis debilidades, tener una 
actitud de apertura al Espí-
ritu Santo y confiar en la voz 
de las personas que motivan 
esta vida de fe y misión. Todo 
este crecimiento ha sido un 
proceso que necesita com-
promiso y responsabilidad, 
sobre todo en los momentos 
que mas dudas y desatinos 
tenemos. Crezcamos en esta 
virtud para que podamos 
tomar las decisiones mas 
adecuadas para nuestra vida 
como miembros activos del 
Reino de Dios.

Atentamente
Hno. Fabián Ramón HSF

H. Fabian Ramón
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Le LLeVO eN mI CORAZÓN

“mira que te llevo tatuado en la palma de mi mano”

Hace años un hermano 
me preguntó: ¿con 
qué texto de la Pa-

labra de Dios te identificas? 
Y, en ese momento, como 
ahora, las palabras del pro-
feta Isaías 49, 16, “Mira, que 
te llevo tatuado en la palma 
de mi mano”. Eran y son las 
palabras que me acompañan 
a lo largo de mi vida. 
Son palabras que me animan 
y me llenan de alegría, sobre-
todo, en esos momentos en 
los que quiero caminar por 
otras veredas que no son las 
suyas. 
Siempre he sentido que Dios 
me mira con compasión, con 
bondad eterna y quiere res-
catarme en todo momento, 
sobre todo en los de dificul-
tad. Experimentar su miseri-
cordia, verle como un protec-
tor es no tener hambre y sed.
Por eso cuando el herma-
no animador Provincial me 
propuso si estaba dispuesto 
a realizar, en la provincia, el 
servicio del sacerdocio, me 
acordé de las palabras del 
profeta Isaías, que en ese mo-
mento me las estaba dicien-
do a mí, y después de orarlas 
con Señor y pedir la ayuda del 
Santo Cura de Ars, no podía 
más que decir que sí.
Y, como Dios me lleva tatua-
do en la palma de su mano, 
ahora me tocaba a mí aco-

gerle en mis manos, y darlo a 
los demás, con toda la gene-
rosidad de que soy capaz.
Por eso el día en el que el 
Cardenal Carlos Osoro me or-
denó de diácono, elegí como 
frase identificativa: “Llama-
do a servir”. Y dar testimo-
nio de Jesús, en un mundo 
que cada vez necesita más 
luz. Cuando los discípulos de 
Jesús querían lugares promi-
nentes en su reino, el Señor 
los corrigió diciendo: “Sabéis 
que los gobernantes de las 
naciones se enseñorean de 
ellas, y los que son grandes 
ejercen sobre ellas potestad. 
Mas entre vosotros no será 
así, sino que el que quiera 
hacerse grande entre voso-
tros será vuestro servidor” 
(Mt 20.25, 26). Esto es con-
trario a lo que nuestro mundo 
promueve, pero debe ser la 
ambición de cada creyente: 
servir al Señor de cualquier 
manera, en el lugar, tiempo o 
posición a la que ha sido lla-
mado. 
Dios, por medio de los her-
manos de la provincia Nues-
tra Señora de la Asunción ha 
querido que realice la función 
de servir como hermano sa-
cerdote, a la Iglesia, en las 
obras que llevamos entre ma-
nos.
Y, como nos lleva tatuados 
en la palma de su mano, tam-

bién nos lleva en su corazón. 
Es una alegría inmensa sa-
bernos tan queridos por Dios. 
Sabernos que con Él todo lo 
podemos. Que con Él nada 
nos puede faltar. Por eso la 
frase que elegí para mi orde-
nación como hermano sacer-
dote ha sido: “Lo llevo en mi 
corazón”. 
Cuando elegí esta frase caí en 
la cuenta en la profundidad 
de lo que iba a hacer, de la 
responsabilidad que adquiría, 
tanto en el ámbito personal, 
como comunitario y pastoral. 
Llevo tu corazón, Señor, con-
migo (lo llevo en mi corazón). 
Nunca he estado sin él donde 
quiera que voy y, hace que 
esté disponible a cumplir su 
voluntad, consciente de que 
no soy yo el que actúa, que es 
Él mismo quien obra en mí. 
Desde que hice mi primera 
profesión como hermano de 
la Sagrada Familia,  y dije sí, 
no temo al destino (ya que 
Dios es mi destino). Aprendí, 
en ese momento, a no querer 
ningún mundo (porque Dios 
es mi mundo, mi certeza). 
Este es el secreto más pro-
fundo, esta es la raíz de la raíz 
de mi vida.
Por eso creo que mi misión 
desde siempre, pero más 
ahora con mayor responsa-
bilidad, es llevar y celebrar 
la Palabra de Dios a las per-
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sonas con las que voy com-
partiendo mi vida. Poner al 
Señor en los corazones de 
tantos niños y jóvenes con los 
que estoy compartiendo vida 
en los colegios y las comuni-
dades donde la congregación 
me va enviando.
Soy consciente que seguir a 
Jesús implica renunciar a uno 
mismo, dejar tus preferencias 
y aceptar, de buen grado, lo 
que te vaya pidiendo y dan-
do. Jesús siempre apunta al 
corazón y pide con ese rotun-
do “no así entre vosotros” 
que cuidemos, sobre todo, 
las actitudes y valores. Jesús 
quiere de todos, de mí, un 
modo nuevo de sentir, de va-
lorar, de ver y juzgar, de vivir; 
aunque lo nuestro pueda cho-

car con las actitudes de los 
que no son, ni piensan como 
los seguidores suyos.
Jesús no nos está pidiendo 
que no busquemos la gran-
deza y lo grande. Todo lo con-
trario. Nos lo está pidiendo 
a gritos, pero con una condi-
ción: que no nos lo creamos; 
que no esperemos salir en los 
medios o que nos cedan el 
paso. La grandeza que Jesús 
nos pide, como la suya, va por 
otros caminos. Busca y quiere 
encontrar en nosotros, en mí, 
bondad, capacidad de aco-
gida, hospitalidad, ternura, 
compasión.
Cuando nos dice: “El que 
quiera ser grande” no tie-
ne que dejar de ser bueno, 
sencillo, que va poniendo un 

poco de cariño y ternura a su 
alrededor; una persona que 
vive intentando hacer el bien 
y echar una mano a quien pu-
diera necesitarla. Jesús desea 
para los suyos que adquieran 
conciencia de servidores ge-
nerosos y, desde ahí, pongan 
a la comunidad el sello inde-
leble del discipulado evangé-
lico, con toda claridad vivido 
por el Maestro que vino entre 
nosotros para servir y dar su 
vida en rescate de muchos.
Tengo claro que servir con 
Jesús ha de ser mi compro-
miso. No hay excusas para no 
comprometerme, sobretodo, 
con los más necesitados, con 
los descartados de la socie-
dad, como dice nuestro Papa 
Francisco. Es la única forma 

Ordenación sacerdotal del H. Óscar Parro
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de haber entendido bien el 
significado del Evangelio. Sé 
que no es fácil, pero también 
soy consciente que no es im-
posible. Siempre y cuando 
tenga presente que Dios está 
ahí para acogerme y llevarme 
a donde Él quiere. Esa es la 
docilidad que me está pidien-
do, aquí y ahora.
Vivir el compromiso de ser 
hermano sacerdote implica 
mucha renuncia y aceptación 
a los planes del Dios vivo. 
Planes que lo que buscan es 
el bien común, el bien de la 
persona. 
Confiado en su bondad es 
por lo que le dije, en oración, 
aquí estoy, cuenta conmigo. 
A donde Tú quieras y como Tú 
quieras. Y dejándolo todo le 
he seguido, como los prime-
ros discípulos, de una forma 
paulatina, pero es un llamado 
decisivo, que trastoca toda la 
vida, que exige un cambio de 
vida y de actividad.

Podemos pensar que hay 
poco que dejar, poco que per-
der, pero ese poco es toda 
la vida y es trastocada por el 
mensaje de Jesús. Cambiar 
de vida cuando ya eres pobre 
parecería fácil, pero es dejar 
la vida que hasta ese momen-
to has llevado y cambiar de 
perspectiva toda tu actividad. 
Jesús sigue impactando e in-
vitando a todos a seguirlo.
Tenemos que dejar las redes 
que nos atrapan y nos impi-
den ser libres. Serán redes 
pobres y miserables pero con 
capacidad de esclavizarnos e 
inmovilizarnos. Dejar redes, 
cambiar mentalidad, mirar 
no sólo peces y economía, 
descubrir dignidad de per-
sonas e hijos de Dios… es la 
invitación que nos hace Je-
sús. ¿También de nosotros se 
podrá decir: “dejándolo todo, 
lo siguieron”?
Como Pedro, como el Her-
mano Gabriel podremos 

descubrir, en la misión que 
llevamos entre manos, a Je-
sús resucitado, lleno de vida y 
con infinitas ganas de entrar 
en nuestro corazón y, que 
quiere ser el centro de todos 
los que con humildad le he-
mos dicho que sí.

Nazaret fue el lugar de en-
cuentro, de seguimiento, de 
vida, a donde todos podemos 
acudir siempre y dejar todo 
lo que nos preocupa, y donde 
encontramos descanso, ali-
vio, comprensión y ganas de 
llevar el mensaje de “Vida”. 
Que la Sagrada Familia y el 
santo Cura de Ars me acom-
pañen siempre y sea fiel a la 
llamada - misión que Jesús 
me ha hecho. 

Un abrazo fraternos en Jesús, 
María y José.

H. Fco. Óscar Parro de 
la Rosa
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INfORmACIÓN GeNeRAL

• El lema del Plan del Consejo General para este año 2023: “Con los jóvenes y las fa-
milias” para que la pastoral juvenil y familiar sean una preocupación de toda la Familia 
Sa-Fa.

• Los días 21,22,23 y 24 de enero se tuvo en Roma, la reunión del Consejo General y los 
Hermanos Provinciales que se ocuparon esencialmente en decidir los procesos  de la 
reorganización del Instituto y los procesos de revitalización

• Información de la fundación de Angola. En esta Comunidad está formada por el H. 
Juan Andrés Martos y tres formandos, dos novicios y un postulante. En el mes de di-
ciembre se ha firmado la compra de un terreno de unos 17.000 m2; en este momento 
se preparan los planos para la construcción de la casa de formación.

• El H. Enzo Biemmi, Hermano italiano, miembro del Consejo General, ha sido nombra-
do por el Papa Francisco, Consultor del Dicasterio para la evangelización. Es el reco-
nocimiento a su labor de tantos años en la investigación y animación de la catequesis.

• Nombre oficial de la nueva Vice Provincia de Asia del Este: El Consejo de la Vice Pro-
vincia, visto el parecer de los Hermanos, ha aprobado ponerla el nombre de San José 
Obrero. El Consejo General ratificó que a partir del día 1 de febrero se llame “Vice 
Provincia San José Obrero”. 

• IV Encuentro Internacional de Fraternidades Nazarenas: El H. Francisco Cabrerizo 
informó de la situación de la preparación de este Encuentro que se celebrará en Villa 
Brea (Italia), del 28 de junio al 2 de julio. Se han inscrito 113 personas. Se está trabajan-
do en todo lo relacionado con los viajes, la acogida y el horario. 

• Encuentro de animadores de jóvenes Sa-Fa: Este Encuentro tendrá lugar en Sigüen-
za (España), del 28 al 30 de julio de 2023. También en Sigüenza, se tendrá al mismo 
tiempo, un encuentro internacional de jóvenes Sa-Fa, que se desplazarán a Lisboa el 
día 31 de julio para participar en la Jornada Mundial de la Juventud. 

• Documento “Laicos bajo el mismo techo de Nazaret”: Este documento está desti-
nado a los Laicos de la Familia Sa-Fa. Se quiere que sea un texto abierto para seguir 
aportando otras reflexiones que ayuden a vivir la espiritualidad nazarena y el carisma 
a los laicos que participan en la vida y misión de la Familia Sa-Fa. El H. Enzo Biemmi 
presentó la redacción final del documento y fue aprobado por el Consejo.

• Del  27 de febrero al 4 de marzo se celebró la reunión de Administradores provin-
ciales en la Casa Gabriel Taborin de Belley. En esta reunión se trató sobre los criterios 
humanos, evangélicos y congregacionales que debe tener nuestra gestión económica, 
la necesidad de cumplir con la normativa eclesial, congregacional y civil, comentario 
del Plan económico para el trienio 2023-2025, el patrimonio estable, las aportaciones a 
la Administración General y el plan de auditorías. 
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• Los días 26 a 29 de enero, todos los miembros del Consejo provincial, tuvieron en la 
casa de Sigüenza, las jornadas de reflexión y preparación del plan de acción del Con-
sejo Provincial para el trienio 2023-2025.

• El día 28 de febrero falleció en Valladolid el H. Antonio Ramos Ortega, a los 90 años 
de edad y 73 de vida religiosa. D.E.P. 

• El 11 de marzo tuvo lugar en Gavà la Asamblea de la Federación Española de Asocia-
ciones de Madres y Padres de nuestros colegios. Se entregó el premio Sa-Fa España 
y hubo una charla formativa sobre la gestión de dichas asociaciones. 

• Los días 18 y 19 de marzo, se celebró en Gavà el XXVII Festival de la Canción Vocacio-
nal con el lema: “Enróllate, Él te sueña”. Participaron los niños y jóvenes de nuestros 
colegios de España, que tuvieron la oportunidad de reflexionar sobre el sentido vo-
cacional de la vida en torno a la música, compartiendo la fe y con ricos momentos de 
convivencia.

• Volver a Belley. Dos grupos de Hermanos de España, jubilados, viajaron a Belley, uno 
en marzo y otro en abril, para participar, durante cinco días de un programa de forma-
ción sobre los votos vividos en clave nazarena y comunitaria y recorrer los caminos que 
hizo en su día el V. H. Gabriel.

• El día 15 de abril fue la Primera Profesión del H. Aswin Soreng en Eluru (India).

• Profesión Perpetua en Madurai: “Llamados a ser ‘hombres de Dios’”. Con estas pala-
bras, que los Hermanos escogieron como lema de la celebración, tras prácticamente 
un mes de preparación, los Hermanos Shishir P. Kerketta y Alok Kujur (de Jharkhand) 
y Ananth Raj (de Tamil Nadu) dijeron su sí definitivo al Señor como Hermanos de la 
Sagrada Familia. 

 La celebración eucarística fue presidida por el Arzobispo de Madurai, Mons. Antony 
Pappusamy, y concelebrada por una veintena de sacerdotes. El Hermano Delegado 
del Provincial, H. Efraín, recibió los votos en nombre del Superior General. 

• El pasado mayo, del día 8 al 12, tuvo lugar en Belley  un encuentro de profesores de  
los colegios de Finisterre, Burgos, Gavà, Horta, Palma y Madrid. Según el testimo-
nio de uno de los participantes, la visita a Belley y todas las zonas de origen del Insti-
tuto de la Sagrada Familia ha sido una experiencia inolvidable y muy enriquecedora. 

• El día 29 de enero, el H. Óscar Parro de la Rosa fue ordenado diácono por el Cardenal 
Arzobispo de Madrid, Mons. Carlos Osoro, quien también le ordenó  como presbítero 
el día 17 de junio en la capilla del Colegio Sagrada Familia del barrio de Moratalaz, en 
Madrid. ¡¡Enhorabuena al nuevo Hermano-Sacerdote!!

• El día 21 de junio, el Sr. Arzobispo de Valladolid  bendijo el nuevo edificio del cen-
tro integrado de Formación Profesional Sagrada Familia de Valladolid. Después 
de unas palabras de las distintas autoridades civiles y congregacionales, Mons. Luis 
Arguello procedió al rito de bendición con una oración, el asperges con agua bendita, 
concluyendo todos los asistentes con la oración del Padrenuestro. Seguidamente visi-
taron las instalaciones y hubo un vino español para los asistentes.   
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Administración General

Profesiones Religiosas en la India

El H. Enzo Biemmi y el Papa FranciscoHermanos Administradores provinciales en Belley

Sesión de trabajo del Consejo G. y los Provinciales Despedida del H. Paco como Administrador General

Hermanos asistentes a la Profesión Perpetua

Profesión Perpetua de los Hermanos Alok Kujur,  
Ananth Raj y Shishir P. Kerketta Primera Profesión del H. Aswin Soreng, en Eluru
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Encuentros entre  hermanos

Belley - Casa Gabriel Taborin

Bendición del Centro de F.P. en Valladolid

Hermanos indios con la comunidad de Belley

Reyes Magos 2023 en Valladolid Nos visita el H. Victorino Lázaro desde Argentina

Hermanos de Barcelona y Gavà

Saint Claude - Rue La Poyat

Hermanos ayudando a hablar al H. José Luis Díez
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Actividades de misión

Pascua en  Sigüenza Pascua en  Valladolid

Pascua en  Sigüenza

Festival de la canción vocacional

Coro colegial Sa-Fa Madrid

Cal Mata, Pascua en Cataluña

Festival de la canción vocacional 

Jóvenes de pastotal en la Vigilia de La Almudena (Madrid)
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Durante casi una semana, desde el 
día 12 de abril, en que llegábamos 
a Belley, hasta el día 18 del mismo 

mes, en que estuvimos de regreso en Gavà, 
siete Hermanos de España: José Mª Velasco, 
Pablo Villaverde, Crispín Antón, José Luís Ga-
rrido, Epifanio García, Gregorio Ruiz y Fco. 
Javier Núñez, hemos participado, en los luga-
res de nuestros orígenes congregacionales, 
en unas jornadas de actualización y forma-
ción permanente, en la línea de revitalización 
marcada por el Capítulo General de 2019 y tal 
y como se plasmó en el Proyecto de Vida de 
nuestra Provincia elaborado en el último Ca-
pítulo Provincial: “cuidar y alimentar nuestras 
raíces, profundizando en nuestro carisma y vi-
sitando los lugares de fundación” 

En el mes de marzo participaron de esta 
misma experiencia, otros ocho Hermanos de 
la provincia Nª Sra. de la Asunción:  Álvaro 
Moreno, Eustasio Lozano, Justo Pascual, José 
Antonio Esteban, Luís del Río, José Luís Parra, 
Longinos Palomo  y Carlos Velasco, siguiendo 
la misma organización en cuanto a lugares y 
contenidos de la reflexión.

Estos cinco días, más viajes, han sido una 
excelente ocasión para crecer en estos ob-
jetivos señalados por nuestros Capítulos. Si 
hay algo que resaltar sobremanera, es que ha 

sido un tiempo de verdadera fraternidad: el 
viajar muchas horas todos juntos en un mis-
mo vehículo desde España a Francia, el tener 
la eucaristía y la oración de la mañana y de 
la tarde, de forma reposada en la capilla de 
la casa Gabriel Taborin, el peregrinar por los 
lugares donde vivió el Fundador, el reflexio-
nar sobre los Consejos Evangélicos en clave 
comunitaria y con sensibilidad nazarena, o el 
compartir las tareas domésticas de preparar 
los desayunos y las cenas y hacer la limpieza 
de los lugares utilizados, formaron un todo 
bien programado y coordinado, que nos hizo 
pasar unos días muy felices. De las activida-
des que desarrollamos a lo largo de este tiem-
po, quiero resaltar cuatro que me gustaron de 
una manera especial: la dinámica propuesta 

por el H. Luciano de compartir los mejores 
recuerdos de nuestro noviciado, en relación 
con el aprendizaje y vivencia de los votos; la 
visita de la exposición “Vous êtes tous frères”, 
con una explicación nutrida de toda suerte de 
bonitos detalles, a cargo del H. Juan José, la 
visita y oración en la catedral a los pies de la 
tumba del V. H. Gabriel  y las dos veces que 
hemos compartido la comida del mediodía, 
invitados por los Hermanos de la comunidad 
de Belley, y donde hemos tenido la ocasión de 
saludarles y estar con ellos. 

VOLVeR A BeLLeY

Belmont, lugar de la fundación Orando en la tumba del V. H. Gabriel
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Han conducido magistralmente nuestra 

peregrinación: el H. Luciano Zanini, con la re-
flexión sobre los votos, y el H. Juan José del 
Cura,  con sus explicaciones sobre la vida del 
Fundador en los distintos lugares donde él 
vivió. Ambos animaron las jornadas, en una 
forma amena, participada y llena de preci-
siones sobre ciertos puntos de la vida del V.H. 
Gabriel, lo cual nos ha llenado de satisfacción 
y ha hecho que se pasara el tiempo sin darnos 
cuenta. 

Las cinco jornadas se han distribuido del 
siguiente modo: 

• dos días en Belley para reflexionar sobre 
los Consejos Evangélicos, participar en la 
eucaristía parroquial del domingo en la 
catedral y visitar detenidamente la expo-
sición y la casa Gabriel Taborin. 

• tres días como peregrinos 1º.- Belle-
ydoux, Châtillon, Saint Claude, Jeurre, 
Les Bouchoux y Plagnes, insistiendo de 
modo especial en que el año 2024 esta-
remos celebrando el bicentenario de la 
salida del H. Gabriel de su aldea natal y 
el inicio de la segunda etapa de su vida 

como catequista itinerante; 2º.- Bel-
mont, Hauteville y alrededores, Brenod, 
y Champdor, recordando los años de la 
fundación del Instituto, ya en la diócesis 
de Belley  y 3º.- Ars, donde asistimos a 
la misa del peregrino, veneramos las re-
liquias del Santo Cura, visitamos su casa 
y el monumento del encuentro y saluda-
mos a los Hermanos de la comunidad que 
sirve en este Santuario. 

•  A éstas visitas nos acompañó siempre el 
H. Etienne Ouedraogo, excelente repor-
tero gráfico.
Al pasar por los lugares de la peregri-

nación y en el propio Belley, recordábamos 
nuestros anteriores Taborinianum, en los que 
a lo largo de las dos últimas décadas del siglo 
pasado y principios de siglo XXI, nos alojá-
bamos en gran Casa Madre que construyó el 
V. H. Gabriel o bien en la Maison St. Anthel-
me. En esta ocasión nos encontramos que la 
casa Gabriel Taborin, unida recientemente a 
la antigua “Maîtrise”, había cambiado nota-
blemente desde la última vez que la vimos. 
En ella pudimos alojarnos cómodamente, en 

Ars - La Rancontre
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unas nuevas instalaciones creadas para reci-
bir a grupos de peregrinos, tanto de Herma-
nos como de laicos. 

Paso a describir brevemente la nueva 
configuración de los espacios de todo el con-
junto:

En el archivo, la biblioteca o la habitación 
del V. H. Gabriel, los cambios han sido míni-
mos guardando el recuerdo de las dependen-
cias que ocupó el Fundador, y que han sido 
conservadas por los Hermanos durante casi 
dos siglos. La capilla ha sufrido un proceso 
de ampliación, ambientada con cinco vidrie-
ras alusivas a los Patronos del Instituto, Jesús 
María y José, al Santo Cura de Ars (2) y a dos 
santos franceses de la época previa al Funda-
dor, y que marcaron fuertemente la espiritua-
lidad de la Francia del siglo XIX, como son San 
Francisco de Sales y San Vicente de Paul; a 
su vez está bien iluminada y ambientada con 
frases, centrada en el altar y el tabernáculo, 
es un lugar excelente para la oración personal 
y comunitaria de los peregrinos. Cada miér-
coles la parroquia celebra en esta capilla la 
eucaristía, para los Hermanos y demás fieles 
de Belley. Es llamativo el cambio que se ha 
realizado en la sala de la anterior exposición, 
creada con motivo del bicentenario del na-
cimiento, en 1999, y que recorría la vida del 
Fundador, plasmada en una serie  textos y 
fotos impresos en vidrio, bajo el título “Vous 
êtes tous frères”; ahora, bajo el mismo título, 
la exposición comprende tres grandes pintu-
ras murales que recorren otras tantas etapas 
en la vida del V. H. Gabriel: en Belleydoux, en 
Belmont y en Belley. Estos murales, pintados 
sobre las tres paredes de la sala,  al estilo de 
los mosaicos bizantinos, son obra del H. Ed-
gardo Campos, de Argentina, y requieren de 
una explicación detallada para captar todo su 
contenido

Desde la exposición recorremos un pasi-
llo, flanqueado con fotografías que recogen 
algunos momentos de las fundaciones por el 
mundo, desde la muerte del Fundador a nues-

tros días. Al final del pasillo llegamos a la Maî-
trise, y frente a su entrada nos acoge una nue-
va pintura del H. Edgardo: la Sagrada Familia 
y la Trinidad, que apareció como portada del 
nº 102 de Boletín Nazaret, revista provincial 
de Nª Sra. de la Asunción, con la consiguiente 
interpretación descrita por el autor.

La parte de la maîtrise se conforma así: la 
planta baja contiene el recinto de entrada y 
distribución, una cocina y dos grandes salas, 
la más interior se puede dividir en dos, pu-
diendo servir de comedor y la otra como sala 
audiovisual y de conferencias; en la 1ª planta 
está el lugar de alojamiento, con seis habita-
ciones con baño completo, dotadas cada una 
de varias camas-litera; y en el subsuelo o só-
tano, hay dos compartimentos, debidamente 
aislados de la humedad, utilizados para alma-
cén de archivos, libros, revistas y otros mate-
riales. En la casa del Fundador, en la segunda 
planta hay una vivienda para los responsables 
del equipo de espiritualidad, y en el ático, hay 
otras tres habitaciones para acoger peregri-
nos, dotadas del mismo modo que las de la 
maîtrise. Todo ello forma un conjunto acoge-
dor, apropiado para estudiar y divulgar la vida 
y la obra del V. H. Gabriel.

Para terminar y haciendo alusión al título: 
“Volver a Belley” quiero añadir, a título perso-
nal, la gran satisfacción que ha sido para mí, 
el encontrarme con un compañero de postu-
lantado y noviciado, después de 55 años, el 
H. Luciano, el poder pasear por los lugares de 
Charignin, la Camusette, visitar la tumba de 
los Hermanos en el cementerio de Eplantaz, 
el volver a ver la Catedral, el colegio Lamarti-
ne, o pasear por la Grand Rue o el Promenoire 
… Por todo lo expuesto quiero dar las gracias 
en nombre propio en el de quienes formába-
mos el grupo, al Instituto y a los representan-
tes del mismo que tuvieron tan feliz idea.

H. Fco. Javier Núñez

Burgos, abril de 2023
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eNCUeNTRO de ANImAdOReS 
de fRATeRNIdAd, en BURGOS

El encuentro de anima-
dores de fraternidades 
se celebró en Burgos los 

días 5, 6 y 7 de mayo.
Fueron momentos de com-

partir el carisma del Hermano 
Gabriel, una oportunidad para 
que aquellos que comparten 
su espiritualidad y valores, se 
reúnan, compartan experien-
cias y fortalezcan su fe.

Durante la mañana del sá-
bado estuvimos exponiendo la realidad de nuestras fraternidades, conociendo sus proyectos y 
planes de vida. Por la tarde tuvimos un momento de encuentro por la ciudad de Burgos con los 
asistentes, donde hubo tiempo de conversar y retomar intercambios de experiencias.

Para finalizar la jornada tuvimos una oración y reunión fructífera con la comunidad de 
Hermanos,miembros de la fraternidad de Burgos y de la comunidad Effetá. Se tuvo un debate 
interesante acerca de lo que Dios quiere de nosotros y nuestra experiencia personal dentro de 
la Familia Safa.

El encuentro de animadores de fraternidades, que se realiza cada año en ciudades diferen-
tes, tiene varios objetivos:

- fortalecer la identidad y el sentido de pertenencia de las fraternidades y comunidades 
que comparten el carisma del Hermano Gabriel.

- fomentar la fraternidad entre los miembros de las diferentes fraternidades y comuni-
dades, promoviendo el intercambio de experiencias y el apoyo mutuo en la vivencia del 
carisma. 

- profundizar en el conocimiento del carisma del Hermano Gabriel y su actualidad, para 
poder transmitirlo de manera más eficaz a las nuevas generaciones.

En resumen, un fin de semana para celebrar juntos la fe y la vida, compartiendo momentos 
de oración, de fraternidad y de convivencia.

eNCUeNTRO NACIONAL de fRATeRNIdAdeS  
en puyo - eCUAdOR

Sonia Guisado
Miembro de la Fraternidad de Burgos
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eQUIpO de TITULARIdAd fAmILIA Sa-fa

El EdT de la Familia Sa-Fa se renovó con el comienzo de curso. No solamente con un cam-
bio en las personas que tienen las responsabilidades, sino también con una renovación 
que buscaba recuperar las dinámicas de trabajo previas al comienzo de la pandemia. 

Desde septiembre el Equipo de Titularidad está formado por:
▶ Dña. Sonia Amigo, responsable del área Pedagógica.
▶ Dña. Irene Hidalgo, responsable del área de Pastoral.
▶ H. Pedro Pablo de Rodrigo, responsable del área de Gestión.
▶ H. Fidel Morejón, representante del Consejo Provincial.
▶ D. Ignacio José Minuesa, coordinador general del EdT.

D. Ignacio Minuesa Equipo de la Titularidad

Durante todo el curso se ha intentado recuperar la presencia del Equipo en los colegios, la 
comunicación con los líderes y miembros de los equipos directivos, así como la cercanía con 
todas las comunidades educativas. Este “nuevo comienzo” del EdT coincidió, también, con 
la publicación del documento “Escuelas Sa-Fa para el Mundo”, lo que provocó que el Equipo 
asumiera como suyos muchos de los objetivos y criterios que el documento propone, con el 
objetivo de revitalizar aspectos del funcionamiento y organización de los ocho colegios de la 
Familia Sa-Fa en España.

A lo largo del curso se han retomado las visitas institucionales del Equipo a todos los co-
legios. Durante uno o dos días cada miembro del EdT, y el Equipo al completo, se ha reunido 
con las personas con responsabilidad: directores, jefes de estudios por etapas, responsables de 
pastoral, coordinadores pedagógicos…, para poder conocer y analizar la realidad de los cole-
gios y hacer propuestas de mejora en las que el propio Equipo pudiese colaborar con ellos. Ha 
sido una gran riqueza compartir tiempos y trabajo, tiempo de familia, tiempo de crecer todos 
juntos…
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Además el EdT ha organizado una serie de encuentros y reuniones formativas a lo largo del 

año. De todas podemos destacar las siguientes:

▶ Encuentro de profesores de reciente contratación en Sigüenza.

▶ Encuentro Equipos de Orientación y Convivencia en Sigüenza.

▶ Escuelas de Catequistas en Madrid y Barcelona.

▶ Animación y participación del encuentro de la Familia Sa-Fa en Cascante (Navarra).

▶ Encuentro de coordinadores ERE en Barcelona.

▶ Reunión comisión educación en Madrid.

▶ Reunión comisión pastoral en Sigüenza.

▶ Charlas del Equipo de Pastoral a los Claustros de los colegios.

▶ Encuentros Equipo Pedagógico de la Provincia en Madrid.

▶ Encuentro formativo online de Equipos de Convivencia.

▶ Reunión comisión de administración de bienes y Equipo de gestión en Madrid.

▶ Participación en la LII Asamblea de la FEAMPA en Gavá.

▶ Presencia en el Encuentro Vocacional en Gavá.

▶ Presencia en la celebración de la Pascua juvenil en Sigüenza.

▶ Encuentro “Tras las huellas del H. Gabriel” con profesores en Belley.

▶ Encuentro “Más Cerca” con el Secretario General de Escuelas Católicas Nacional, P: Pedro 
Huerta.

En todos los encuentros y reuniones hemos intentado estar presentes al menos, dos miem-
bros del Equipo, acompañando y cuidando la presencia y la identidad. El EdT agradece a todos 
los participantes en las diferentes convocatorias su disponibilidad y su tiempo dedicados a la 
construcción de la Familia Sa-Fa.

Y por delante aún tenemos retos antes de empezar el próximo curso. Ahora comienza el 
trabajo de programación y organización de los colegios, las líneas estratégicas y los objetivos 
que nos queremos proponer para el futuro, las actividades pastorales de verano, con el Encuen-
tro Internacional de jóvenes de la Familia Sa-Fa previo a la JMJ de Lisboa…

Nuestra vida de familia, de Familia Sa-Fa, no se detiene, y el EdT quiere continuar ani-
mando y organizando toda esta Vida. Este camino, como todos, tendrá momentos difíciles y 

Dª Irene Hidalgo, charla de formación  
a los profesores LII Asamblea de AMPAS en Gavà
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Profesores de nueva incorporación, en Sigüenza Encuentro de responsables de orientación y convivencia, en Sigüenza

eNCUeNTRO de pROfeSOReS en BeLLeY 2023

Los nervios de ser los primeros tras la pande-
mia, el honor de estrenar la nueva casa ma-
dre, el privilegio de pisar las “huellas” de Ga-

briel Taborín, la inmensa suerte de poder hacerlo 
con el Hermano Juan José del Cura…, hicieron de 
nuestro viaje algo especial.
El pasado mayo, del día 8 al 12, tuvo lugar en Be-
lley el tradicional encuentro de profesores, con
participantes de seis de los siete colegios de Es-
paña: Finisterre, Burgos, Gavà, Horta, Palma y 
Madrid.
La visita a Belley y todas las zonas de origen del 
Instituto de la Sagrada Familia ha sido una expe-

riencia inolvidable y muy enriquecedora. Nos ha permitido conocer algunos de los lugares más 
relevantes del Instituto en la compañía de grandes personas que han dejado, cada una de ellas, 
una huella imborrable en el camino: experiencia, conocimientos, ejemplo, risas (y un puntito de 
locura), amabilidad, servicio…
Hay que hacer justicia y reconocer que, gracias a la convivencia planteada por el Hermano
Jota y por “Minu”, hemos disfrutado más si cabe del viaje. La parte más institucional y espiritual
del viaje ha tenido también, gracias a ellos, una enorme carga de enriquecimiento personal. Y,
¿ qué decir de los paisajes alpinos (verdes, cascadas, lagos…), y de esos días en que la furgoneta
subía y subía por caminos?  Que nos permitieron llevar el carisma donde siempre debe estar, en
el cielo.
A la vuelta, las maletas pesaban algo más. No solo por la stellina, que conste en acta, también

volvían llenas de sencillez y humildad.

Un peregrino

otros más sencillos, pero con el compromiso y la motivación de todos continuaremos adelante 
construyendo familia, haciendo crecer la Vida. Gracias a todos por la comprensión, por la cola-
boración y por el compromiso demostrado, seguimos contando con todos para el futuro.

Ignacio José Minuesa “MINU”
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CRÓNICAS de las COmUNIdAdeS de eSpAÑA

COMUNIDAD DE BURGOS

Comenzamos a caminar en la comuni-
dad de Burgos el presente curso, los 
Hermanos: José Luís Garrido, anima-

dor de la comunidad, Isidro Martínez, Anasta-
sio Esteban, José Pineda, Fco. Javier Núñez, 
Leon (India) y Emilio Gutiérrez, Administra-
dor de la comunidad. También estuvo en la 
comunidad el Hermano Luis Flores, que vivió 
con nosotros desde julio del 2022 hasta final 
de enero de 2023, cuidando a su sobrino que 
estaba hospitalizado en la UCI del hospital ge-
neral de Burgos (HUBU). La Dirección del co-
legio estuvo a cargo de Dª Patricia González 
y la Administración colegial de D. Jairo Arce. 

En el mes de septiembre preparamos el 
Proyecto de vida comunitario, que concre-
ta nuestra forma de vida en comunidad de 
acuerdo con las Constituciones y las orienta-
ciones emanadas de nuestros documentos 
congregacionales, de modo particular las 
decisiones del recién terminado Capítulo Pro-
vincial.

Durante el primer trimestre podemos 
destacar una serie de acontecimientos, que 
rompen la monotonía comunitaria y favore-
cen la convivencia:

• El 1 de septiembre, apertura del curso 
para el profesorado, con las presentacio-
nes por parte de la Directora y un resu-
men del documento resultante del Capí-
tulo Provincial para los laicos, presentado 
por el H. José Luis. El día 9  comienzan las 
clases para los alumnos de E.I. y E.P. 

• El día 21 de septiembre, celebramos, en 
la comunidad, el 25 aniversario de la Or-
denación Sacerdotal del H. Anastasio.

• El último fin de semana de septiembre 
y el primero de octubre, los HH. Leon y 
Javier, viajan a La Horra a colaborar en 

la vendimia, junto a los Hermanos de la 
casa y algunos otros llegados desde Bar-
celona y Gavà. 

• El día 12 de octubre, a sugerencia del H. 
Leon, viajamos en comunidad a Javier 
(Navarra), lugar de nacimiento del gran 
apóstol de la India. A la ida visitamos al-
gunos lugares emblemáticos del Camino 
de Santiago: Estella, Puente la Reina y 
Eunate. Ya en el lugar, recorrimos la expo-
sición del Castillo de Javier y oramos en 
el Santuario. De regreso a casa dimos un 
paseo por la bella ciudad de Pamplona y 
recorrimos el centro, de modo particular 
las calles por donde discurren los encie-
rros de San Fermín.

• En el mes de noviembre cabe resaltar la 
celebración de la Fiesta del V. H. Gabriel 
Taborin: Ambientación y catequesis en 
las clases, fiesta colegial para los alum-
nos con actividades variadas, visita de 
los alumnos de 6 de E.P. a la comunidad, 
charla de formación al claustro de pro-
fesores a cargo del H. Fco. Javier Núñez 
con el título: Presentación del Instituto 
y de la familia Sa-Fa: Fundador  (caris-
ma y misión), Instituto (organización y 
presencias en el mundo). En la cena de 

Peregrinos a Javier (Navarra)
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profesores, homenaje de agradecimiento 
a la recién jubilada Dª María Ángeles Váz-
quez, conserje de nuestro colegio duran-
te muchos años.

• El día 3 de diciembre, participamos en 
Valladolid, junto con los Hermanos de las 
comunidades de la zona Centro, de una 
jornada de formación-reflexión bajo el 
Título: Los conflictos en la comunidad 
y la forma de resolverlos, a cargo de D. 
Ernesto Sesé

• El día 6, fiesta de la Constitución, fuimos 
a La Horra, donde hicimos un asado y 
convivimos con los tres Hermanos de 
aquella comunidad y con el H. Ernesto y 
con su padre, que también nos acompa-
ñaron. En la tarde vimos, decepcionados, 
como la selección española de fútbol era 
eliminada del Mundial por la selección de 
Marruecos.

• La Nochebuena la compartimos con los 
tres Hermanos de La Horra, quienes, 
a primera hora del día 25 tuvieron que 
marchar a cumplir con sus compromisos 
pastorales en los pueblos en los que co-
laboran.

• A lo largo del trimestre hemos recibido 
bastantes visitas, de Hermanos o fami-
liares aunque de manera bastante fugaz. 
Resaltamos la agradable compañía Rosa, 
la sobrina del H. Luis Flores, que nos ha 
acompañado, durante la hospitalización 
de su hermano Leo, todos los fines de 
semana o cuando tenía algunos días de 
vacación en su trabajo. También tuvimos 
la visita del Consejo de Titularidad y de la 
Comisión de Vida Religiosa.

 En el año 2023, después de pasar unos 
días con la familia, acudimos a Valladolid 
para celebrar la magia de los Reyes Ma-
gos, junto con los Hermanos de Sigüen-
za, Finisterre, La Horra y Valladolid, éra-
mos un total de 30 Hermanos.

 De regreso de Valladolid,  volvimos al 
ritmo habitual, con algunas excepciones 
que vamos a recordar:

• El día 18 de enero amanecemos con 5 cm 
de nieve, colmando así una de las gran-
des ilusiones del H. Leon, que nunca ha-
bía visto este fenómeno meteorológico.

• El 24 del mismo mes, el H. Luis Flores nos 
deja porque han trasladado a su sobrino 
a un hospital de la ciudad de Soria.  Agra-
decemos al H. Luis su aportación a la co-
munidad con su compañía, sobre todo en 
fechas de vacaciones en que había menos 
Hermanos.

• El día 29, asistimos cuatro Hermanos de 
la Comunidad a la ordenación diaconal 
del H. Óscar Parro, celebrada en Madrid.

• El 28 de febrero se celebra en nuestro 
Polideportivo el 25 aniversario del canto 
de “las marzas”, a cargo de los alumnos. 
Esta tradición castellana se viene cele-
brando en nuestro colegio desde que 
hace un cuarto de siglo,  siendo su primer 
promotor  el H. Fco. Javier Hernando, 
actual animador General del Instituto. 
Asistieron al acto las autoridades civiles: 
Alcalde, Delegado de educación, policía 
municipal…, acompañados por los miem-
bros del Equipo Directivo. 

• El primer día de marzo cuatro Herma-
nos de la comunidad nos trasladamos a 
Valladolid, al funeral del H. Antonio Ra-
mos, fallecido el día anterior. El mismo 
día llegan 33 alumnos del colegio Charles 
de Foucault, de Lyon, de intercambio con 
alumnos de nuestro colegio.

Canto de Las Marzas
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• El día 2, tiene lugar la reunión del Consejo 

Provincial en nuestra comunidad y al día 
siguiente comienza la visita canónica del 
H. Provincial.

• El primer fin de semana de mayo, se 
reúne en Burgos el Equipo coordinador 
de las Fraternidades de España con los 
que compartimos varios momentos.

• Con el afán de dar a conocer nuestra 
región al H. Leon, en las tardes de algu-
nos domingos, hemos visitado la ciudad 
de Frías, el santuario de santa Casilda 
y Briviesca, el monasterio de Silos y Ca-
leruega, y en un día completo, visitamos 
la hermosa ciudad de Salamanca. Sus 
ocupaciones de pintor de mesas, sillas, 
puertas y barandillas, durante los fines de 
semana, o del cuidado del polideportivo, 
no nos permitieron salir mucho más. El 
domingo, día 30 de abril, se fue a Madrid, 
para regresar a la India. Agradecemos 
desde esta crónica comunitaria, todo lo 
que ha aportado a la comunidad, con su 
responsabilidad, su espíritu de trabajo, 

sus atenciones, la exquisita decoración 
de la capilla o la elaboración de detalles 
para cada Hermano, por su delicadeza y 
su prudencia. Ha sido un gran gozo el dis-
frutar de su presencia durante este curso.

 El día 27 de mayo, se celebró en el colegio 
la fiesta de Carumanda y la fiesta de las 
familias, organizada por el AMPA. Hubo 
una paella popular, juegos para los niños 
y actividades diversas. El día 28 fue el 
día de las elecciones municipales, en que 
nuestro colegio acoge varias mesas elec-
torales

 El 17 de junio participamos varios Her-
manos en la Ordenación sacerdotal del 
H. Óscar Parro y el día 21, de la bendición 
del Pabellon de F.P. de nuestra casa de 
Valladolid.

 Desde estas líneas deseamos a todos un 
feliz verano. 

H. Fco. Javier Núñez

EFEMÉRIDES DE LA HORRA

En el presente curso, 2022-23, la comu-
nidad de Hermanos de La Horra ha estado 
constituida por los Hermanos: Crispín, Ansel-
mo y José María de la Fuente, y pasada la Pas-
cua se nos unió el H. Carlos Velasco. 

El mes de septiembre programamos el 
nuevo curso, elaborando el proyecto de vida 
comunitario, el día 7 acogimos al Equipo de 
Titularidad, que tuvo su primera reunión del 
curso en nuestra casa, y celebramos especial-
mente la Natividad de Nuestra Señora, ani-
versario de la primera profesión de muchos 
Hermanos de la Provincia y de los tres miem-
bros de nuestra comunidad.

También despedimos al sacerdote D. José 
Mª Mínguez,  que fue párroco de La Horra y 
de otros cinco pueblos próximos, durante 27 
años. Al mismo tiempo recibíamos al nuevo 
Párroco, P. Miguel, religioso Espiritano, natu-
ral de Nigeria y que será nuestro párroco y el 
de otros seis pueblos cercanos. 

A primeros de octubre tuvimos la vendi-
mia, apoyados durante un fin de semana por 
Hermanos y amigos venidos de Barcelona, de 
Gavà y de Burgos; luego continuamos la tarea 
los miembros de la comunidad, hasta el día 
18 que hicimos el último prensado. El día 21 
acogimos en nuestra casa a una comunidad 
juvenil de la pastoral de Madrid.
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Noviembre fue un mes de especial re-

cuerdo del V. H. Gabriel. Celebramos la fiesta 
de nuestro V. H. Fundador con invitación a 
los sacerdotes y otras personas cercanas a la 
comunidad. Nos visitó el H. Antonio Ramos, 
acompañado de unos sobrinos.  

En diciembre recibimos un grupo de la 
Parroquia Ntra. Sra. de Europa de Madrid,  
20 personas con su párroco Don Rafael. El 
día 3 asistimos en Valladolid a la reunión de 
formación permanente para los Hermanos de 
la zona centro, y en los días sucesivos nos vi-
sitaron los Hermanos de Burgos y Valladolid. 
En este mes iniciamos las Misas diarias en la 
capilla de la Casa, para todo el invierno. Por 
Nochebuena subimos a Burgos, y el día de 
Navidad salimos temprano  para estar en las 
celebraciones litúrgicas de los pueblos. El 27 
fue el festival de Villancicos en Torresandino, 
interrumpido durante tres años debido a la 
pandemia. El 28 viene un grupo de la parro-
quia de Buñol- Valencia. En la Fiesta litúrgica 
de la Sagrada Familia, que se celebró el día 
30, tuvimos  la Santa Misa en nuestra casa 
con asistencia de fieles del pueblo y luego una 
comida con algunos invitados más cercanos.

El día 5 de enero nos reunimos, en Valla-
dolid, para pasar con los Hermanos de Valla-
dolid, Burgos, Finisterre y Sigüenza, la noche 
de los Santos Reyes, donde estuvieron pre-
sentes los regalos y el entretenimiento, can-
tos navideños y fraternidad. La pastoral en 
los pueblos durante estos días fue importante 
y con muy buena asistencia de fieles debido, 
en parte, a que vino gente a los pueblos a pa-
sar estas fiestas con sus familias. El Consejo 
Provincial sesiona durante dos días en nues-
tra comunidad. Un grupo de Neocatecume-
nales de Aranda tiene un retiro en nuestra 
casa. Llega un grupo de 1° de la ESO del cole-
gio de Burgos para unas jornadas de reflexión 
y convivencia.

Febrero.- Día de la Vida consagrada, ce-
lebrado en Aranda de Duero, como se des-

cribe al final de estas efemérides. Novena a 
Santa Eulalia. Procesión y Santa Misa el día 
de la fiesta de Santa Eulalia. Celebración del 
Miércoles de ceniza en las parroquias. Por el 
día del árbol “los frailes del convento” cola-
boramos con la entrega de 25 cipreses para la 
forestación del parque de la fuente de arriba y 
de la carretera vieja. 

El día 1 de marzo fallece el H. Antonio Ra-
mos en Valladolid. Vienen algunos Hermanos 
desde Barcelona a pasar la noche para asistir 
al funeral al día siguiente. También nos visita 
en H. Ignacio López Bravo con los Hermanos 
de la India que estaban haciendo cursos en 
Roma. Visitan la casa y las exposiciones, el 
H. Fco. Javier Núñez y tres docentes del co-
legio Charles de Foucauld de Lyon, que están 
acompañando a un grupo de alumnos en in-
tercambio con los alumnos del colegio de 
Burgos. Nos visita el Hno. Jorge, provincial, 
para realizar la visita canónica a la comunidad 
y a la casa. Tenemos el Retiro de Cuaresma en 
la comunidad: día de oración, reflexión y re-
cogimiento. El último día del mes vienen cin-
co Hermanos de la comunidad de Valladolid 
a pasar unas horas con nosotros ya que están 
haciendo un día de paseo comunitario por al-
gunos pueblos de la Ribera del Duero y de la 
Esgueva: bodegas, el románico de la Esgue-
va, castillos de Curiel, etc.

En el mes de abril, durante la Semana 
Santa, hemos colaborado activamente con 
los párrocos en las celebraciones y procesio-
nes tradicionales en estos pueblos. En la se-
mana de Pascua, el H. Crispín participa, con 
otros seis Hermanos de la Provincia, en unas 
jornadas de formación en Belley. Recibimos a 
un grupo de profesores y catequistas del co-
legio Claret de Aranda para tener un día de 
Retiro en nuestra casa. El H. Carlos Velasco se 
incorpora a la comunidad de La Horra, proce-
dente de la comunidad de Sigüenza. 
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El Arciprestazgo de Sto. Domingo de Guz-
mán celebró la presencia de la Vida consagra-
da en la Ribera del Duero. Más de una docena 
de comunidades religiosas comparten fe y 
vida con la población ribereña ofreciendo es-
pacios de oración y espiritualidad y sirviendo 
en tareas educativas y socio-sanitarias. 

Son más de una docena y tienen fuerte 
arraigo en la Ribera del Duero, donde su his-
toria tiene siglos de existencia en estas tierras 
castellanas.  Buena parte de las comunidades 
nos reunimos el 2 de febrero en Aranda de 
Duero, fiesta de la Presentación del Señor y 
bajo el lema ”Caminando en esperanza”.  En 
la Eucaristía, con la bendición de las velas y 
la procesión por el interior del templo, se pre-
sentaron las ofrendas mediante los signos 
de la Ribera: planta de viña y vino, pan y los 
cantos apropiados para esta festividad. Cada 
comunidad tuvo un papel activo en la celebra-
ción. Después de la celebración tuvimos un 
ágape fraterno en la parroquia del Corazón de 

María, de los PP. Claretianos  acompañados 
de sacerdotes y de laicos del Arciprestazgo. 

En el Arciprestazgo están presentes las 
comunidades de Dominicas y Dominicos en 
Caleruega, Franciscanas Concepcionistas en 
Peñaranda de Duero, Agustinos en La Vid, 
Hermanos de la Sagrada Familia en La Horra, 
Espiritanos en Roa, Gabrielistas en La Agui-
lera, Iesu Communio en La Aguilera, Hijas de 
la Caridad en Aranda, Benedictinas en Aran-
da, Dominicas de la Enseñanza en Aranda, 
Hermanitas de los Ancianos Desamparados 
en Aranda, Claretianos en Aranda. Su labor 
e identidad es amplia y diversa sirviendo a 
la población en colegios, residencias de ma-
yores, ofreciendo espacios para cultivar la 
oración y la espiritualidad y compartiendo 
labores pastorales con el resto de los miem-
bros del Arciprestazgo de Sto. Domingo de 
Guzmán. 

H José María de la Fuente

Encuentro de religiosos y religiosas  
el día de la Vida Consagrada
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Aunque las obras de la casa Nazaret no 
están totalmente acabadas, ya hemos hecho 
un amago de inauguración extraoficial duran-
te la Pascua de este año: asistieron unos  60 
alumnos de Madrid para celebrar la Pascua, 
residieron en la nueva casa, y así pudimos 
comprobar el funcionamiento de la misma. El 
catering del colegio de Madrid vino para ha-
cer las comidas a este grupo de 60 alumnos, 
más otros 40 que se alojaron en el Oasis pero 
que comían en la casa de Nazaret. Todo fun-
cionó perfectamente, salvo pequeños proble-
mas que intentaremos mejorar para un mejor 
funcionamiento en el futuro.

La Vigilia Pascual la celebramos en el co-
medor de la casa, nos reunimos unas 120 per-
sonas, aunque un poco apretados.

Esperamos que para el mes de julio esté 
la casa totalmente acabada y con las licencias 
oportunas para acoger, en la primera quince-
na, el campamento de los alumnos de 1º y 2º 
de ESO de España y en la última semana de 
julio a los animadores de comunidades Sa-Fa 
de todo el mundo que desde aquí partirán a 
Lisboa para participar en la JMJ con el Papa.

H. Gregorio Ruiz

COMUNIDAD DE SIGÜENZA 

COMUNIDAD DE GAVÀ 
La comunidad de Gavà la formamos por 

los Hermanos: J. Mª Velasco, J. Antonio Ru-
pérez, Jesús Delgado y Prem Kumar. Durante 
unos meses nos acompañó el H. Nacho.

Comenzamos el año con ilusión y ganas a 
pesar de la disminución en el número Herma-
nos con respecto al año pasado. Tratamos de 
acompañar a nuestra comunidad educativa, 
teniendo en el colegio nuestro campo de mi-
sión principal. Con el lema del año queremos 
que nuestra comunidad sea un lugar donde 
soñar.

Como momentos importantes durante el 
curso, resaltamos algunas excursiones y sa-

lidas, acompañados con los Hermanos de la 
comunidad de Horta, la celebración de cum-
pleaños conjunta y la celebración del Festival 
de la canción vocacional y de la Pascua.

A comienzos de mayo los HH. Prem y 
Nacho volvieron a la India dejando un hue-
co difícil de llenar. Esperamos que el Señor 
les ayude en su nuevo destino y misión. Les 
agradecemos el trabajo y la ilusión puesta en 
todo lo que han hecho en nuestra comunidad 
y colegio.

Un fraternal saludo a todos desde Gavà.

H. Jesús Delgado

COMUNIDAD DE FINISTERRE
La mirada amorosa de Dios nos ayuda a 

hacer nuevas todas las cosas, descubrir nues-
tros sueños, revitalizar nuestra existencia y 
despertar ilusiones. Así comenzamos este 
año en la comunidad de Fisterra, con la in-
corporación  a la comunidad del H. José Luis 
Diez. Pero los destinos del Señor fueron dis-
tintos, pues sufrió un ictus severo, y después 
de pasar por los hospitales, en Galicia y en Va-

lladolid, ahora se encuentra haciendo rehabi-
litación en nuestra comunidad de mayores de 
Arcas Reales, en Valladolid.

En noviembre celebramos el ejemplo del 
V. Hermano Gabriel Taborin, luchador incan-
sable, que nos enseña a ser testimonio de reli-
gioso consagrado viviendo en fraternidad, en 
formación permanente y disponibles para la 
misión del Instituto.
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En enero tuvimos en Valladolid la tradi-
cional fiesta de los Reyes magos. Momento 
de alegría con los Hermanos y donde celebra-
mos la incorporación del H. José Luis Izquier-
do a nuestra comunidad.

En enero, en nuestra casa, celebramos  la 
Sagrada Familia con el Equipo Directivo del 
colegio.

Destacamos que hemos recibido el 2º 
premio, a nivel de Galicia, de Escuelas Católi-
cas, por el proyecto de  pastoral realizado en 
el Colegio.

El Carnaval estuvo muy trabajado por los 
profesores y Hermanos en la realización de los 
disfraces y el posterior desfile por el pueblo.

En febrero  fue cumpleaños del H. Ale-
jandro, el decano de la comunidad, donde los 
alumnos del colegio fueron a felicitarle a casa 
y en el colegio lo celebramos con los profe-
sores.

A nivel parroquial y comunitario uno de 
los momentos fuertes ha sido la Vivencia de 
la Semana Santa, con sus solemnes celebra-
ciones y procesiones, patrimonio religioso de 
este bello pueblo coruñés.

Cuando el tiempo lo permite (no llueve) 
la comunidad aprovecha para conocer algún 
lugar de Galicia desconocido.

H. Jesús Saornil

Visita a la tumba de Santiago, camino de Finisterre

COMUNIDAD DE VALLADOLID

En la Comunidad de Valladolid, el nuevo 
curso comienza a finales del mes de agosto, 
cuando nos transformamos en comunidad de 
acogida –siempre lo somos- para acoger a un 
buen número de Hermanos que se acercan 
hasta nuestra casa para celebrar la fiesta de la 
Provincia Ntra. Sra. de la Asunción. Estas fe-
chas de finales de verano, son momentos de 
programación comunitaria. Y con agrado pu-
dimos comprobar cómo, un año más, nuestra 
Comunidad religiosa crece (a pesar de las do-
lorosas bajas sufridas el curso pasado), pues se 
incorporan los Hermanos Baltasar Sanz, Eleu-
terio Romero, Longinos Palomo, Miguel Ángel 
González y Javier Angel García. 

También crecen las instalaciones educa-
tivas, pues el nuevo edificio destinado para la 

Formación Profesional, se va levantando a un 
ritmo vertiginoso. Se trata de llegar a tiempo 
para que abra sus puertas el 19 de septiem-
bre. Tan es así que, llegado el día y a punto de 
comenzar; por fin, el Inspector de Educación 
concede la licencia de apertura con fines edu-
cativos al nuevo edificio. La FP Sa-Fa Vallado-
lid comienza su singladura… Esta andadura 
comienza con unos 40 alumnos y 5 profesores. 
Para comenzar, ¡no está nada mal!

Mientras tanto, el centro de ESO continúa 
con las aulas llenas (salvo 1º de ESO que está a 
falta de alumnado). Y con el Bachillerato, que 
también va “in crescendo”: hay unos 22 alum-
nos, que las clases las tienen en los Dominicos 
(colegio vecino) y la residencia y los estudios 
de la tarde, en nuestro centro.
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Los primeros días del mes de septiembre, 

nos fueron llegando jóvenes ucranianos de un 
orfanato de la región del Dombás, refugiados 
en España debido a la guerra desatada en su 
país. Unos 24 niños y jóvenes con sus directo-
res, monitores varios, asistentes sociales, psi-
cólogas, traductores, etc. pasaron a convivir 
con el resto de los alumnos y residentes del 
colegio. Al principio tenían un comportamien-
to un tanto extraño, pero a medida que fuimos 
conociendo la problemática del grupo, fuimos 
comprendiendo muchas de las actitudes, cuan-
to menos llamativas, de los muchachos. Últi-
mamente, el comportamiento y la predisposi-
ción de los jóvenes ha mejorado bastante… A 
primeros de junio han sido trasladados a una 
casa en Ávila. 

Como somos una comunidad muy nume-
rosa, el mes de octubre y noviembre “envia-
mos” al H. Carlos y al H. Jorge para hacer pro-
moción vocacional por Colombia. 

Por estas fechas se incorporó, aunque de 
forma no presencial, el H. José Luis Díez, que 
sólo después de varios meses hospitalizado, en 
la Semana Santa, pudo volver a la comunidad 
para continuar su rehabilitación. Los avances 
son mínimos, pero con la ayuda de los Herma-
nos jubilados y la ayuda del centro de logopedia 
y fisioterapia, al que acude varios días en sema-
na, se van viendo avances en la comunicación. 

Por estas fechas, también tuvo que pasar 
por el hospital el H. Víctor Ordóñez, por proble-
mas de riñón y otras patologías… 

A pesar del stress que supone vivir en esta 
comunidad, el “puente” de Todos los Santos 
pudimos hacer una excursión comunitaria de 
un día, por las tierras cercanas a Palencia y Tie-
rra de Campos, en la que participamos 6 Her-
manos. 

El mes de noviembre lo dedicamos a re-
memorar la figura del H. Gabriel Taborin. Tanto 
en la ambientación colegial como en las cate-
quesis, en las clases y actividades con alumnos 
nos dedicamos a poner de relieve la figura de 
nuestro Fundador. Rematamos con la fiesta el 
24 de noviembre con una excursión colegial a 
Salamanca. 

El mes de diciembre, nuestra comunidad 
se siente gratificada al poder acoger a los 34 

Hermanos que nos juntamos para el encuentro 
de Formación dirigido por D. Ernesto Sesé. Día 
completo con vivencias muy interesantes.

Llega la Navidad y de nuevo nuestra Co-
munidad acoge a varios Hermanos de comuni-
dades pequeñas. La cena navideña estuvo muy 
concurrida. 

En estas fechas navideñas, se reúnen en 
nuestro colegio más de 80 niños y jóvenes 
ucranianos acogidos en varios centros de Valla-
dolid. Celebraron un encuentro navideño con 
autoridades, fiesta y regalos patrocinado por la 
Junta de Castilla y León y la Consejería de Fami-
lia, que es la que los tutela en esta región.

En la festividad de los Reyes Magos nos 
juntamos los Hermanos de cinco comunidades: 
La Horra, Burgos, Fisterra, Sigüenza y Vallado-
lid. Los Reyes nos llenan de regalos a todos y 
degustamos la cena y comida del día siguiente 
en un ambiente de fraternidad.

Durante estos primeros días del año nue-
vo, ya reanudadas las tareas ordinarias en la 
Comunidad y en el Colegio, algunos HH. mayo-
res tienen que pasar por el hospital.

En estas primeras fechas del año, al centro 
de FP Sagrada Familia le conceden la habilita-
ción para ser Centro Integrado de FP, con las 
ventajas que esto supone de cara a un futuro 
próximo y se van rematando las obras arquitec-
tónicas del nuevo pabellón.

Aprovechando el “puente” carnavalesco, 
varios Hermanos aprovechan para darse un 
paseo por Segovia y Coca para profundizar en 
nuestros orígenes romanos y hacer las visitas 

Museo de la Semana Santa en Rioseco
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culturales típicas de la región castellana: casti-
llos, catedrales… acueducto.

El mes de febrero lo terminamos con una 
triste noticia. El H. Antonio Ramos muere el 
28 de febrero. Muchos Hermanos y familiares 
acompañaron la despedida del Hermano acu-
diendo al funeral y acompañándoles hasta el 
cementerio.

Durante el mes de marzo los HH. Longinos 
y José Antonio se van a Belley (Francia) para 
participar, junto con otros Hermanos, en un 
curso de formación congregacional y el H. Ja-
vier Ángel se va destinado a la Comunidad de 
Bucaramanga (Colombia), al no permitirle en-
trar en la India para desempeñar su misión de 
Maestro de Novicios.

Llegan las fechas de Semana Santa y la 
Comunidad aprovecha para hacer la jornada 
de Retiro Espiritual. Al día siguiente, excursión 
comunitaria por los históricos pueblos del valle 
del Duero y del valle del Esgueva; esta salida 
nos sirvió para relajarnos del duro 2º trimestre 
y reponer fuerzas para celebrar el Triduo Pas-
cual que, un año más, nos acompaña la Frater-
nidad Nazarena de Burgos. 

Justo después de Semana Santa llega el H. 
José Luis Parra (la Comunidad sigue creciendo) 
para quedarse aquí y colaborar en las tereas 
propias de este convento.

Es en estos días posteriores a la Semana 
Santa cuando el H. Provincial pasa la visita ca-
nónica a nuestra Comunidad, todo ello en un 
ambiente fraterno al ser miembro de nuestra 
comunidad.

A finales de abril, el Colegio pasó la Evalua-
ción de Calidad por una agente externa venida 
de Madrid, con objeto de seguir manteniendo 

el sello ISO 9001. Este sello de calidad nos esti-
mula a seguir esforzándonos en esta tarea tan 
ardua  y a la vez nos da puntos para poder se-
guir desarrollando muchos cursos de profesio-
nalidad del ECYL (Empleo Castilla y León) para 
parados, para reciclaje de trabajadores, etc. El 
colegio, entre unas cosas y otras, está lleno de 
“estudiantes” de distintos grados, cursos, cur-
sillos…

Así mismo, este final de curso hemos par-
ticipado en un programa de intercambio de 
estudiantes de Erasmus, tanto de FP como 
de ESO. En un primer momento tuvimos un 
grupo de 8 jóvenes polacos, estudiantes de 
FP, que residían aquí y hacían sus prácticas en 
empresas de Valladolid; también conocieron y 
se interesaron por nuestras instalaciones de FP. 
En un segundo momento acogimos a unos 20 
jóvenes polacos con edades correspondientes 
a nuestros alumnos de 1º y 2º de ESO, con los 
que interactuaron en clase, aparte de realizar 
sus correspondientes viajes culturales por Va-
lladolid y provincias limítrofes; y, por último, 
también nos han acompañado otros veinte y 
tantos jóvenes de Polonia con edades corres-
pondientes a 3º y 4º de ESO, entrando en nues-
tras clases y siguiendo la programación esta-
blecida para los Erasmus.

Para terminar, el día 21 de junio vino el Sr. 
Arzobispo y en presencia de algunas autorida-
des congregacionales, civiles y algunos Herma-
nos venidos de fuera, se procedió a la bendición 
de las instalaciones del Pabellón de F.P.

Feliz verano a todos.
H. Jesús M. Monge 

Alumnos Erasmus, venidos de Polonia

Pantano de Tórtoles de Esgueva
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deLeGACIÓN pROVINCIAL de la INdIA

Comenzamos la vida comunitaria 
del curso 2022-23 muy bien. Los 
Hermanos han estado bien y sanos 

por la Gracia de Dios, durante todo el año. 
Conscientes de su consagración a Dios, tratan 
de vivir su identidad, compartiendo la alegría 
del Evangelio, la vida religiosa y la vida comu-
nitaria. Sienten la vocación como un don de 
Dios. Redescubren el tesoro y lo transmiten a 
otras personas. 

Comenzamos cada día rezando a la Sa-
grada Familia y al Fundador por el Instituto. 
Recordamos a los Hermanos mayores y con-
memoramos los aniversarios. Somos capaces 
de vivir el signo profético de la fraternidad 
para el mundo, haciendo alianza y renovan-
do la consagración religiosa cada mes. Somos 
capaces de crear un ambiente de equilibrio 
tanto físico como mental. Todos los Herma-
nos están contribuyendo al descubrimiento 
de la voluntad de Dios en la comunidad y en 
la misión. Tenemos todos los días la celebra-
ción eucarística. Vida comunitaria no es sólo 
estar juntos en la comunidad, tratamos de 
vivir como familia y de responder a los signos 
de los tiempos. La vida comunitaria no es per-
fecta. Pero intentamos vivir las virtudes del 
espíritu de familia: en nuestra vida, en la en-
señanza, en la relación con los profesores, los 
alumnos, los padres, la gente y los religiosos 
cercanos. Construimos nuestra comunidad a 
través de los elementos de la vida religiosa 
oración, presencia y participación. En la for-
mación hemos leído “Desiderio desideravi”. 
En cuanto a la misión, los Hermanos están 
comprometidos en la escuela, la enseñanza y 
la educación de los alumnos y profesores.

Pasamos a recordar algunas fechas signi-
ficativas vividas en este curso escolar:

Junio - Julio: 
Todos los Hermanos estudiantes en CRI 

vinieron al colegio para comenzar el nuevo 
año académico 2022-2023. 

Agosto: El 4 de agosto rezamos por 
nuestro Instituto y en la parroquia y todos los 
fieles rindieron homenaje a San Juan María 
Vianney. Al celebrar la FIESTA DE NUESTRA 
SEÑORA DE LA ASUNCIÓN, el 15 de agosto, 
oramos por la Provincia, el Provincial y nues-
tra Delegación de la India, Hermanos y for-
mandos de nuestro Instituto. 

Septiembre: entre el día 1 y el 6 tuvi-
mos la visita del Animador General. Tuvimos 
ocasión de pasar buenos momentos com-
partiendo, cuidando, amando y viviendo, 
corrigiendo en afecto fraternal. Tuvimos tres 
encuentros comunitarios y luego entrevistas 
personales con él. 

En octubre recordamos a nuestro Bro. 
Justo. En la escuela tuvimos un momento de 
oración con los estudiantes. 

En noviembre comenzamos la celebra-
ción con el nacimiento de nuestro Fundador, 
el 1 de noviembre. Intentamos revivir su vida, 
sus virtudes, su visión y su misión al comenzar 
el mes. Rezamos la oración de la mañana con 
mucha creatividad y por la tarde tuvimos un 
momento de oración con los alumnos y pro-
fesores. Fue un momento y una experiencia 
maravillosos y explicamos la vida, la misión 
y las virtudes de nuestro querido Fundador. 
Por la tarde, celebramos la Eucaristía con 
los religiosos, las familias y los profesores. 
Creemos que fue una bendición del Hermano 
Gabriel que se hayan reunido para la celebra-
ción cerca de 160 personas, incluyendo a los 
religiosos. 

CRÓNICA DE LA COMUNIDAD Y  
DEL COLEGIO DE BANGALORE
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La celebración navideña fue un 
momento extraordinario, creando una at-
mósfera de  escuela cristiana en vistas a la 
evangelización. Los niños participaron en el 
concurso de decoración. El día 23 tuvimos la 
pre-Navidad con los alumnos y profesores de 
la escuela.  Participamos en la Santa Misa en 
la parroquia. El 25 fuimos invitados a compar-
tir la comida de confraternidad con las Her-
manas de la Sagrada Familia.

Celebramos el Año Nuevo 2023 con 
gran ánimo y alegría. Dimos gracias y alaba-
mos a Dios por todo. El primero de enero ce-
lebramos la Fiesta de la Madre de Dios.  Asis-
timos a la solemnidad de la Epifanía del Señor 
en la parroquia. Los Hermanos recordaron 
su bautismo y rezaron por el sacerdote y los 
padres que les dieron esta vida. Intentamos 
mantener la atmósfera del Espíritu de Naza-
ret en la comunidad, rezando por las familias 
e invitándolas a vivir el espíritu de familia. 
Algunas de las familias de los profesores se 
unieron a la oración en nuestra comunidad.

El día 2 de febrero, los Hermanos re-
novaron a Dios su consagración al entrar en la 
Capilla con la procesión de las velas y celebra-
ron el día de la vida religiosa en la fiesta de la 
Presentación del Señor.

El día 10 de febrero tuvimos el día del de-
porte. Fue un hermoso día para mostrar sus 
talentos, habilidades, destrezas y condición 
física. Padres y alumnos estaban muy conten-
tos. Ese día, profesores y alumnos aprendie-
ron disciplina, respeto, diligencia y a trabajar 
en equipo.

Comenzamos el Miércoles de Ce-
niza y la Cuaresma con un día de ayuno, 
abstinencia y oración. El 10 de marzo ce-
lebramos el día anual del Colegio; invi-
tamos al ministro de justicia social, al artista 
KGF, al comediante, a todos los padres y a va-
rios religiosos. Los estudiantes recibieron sus 
informes de Excelencia. 

En este mes, el Hermano Vicario 
General, H. David Rasero, y el H. Fi-
del, visitaron nuestra comunidad y la escue-
la. Tuvimos un encuentro personal y comuni-
tario con ellos. Los Hermanos explicaron muy 
bien la vida comunitaria, la comunión, el ca-
risma, la colaboración, la misión y el trabajo 
en equipo. Hablaron con el Equipo Directivo 
de la escuela y con los miembros de la comu-
nidad. Motivaron, animaron, dieron ideas y 
consejos para seguir adelante y cumplir  la 
misión trabajando como FAMILIA SA-FA

Encuentro en Navidad
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Durante la Semana Santa intentamos 

guardar silencio y caminar hacia el Calvario 
con Jesús. El 8 de abril fuimos a la Misa de 
la Vigilia Pascual. Con la alegría de la Pascua 
fuimos a Yercuad para nuestro retiro anual. 
Nuestro predicador fue el P. Pedro OFM.

Al regreso del retiro, los Hermanos re-
cibieron la carta de obediencia. A finales de 
abril, todos los Hermanos asistieron a la reu-
nión del Consejo Ampliado y a la celebración 
de los votos perpetuos de nuestros tres Her-
manos, en Madurai. 

Damos gracias a Dios por este curso y 
agradecemos a todos los Hermanos su ca-
riño, apoyo y oración durante todo el año. 
¡Gracias a todos! 

CON MUCHO CARIÑO en JESÚS MARÍA 
Y JOSÉ 

HERMANOS DE LA SAGRADA FAMILIA,  
MAYASANDRA, ATTIBELE, BANGALORE

COMUNIDAD Y CASA DE FORMACIÓN DE ELURU 
Con gran satisfacción presentamos lo 

más relevante de la Casa de Formación y de 
la Comunidad de Eluru durante el curso 2022-
2023. En ella destacamos los progresos, retos 
y logros alcanzados por nuestra comunidad

En términos de vocaciones, hemos 
visto un aumento constante en el número de 
vocaciones después del efecto Covid. Este 
año tuvimos un buen número de aspirantes 
que vinieron de diferentes estados de la India. 
Los acogimos con gran alegría y cariño. He-
mos seguido manteniendo nuestros valores 
y creencias proporcionando una sólida for-
mación conforme a las virtudes que se vivían 
en Nazaret. Los formandos fueron acogidos, 
queridos, cuidados y bien formados. Hemos 
creado espacios inclusivos para crecer huma-
namente, para orar, aprender y crecer espiri-
tualmente. Hemos trabajado incansablemen-
te para servir a nuestra comunidad y difundir 
el mensaje de amor, compasión y bondad en 
nuestra Casa de Formación.

El enfoque principal de nuestra 
Casa de Formación es el discerni-
miento y el crecimiento espiritual, y 
estamos orgullosos de informar que estos 
objetivos se lograron durante el curso. Cele-
bramos regularmente días de reflexión, cele-
bración de los sacramentos, retiros, semina-
rios y sesiones de oración, que permitieron a 
nuestros formandos profundizar en su vida 
espiritual y fortalecer su vocación. También se 
animó a los miembros de nuestra comunidad 
a participar en las Misas diarias, la adoración, 
la confesión y otras actividades espirituales.

La promoción de la vocación re-
ligiosa es un aspecto esencial de nuestra 
Casa de Formación, y nos complace informar 
de que hemos hecho progresos significativos 
en este ámbito durante el año 2022-2023. 
Organizamos programas vocacionales como 
visitas a las escuelas católicas, visitas a las 
familias y campamentos vocacionales para 
ayudar a los jóvenes a explorar su vocación y 
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discernir la voluntad de Dios para sus vidas. 
Varios jóvenes expresaron su interés por unir-
se a nuestra comunidad religiosa, y espera-
mos obtener los mejores resultados.

Tuvimos que afrontar algunos re-
tos durante el curso, como la ausencia del  
Superior local, H. Javier Ángel García, y la 
escasez de miembros de la comunidad debi-
do a diversos acontecimientos. Esto afectó a 
nuestra capacidad para llevar a cabo algunos 
de nuestros programas y actividades previs-
tos. Sin embargo, pudimos superar estos de-
safíos gracias al apoyo de nuestros Hermanos 
de la Delegación. Agradecemos de todo cora-

zón a todos los Hermanos que nos ayudaron 
en la formación de nuestros formandos.

En conclusión, el año 2022-2023 fue 
un año exitoso para la Casa de Formación de 
Eluru. Seguimos promoviendo el crecimiento 
espiritual, el servicio comunitario y el discer-
nimiento vocacional entre nuestros forman-
dos y la comunidad en general. Confiamos en 
que con el apoyo continuo de nuestros Supe-
riores Mayores y otros Hermanos de la Pro-
vincia, seguiremos haciendo progresos signi-
ficativos en nuestra misión de servir a Dios y 
a su pueblo.

El cronista

Adoración al Santísimo Todos los aspirantes

Torneo Gabriel Taborin

LA COMUNIDAD DE KURDEG
En Kurdeg fuimos siete Hermanos en la comunidad durante el curso 2022-2023, todos 

comprometidos en la escuela. 
Relato de eventos y celebraciones a lo largo del año:
▶ El 24 de noviembre, celebramos la fiesta del Fundador con los niños de la escuela 

y los religiosos, sacerdotes y laicos vecinos. Organizamos un torneo de fútbol en honor 
de nuestro Fundador; al cual invitamos a diferentes escuelas de la parroquia de Kurdeg. 
Muchas escuelas participaron. Conocieron a nuestro fundador y su carisma. En el día de 
la fiesta invitamos a los líderes políticos y muchos otros invitados vinieron a conocer a 
nuestro Fundador y su misión.
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▶ Fiesta nacional: La Fiesta nacional fue celebrada en nuestra escuela, el 15 de agosto 

y el 26 de enero; hemos organizado algunos eventos culturales para los niños, danza, 
deportes, discursos y canciones, etc. Los padres de los alumnos también vinieron a ver 
el programa. Apreciaron las actividades de sus hijos.

▶ Celebración de Navidad: En el mes de diciembre tuvimos la celebración de Navi-
dad con nuestros niños de la escuela. Los alumnos bailaron, cantaron y practicaron dis-
cursos. Todos, niños y padres, disfrutaron. Hubo un tiempo para compartir regalos con 
los niños. Todos experimentaron la paz y la alegría del Niño Jesús en nuestra escuela.

▶ También tuvimos una jornada deportiva, especialmente para los alumnos de los 
cursos superiores de primaria y los miembros del personal. Fueron dos días de deportes 
y el último día tuvimos el día de picnic. A todos los participantes y ganadores les dimos 
un certificado y un premio.

▶ Actividades pastorales en nuestra escuela. Hermanos y profesores daban las 
clases de catecismo para niños cristianos, preparación para la primera comunión, etc. 
Todos los niños cristianos de la diócesis de Simdega participaron en el rally “Krussveer”. 
Por nuestra parte, todos los alumnos cristianos de nuestra escuela también participaron.

El cronista
COMUNIDAD DE MADURAI

Comenzamos el año académico en el mes de junio de 2022 dando la bienvenida a los 
nuevos y antiguos Hermanos y aspirantes. Compartimos nuestras responsabilidades entre to-
dos los miembros de la comunidad. Los Hermanos estaban contentos y aceptaron de todo co-
razón llevar a cabo su misión en la comunidad. 

▶ El  15 de agosto se celebró el Día de la Independencia y el invitado de honor fue el Dr. 
Antony Paul, que enriqueció nuestras mentes con su charla sobre “libertad con respon-
sabilidad”. 

▶ En el mes de septiembre, la presencia de nuestro Animador General nos alentó e im-
pulsó a valorar el significado de nuestra vocación a esta fraternidad con sus inspiradores 
pensamientos y su entrevista personal. 

▶ En octubre, celebramos el día de la fraternidad con oraciones especiales y exaltando 
la figura del Hermano, con deportes. El mismo mes tuvimos un tiempo para picnic en 
Courtallam y celebramos Diwali con crackers, como una comunidad unida. Realizamos 
un Torneo en memoria de los Hermanos Justo y Prasad. 

Campeonato de fútbol, Hermanos Justo y Prasad
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▶ En el mes de noviembre, celebramos la Fiesta de nuestro Fundador de una manera 

muy solemne, e invitamos a amigos y vecinos. 
▶ En diciembre los Hermanos escolásticos tuvieron su experiencia apostólica en Theni 

con el P. Matthew (quien fue su guía). También celebramos felizmente la Navidad y el 
Año Nuevo con la comunidad de Hermanos CRI –Madurai,  y la Fiesta de la Sagrada Fa-
milia a nivel comunitario.

▶ En el mes de enero, fue el festival de la cosecha de Pongal. Tuvimos diferentes pro-
gramas culturales, salidas, deportes. Fue un momento de alegría para todos nosotros el  
poder celebrar esta fiesta Tamil.

▶ En febrero, el día 19, tuvimos una reunión de padres. Los padres estuvieron muy con-
tentos de ver crecer a sus hijos en la Casa de Formación. 

▶ En los meses de marzo y abril, dedicamos más tiempo a la oración personal, la 
limosna y la penitencia. El 22 de abril, fuimos en peregrinación a Velankanni,  esta expe-
riencia nos ayudó a caminar  con la Madre María hacia Jesús. Como comunidad, camina-
mos de Nagapattinam,, en la playa, a Velankanni. 
La comunidad de Madurai es la Casa Madre de los Hermanos en la India por lo que el 28 
y el 29 de abril, vinieron Hermanos de diferentes comunidades a la reunión del Consejo 
Ampliado y tuvimos a la vez la celebración de los votos perpetuos de tres Hermanos: 
Shishir, Alok y Ananth.    La primera semana hubo clase de formación permanente para 
Hermanos a cargo del H. Efraim, FSF y el P. Michael, SCJ; la segunda semana de mayo, 
los Formadores con la compañía de RS Mangalam y algunos miembros de la comuni-
dad de Eluru hicieron el retiro anual con nosotros en Yercaud, animado por el P. Amala 
Singarayer. Fue enriquecedor y fructífero. La tercera semana de mayo, los Hermanos 
escolásticos hicieron un retiro en Vadipatti, dirigido por el P. Wilson (SVD). Todo fue bien 
por la gracia de Dios. 
Doy gracias al Todopoderoso y a todos los miembros de mi comunidad por cooperar 
conmigo. Una vez más doy las gracias a todos y cada uno.

Br. Paul Raj
Animador de la Comunidad

COMUNIDAD DE SAVARIYAR PATTANAM
▶ En el mes de junio, el año académico comenzó con nuevas responsabilidades y tres 

nuevos miembros para la comunidad: HH. David, Sandip y Nithish. El plan y el objetivo 
del año para la escuela y la comunidad se elaboró el primer día de la reapertura de la 
escuela, con los Hermanos y profesores. Se preparó y distribuyó el horario general y el 
horario para cada miembro del personal de la escuela. Comenzamos el año  en junio, 
pidiendo las bendiciones de San Javier, el patrono de la escuela, con una solemne Euca-
ristía presidida por el párroco de RS Mangalam y su asistente. 

▶ En el mes de agosto, celebramos el Día de la Independencia invitando al Presidente del 
Gobierno local del Panchayat, y para el personal y los alumnos se distribuyeron unos dulces.  

▶ En el mes de septiembre (del 12 al 15) tuvo lugar la visita canónica del Animador Ge-
neral. Nuestros alumnos le dieron una gran bienvenida y le ofrecieron un programa cul-
tural. Mantuvo muchas reuniones con el personal de la escuela y visitó la parroquia de 
RS Mangalam y la escuela primaria de San Javier. Realizó entrevistas personales con los 
Hermanos, meditaciones y algunas sesiones sobre la escuela SAFA y evaluó los registros 
de la comunidad y los documentos de la administración. Su visita concluyó con una gran 
celebración eucarística y un programa cultural en el que transmitió a los estudiantes los 
valores  y virtudes vividas por la Sagrada Familia de Nazaret.
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▶ En el mes de octubre, trajimos 1000 árboles jóvenes del departamento de asuntos 

forestales del gobierno Paramakudi, de forma gratuita. Fueron plantados por nuestros 
alumnos dentro del campus para fomentar la ecología y el cuidado de la naturaleza y la 
“madre tierra”. Cerca de 300 arbolitos fueron compartidos con nuestras escuelas vecinas 
como Holy Angels Matric. y St. Norbertine High School. 

▶ En el mes de noviembre, celebramos la fiesta de nuestro Fundador en la escuela con 
todos los estudiantes e invitados de los pueblos cercanos, sacerdotes y Hermanas, tam-
bién se unieron a la celebración los niños de la escuela primaria. 

▶ En diciembre, tuvimos un día de retiro en la parroquia. Se basó en el tiempo de ad-
viento y los Hermanos contribuyeron a la parroquia con la liturgia, cantando villancicos, 
visitando a las familias y las subestaciones de la parroquia.

▶ En el mes de enero, nuestra comunidad celebró el festival Tamil de Pongal en la escue-
la, con los alumnos y el personal. Fue una gran celebración, los alumnos vinieron con sus 
trajes tradicionales y los de cada grado cocinaron Pongal (la comida dulce tradicional) 
junto con el profesor encargado de su clase y algunos padres y por la tarde realizamos 
juegos divertidos tradicionales entre el personal y los alumnos. El 12 de enero, hicimos 
una excursión comunitaria a Ramnad para relajarnos y pasar algún tiempo fuera como 
comunidad. Concluimos el mes de enero celebrando la fiesta de la Sagrada Familia con 
una eucaristía especial en comunidad. 

▶ En el mes de febrero, nuestros alumnos fueron de excursión al festival del libro de 
Ramnad, organizado por el departamento de educación del distrito de Ramnad, donde 
se expusieron un millón de libros y cada uno de nuestros alumnos compró varios y donó 
algunos para la biblioteca del colegio. 

▶ En el mes de marzo, tuvo lugar la visita canónica. El H. Efraín, Delegado para la India, 
vino como representante del H. Provincial y llevó a cabo reuniones, sesiones, meditacio-
nes y visitó las escuelas y comunidades religiosas cercanas. También el DEO vino a ins-
peccionar la escuela y dio muchas directrices para la futura mejora. El 30 de marzo, los 
Hermanos se unieron a la gente de la parroquia para ir de peregrinación a Kanyakumari. 

▶ En el mes de abril, comenzamos con el retiro cuaresmal y celebramos la pasión del Se-
ñor y la Pascua en la parroquia con muchos religiosos y laicos. El 5 de abril, celebramos 
la Santa Misa en el colegio para bendecir a los alumnos de 10º curso para que hicieran 
bien los exámenes. El 6 de abril, nuestros alumnos de 10º comenzaron sus exámenes 
públicos. El 21 de abril, celebramos en el colegio la fiesta de despedida de los alumnos 
de 10º. Finalmente, participamos con alegría, en la comunidad de Madurai, de los votos 
perpetuos de tres de nuestros Hermanos.

Br. David
Savariyar Pattanam
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SIETE MESES EN MOOKASWAN:  
COMENZANDO NUESTRA ANDADURA

Encuentro vocacional Fiesta del Fundador

En el anterior número de Boletín Naza-
ret, se narraba la situación geográfica y so-
cioeconómica de la ciudad de Jowai, capital 
administrativa de uno de los 12 distritos del 
estado de Meghalaya. Ahora en nuestro titulo 
aparece Mookaswan, que es un pequeño pue-
blo, cercano a Jowai, donde está localizado el 
colegio St. Paul, Mookaswan  y, desde enero, 
también la casa de los Hermanos.   

Las nuevas fundaciones o comunidades 
tienen sus propias dinámicas que las caracte-
rizan. Se ha de estar continuamente ajustán-
do a las nuevas realidades . Toca aceptarlo y 
hacer de ello lo mejor que se pueda para que 
la vida y la voluntad de Dios sigan adelante. 

Esta vez me parece interesante compar-
tir un extracto de las efemérides de la comu-
nidad. 

En noviembre participamos en la cele-
bración del 50º Aniversario de matrimonio de 
la dueña de la escuela y de su marido, hicimos 
el pedido del material para la escuela: mesas, 
bancos y camas; realizamos visita vocacional 
en las escuelas del entorno y celebramos por 
primera vez la fiesta de nuestro Fundador en 
la catedral de Jowai: Eucaristía y comida fra-
terna.

En diciembre tuvimos la primera reu-
nión con los padres de los alumnos y los pro-
fesores del colegio St. Paul, Mookaswan; el 
Hermano Stephen Jebamalai es nombrado 
Director del colegio; tuvimos una reunión 

con seis candidatos en nuestra casa de Jowai, 
iniciamos la recogida  de solicitudes de ad-
misión en la escuela para el curso 2023, visi-
tamos al alcalde de Mookaswan y al párroco 
de Nongbah, la parroquia a la que pertene-
cemos; visitamos al Padre Ferdinand, admi-
nistrador de la diócesis y a la comunidad de 
las Hermanas de la Visitación de Don Bosco, 
en Mookaswan y a nosotros nos visitaron las 
Hermanas del Sagrado Corazón..

En la segunda mitad del mes celebramos, 
junto con los Religiosos y Religiosas de la dió-
cesis, un encuentro previo a la Navidad, tuvi-
mos una reunión en Shillong con los miem-
bros de la naciente Fraternidad Nazarena, en 
la tarde del día 21 nos trasladamos a vivir a 
nuestra residencia permanente en el campus 
del colegio de Mookaswan, dejando la casa 
alquilada en Jowai. El 24 celebramos la Euca-
ristía de Nochebuena en nuestra parroquia de 
Nongbah.

En enero hicimos una excursión con al-
gunos miembros de la Fraternidad Nazarena 
a la zona de Dauki y Amlarem; reunimos a 
los profesores para explicarles el documento 
“Escuelas Sa-Fa para el mundo”; tuvimos un 
encuentro vocacional de tres días en el cen-
tro pastoral de la diócesis con los candidatos 
que estaban en contacto con nosotros y los 
Hermanos Stephen y Francis participaron en 
el curso de khasi para misioneros organizado 
por los Religiosos de la diócesis de una sema-
na de duración.
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Durante casi dos cursos, los Hermanos 
Prem y Leon, de la India, han compartido la 
vida comunitaria y la misión en las comunida-
des y obras apostólicas de Gavà y Burgos. A 
continuación nos narran su experiencia:

Br. Prem
Empecé mi camino con ansias de conocer 

los lugares de nuestra Provincia y de conocer 
a nuestros Hermanos en España.  Llegamos a 
Barcelona el 12 de noviembre de 2021 y   todos 
los Hermanos de nuestra comunidad de Gavà 
nos esperaban en el aeropuerto. 

Los Hermanos se preocuparon mucho 
por nosotros. Nos enviaron a las clases de pri-
maria para observar las formas de enseñar y 
ayudar a los maestros. Me pidieron que fuera 
“Guardián de la puerta” de E. infantil donde 
cada día daba la bienvenida a los estudiantes 
y a los padres. Estuvimos involucrados en ac-

tividades pastorales que eran nuevas para no-
sotros. Participamos en días de retiro y retiro 
en grupos de pastoral, que era nuevo para mí.

Posteriormente fuimos invitados al “En-
cuentro Internacional de Misión, en La Horra 
donde participaron Hermanos y laicos de 
nuestra Institución de diferentes rincones del 
mundo y nosotros representamos a la De-
legación de la India. Fue muy interesante y 

En febrero participamos en la celebra-
ción de la jornada de la Vida Religiosa junto 
con los Religiosos de la diócesis y recibimos 
la visita del Hermano Efraín González, Dele-
gado del Provincial para India, que se reunió 
con la comunidad, la dueña del colegio, el al-
calde y los profesores. El día 14 recibimos a 
los alumnos del internado y al día siguiente 
comenzaron las clases en el colegio.

En marzo tuvimos la primera reunión 
del curso con los padres de los alumnos del 
colegio, también con algunos miembros del 
concejo de Mookaswan y la dueña de la es-
cuela, para acordar los puntos del Memoran-
dum entre las tres partes y dimos la bienveni-
da al Hermano Anil como nuevo miembro de 
la comunidad.

En abril participamos en las celebra-
ciones de la Semana Santa organizadas por 
nuestra parroquia, comenzamos el encuentro 
vocacional con los candidatos que duró una 
semana y el día 27 recibimos y firmamos, en la 

casa del alcalde de Mookaswan, el NOC (Cer-
tificado de no objeción) y el Memorandum 
que tanto estábamos esperando.

En mayo, el día 1 compartimos la comi-
da con los trabajadores de la escuela en el día 
de San José Obrero; en la oración de vísperas 
el Hermano Francis Jatrom renovó sus votos 
como Hermano de la Sagrada Familia por un 
año y al día siguiente celebramos en la escue-
la la despedida del Hermano Francis. El día 3, 
los Padres Ferdinand y Simeón bendijeron la 
capilla junto a los objetos religiosos y celebra-
mos por primera vez la Eucaristía en nuestra 
casa.

Como veis vamos avanzando poco a poco 
en ir poniendo las bases y desarrollando esta 
fundación. A pesar de las dificultades que van 
surgiendo, Dios va poniendo en nuestro ca-
mino las ayudas que necesitamos, aunque a 
veces no son las que cabría esperar.

Khublei shibun
H. Roberto Cabello

Comunidad de Gavà con la directora del colegio

HERMANOS PREM Y LEON,  
IMPRESIONES DE SU ESTANCIA EN ESPAÑA
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tuvimos ocasión de conocer la misión que el 
Instituto está llevando a cabo en diferentes 
países. Nosotros presentamos a la Delega-
ción India y su crecimiento. Propusimos algu-
nas actividades pastorales que se podrían rea-
lizar en la India en el futuro. Los integrantes 
del encuentro nos sugirieron algunas activi-
dades que podemos hacer en la India y todos 
quedaron muy contentos con la presentación 
y conocieron un poco más de nuestro país y 
nuestra cultura.

Pasamos el tiempo de Navidad en la co-
munidad de Valladolid con los Hermanos ma-
yores, donde tuvimos tiempo para trabajar 
y compartir vida con ellos. Visitamos comu-
nidades cercanas y el pueblo de H. Roberto, 
quien nos invitó a almorzar. Fue un momento 
muy agradable el que pasamos porque era el 
primer pueblo que visitamos en España.

Los últimos meses del curso fuimos envia-
dos a la comunidad de Madrid para aprender 
sobre la administración de la Provincia y la ad-
ministración General, a cargo del  H. Pedro Pa-
blo y del H. Francisco Cabrerizo. También nos 
involucramos en las actividades pastorales y 
tuvimos la oportunidad de enseñar en la es-
cuela. Fui invitado al “Campamento de Vera-
no” de Valladolid donde pude llevar un grupo 
de alumnos en las actividades del campamen-
to. Los estudiantes estaban muy interesados 
por saber sobre la India y saber más sobre los 
Hermanos jóvenes de la India.

Durante de capitulo Provincial pude co-
nocer felizmente a más Hermanos de dife-
rentes partes de nuestra Provincia, y pasar 
tiempo con ellos para hablar y compartir. Más 
tarde, por  primera vez un retiro anual con 
gran número de Hermanos. Fue una excelen-
te experiencia espiritual donde fuimos invita-
dos a vivir activamente la vida comunitaria. 
Tuvimos momentos de reflexión personal y 
de encuentro personal con el predicador.

En las vacaciones de verano tuvimos la 
oportunidad de celebrar una Eucaristía en el 
pueblo del difunto H. Justo. La familia del H. 
Justo nos invitó a la misa porque durante la 
pandemia no pudieron ofrecer una misa por 
él. Tuvimos el privilegio de participar en esta 
celebración.

Pasamos unos días en Belley con los otros 
Hermanos indios que están en Roma. Pasa-
mos un tiempo muy agradable con los Her-
manos mayores de Francia.

Posteriormente tuvimos la celebración de 
la Fiesta de la  Provincia, con Bodas de Plata y 
de Oro de algunos Hermanos. Pudimos tener 
una pequeña conversación con el Obispo de 
Valladolid, el Cardenal Ricardo Blázquez. 

Para el inicio del nuevo curso me dirigí de 
nuevo a la comunidad de Gavà, con muchas 
ganas de trabajar para la comunidad y de co-
laborar en las labores de administración del 
colegio y de la comunidad..

Participantes en el Capítulo Provincial
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Nos encontramos en varias ocasiones con 

la comunidad de Barcelona- Horta, tuvimos un 
retiro comunitario y también con los miembros 
de la Fraternidad.

Vimos como se difunde nuestra espirituali-
dad y el espíritu de nuestro Fundador, especial-
mente durante el mes de noviembre, con ca-
tequesis y actividades en las clases. Más tarde, 
en el mes de enero, se tuvieron actividades y 
catequesis sobre la Sagrada Familia. Los estu-
diantes muestran mucho interés por saber más 
al respecto.

Lo pasé muy bien en Gavá (España), jun-
to con mis Hermanos de comunidad. Los Her-
manos están muy entregados a su trabajo y a 
la misión, incluso, cuando son jubilados. Este 
afán de trabajar por el bien de la congregación 
necesita ser cultivado en mí... Hay Hermanos 
que aun siendo muy mayores edad están tra-
bajando lo que nos falta en los jóvenes Herma-
nos indios.

Me admiro por el trabajo de AMPA quie-
nes dedican mucho tiempo al bienestar de los 
estudiantes y para su crecimiento. También ad-
miro a los laicos que voluntariamente trabajan/
colaboran para el bienestar de los colegios y la 
congregación.

En este año estuve totalmente involucra-
do en la parte administrativa del colegio y de 
la comunidad, lo cual será de gran ayuda para 
mis tareas futuras. Estos dos años he aprendi-
do muchas cosas sobre la congregación y los 
trabajos que hay que hacer en todos y cada uno 
de los lugares. Agradezco también a los Her-
manos que nos ayudaron en nuestro camino. 

Bro. Prem
Br. Leon
Antes de llegar a España, mi expectativa 

era sentirme intrigado por la perspectiva de 
pasar un tiempo con una cultura, una lengua 
y unas gentes nuevas. Mi destino y el del H. 
Prem era  Barcelona, y nos asignaron a la co-
munidad de Gavá.

Los Hermanos
En el aeropuerto, los Hermanos de la 

comunidad de Gavá nos recibieron calurosa-
mente y con una sonrisa. Fueron muy com-
prensivos y amables y nos atendieron muy 

bien desde que llegamos, nos ayudaron en 
todo lo que pudieron, sobre todo en la pre-
paración de los documentos oficiales. Inten-
taron comunicarse con nosotros a pesar de 
nuestros limitados conocimientos idioma en 
aquellos momentos.

Visitamos casi todas las comunidades de 
España y en todas encontramos una mano 
acogedora que nos ayudó. Me quedo de Es-
paña con estas notas de agradecimiento: el 
acompañamiento de los Hermanos alegró mi 
estancia en España.

Los Hermanos trabajan mucho e intentan 
disfrutar de todos los momentos de fraterni-
dad. Me gustó cómo celebran las fiestas, pero 
entender sus conversaciones es muy com-
plicado para mí. No creía que los Hermanos 
fueran lo suficientemente accesibles, pero 
fue muy bueno compartir con ellos y me sentí 
como un hermano más entre ellos. Aprendí 
de ellos, a no tomarse nada demasiado en 
serio en sentido de ser ofensivo (equilibrio 
emocional), a discutir sólo por ideas, no con 
las personas, a planificar con antelación.

Son trabajadores increíbles, les gusta ha-
cer lo que desean, aunque tengan 90 años; 
individualismo predomina en las responsabi-
lidades; respetar a las personas permitiéndo-
les hacer lo que quieren de forma responsable 
(responsabilidad con libertad).

La Pastoral
No sólo he aprendido de la comunidad 

de los Hermanos, sino también del grupo 
pastoral o de los grupos de seglares de todas 
las edades, que nos acogían con los brazos 
abiertos allá donde íbamos. Aunque tenía-
mos dificultades con el idioma, nos entendían 
y hacían todo lo posible por comunicarse con 
nosotros. Todos eran muy accesibles, y noté 
en ellos una sonrisa, una alegría, una actitud, 
quieren seguir el cristianismo por voluntad y 
no a la fuerza y tienen una forma de expresar-
se que siempre me sorprendió. Especialmen-
te las expresiones de fraternidad que compar-
ten entre ellos.

El ambiente pastoral era muy agrada-
ble, y admiro cómo los laicos se implican en 
la labor de evangelización. Me gustó cómo 
comparten con confianza sus experiencias 
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personales de vida con los miembros de la co-
munidad y lo mucho que disfrutan formando 
parte de ella. Es la primera vez que veo una co-
munidad cristiana laica que comparte tanto.

Tuve una experiencia única en el campa-
mento de verano con estudiantes de nuestras 
escuelas y universidades. Lo más intrigan-
te es que estaba dirigido por jóvenes laicos. 
Todo estaba meticulosamente organizado. El 
hecho de que no aburrieran a los alumnos y 
de que todo estuviera bien planificado de an-
temano me resultó muy atractivo. 

Aprender Idioma
Después de estar sólo una semana en la 

comunidad de Gavá, los Hermanos nos ma-
tricularon en una academia de español para 
aprender el idioma, cosa que agradezco.  

Los Hermanos me animaron a hablar in-
cluso cometiendo errores. Lo más importante 
es que escuchaban mi incipiente español para 
aprender sobre los Hermanos en la India y te-
nían mucha curiosidad por conocer su cultu-
ra. Durante el segundo año, en Burgos, seguí 
aprendiendo con un Hermano que dedicó su 
tiempo ayudándome.

La Experiencia Escolar
Los Hermanos habían planificado clases 

de observación con las secciones de prima-
ria. Había muchos aspectos interesantes de 
los que tomar nota, como el método de en-
señanza, las actividades con los alumnos, la 
participación de los alumnos, la dedicación 
de los profesores, el método de evaluación 
y el acompañamiento del profesor con los 
alumnos, eran muy impresionantes. La dis-
ponibilidad de los profesores para ayudarme, 
también me entusiasmó.

La Visita al lugar del Fundador
La visita a los lugares donde vivió el Fun-

dador fue una bonita experiencia, y también 
tuvimos la oportunidad de reencontrarnos 
con los Hermanos Anil y Andrews que se unie-
ron con nosotros viniendo la casa de Roma.

Los Hermanos mayores de Belley nos 
dieron la bienvenida, nos animaron y nos di-
jeron que compartiéramos y viviéramos el 
espíritu del Fundador.  No es lo mismo leer 
libros que estar presente en lugares concre-
tos, visitamos algunos de los lugares de mi-
sión de nuestro Fundador y de los Hermanos 
franceses. Y lo que es más interesante, vimos 
los emplazamientos del Santo Cura de Ars y 
de nuestra comunidad de Hermanos.

En resumen, pudimos repasar la historia 
del Fundador y comprender su misión.

Gracias a la delegación de la India y a los 
Hermanos de las comunidades de España por 
brindarme la oportunidad de adquirir nuevas 
experiencias para mi vida, en mi estancia aquí 
en España.

H. Leon FSF

Campammento de Santander 

Desde las terrazas de la 
catedral de Salamanca H. Leon, pintor
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pINCeLAdAS de eCUAdOR y méxICO

COMUNIDAD DE QUITO

La comunidad de Quito para el curso 
2022-2023 ha estado formada los Hermanos  
Fernando Cob, como maestro de novicios y 
José María Esteban como ayudante de for-
mación. Elvis, un joven venezolano, terminó 
su noviciado en octubre. 

El verano estuvo bastante movidito, con 
un paro general que afectó a todo el país y 
con trasiego constante de Hermanos que 
viajaban de vacaciones hacia España o que 
debían participar en el Capítulo Provincial. En 
ese tiempo terminamos de instalar el mosai-
co de la Sagrada Familia que nos había rega-
lado Mons. Rafael y seguir embelleciendo la 
3ª planta. Cuando regresa el H. Fernando de 
sus vacaciones, sale el H. José María para Es-
paña para celebrar allí las bodas de oro y ope-
rarse de la vista.

A mediados de septiembre despedi-
mos al H. Miguel Ángel González que se iba 
para España después de pasar casi cincuenta 
años por tierras americanas. Recibimos tam-
bién al H. Provincial que llegó unos días des-
pués para unirse a la asamblea de los Herma-
nos en Ambato para preparar el curso.

A principios de octubre los HH. Jorge y 
Fernando acompañan al novicio Elvis hasta 
Bucaramanga para hacer su profesión, el día 
8. En casa quedaba H. José Mª. para recibir 
al nuevo postulante uruguayo, Nicolás Silva, 
que llegaba acompañado por el H. Javier Gon-
zález. Durante unos días estuvo con nosotros 
también el H. Nino como chófer y como guía 
turístico. Con el regreso del H. Fernando, ya 
pudimos celebrar, el día 23, el rito de admi-
sión al Noviciado.

En Noviembre, aunque la Toussaint no 
tiene carácter festivo, nosotros sí tuvimos un 

recuerdo especial hacia nuestro Fundador. El 
fin de semana siguiente hicimos un recorrido 
en compañía de algún Hermano de otras co-
munidades, como Lloa, en cuyo cementerio 
hicimos una oración por nuestros hermanos y 
familiares difuntos, o la Gran Cascada de Pita.

El sábado, día 19, nos juntamos en Amba-
to todos los Hermanos de la Delegación para 
celebrar la Fiesta del Fundador y reflexionar 
sobre sus noes. El domingo participamos en 
la eucaristía colegial, así como en la comida 
de hermandad. El 23 tuvimos un encuentro 
con la fraternidad de Quito, a la que nos uni-
mos en la misa y en la mesa. Y el 24 también 
fue un día distinto, con reflexión sobre el tex-
to sobre el Fundador que había enviado el Su-
perior General y un paseo comunitario por la 
tarde.

Diciembre comienza con normalidad. 
El H. Fernando imparte, al novicio, los temas 
de Constituciones y teológicos y el H. José Mª 
los de historia del Instituto y otras materias 
más profanas. Los miércoles y los jueves, Ni-
colás se traslada a la CER donde recibe clases 
junto a novicios/as de otras congregaciones. 
Los sábados colabora en la catequesis parro-
quial, aunque su grupo viene aquí, a casa. El 
H. Fermando atiende además a la fraternidad 
que se reúne cada 15 días y participa on line en 
las reuniones del Consejo Provincial.

Monseñor Rafael, desde que es Presi-
dente de la Repam, nos visita con relativa 
frecuencia antes o después de los constantes 
viajes que tiene que hacer. El día 2 llegaba 
desde Pereira (Colombia), donde había es-
tado dando unos ejercicios, acompañado de 
Sor María, una monja dominica muy activa en 
el Vicariato de Puyo.

El sábado día 10 recibimos a un grupo de 
Religiosos Hermanos pertenecientes a dis-
tintas congregaciones: jesuitas, dehonianos, 
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verbitas… Este año nos toca preparar, como 
miembros de la comisión, un encuentro inter-
nacional que tendrá lugar en Quito en el mes 
de julio y para el que ya se van dando pasos.

El miércoles, día 14, nos dirigimos al Par-
que Metropolitano para hacer el retiro de Ad-
viento. Por la noche vienen los miembros de 
la Fraternidad para celebrar la Navidad y pre-
parar unos regalos que repartirán los alumnos 
de Guaranda a niños del Arenal. Hacemos en 
la capilla un tiempo de oración siguiendo el 
esquema de la Novena de Niño, tan arraiga-
da en estos países. El día 17 despedimos al H. 
Jimmy que parte para España, donde pasará 
un tiempo antes de irse para Indonesia.

El 24 salimos hacia Puyo para celebrar allí 
la Navidad.  A la hora del almuerzo pudimos 
saludar ya a todos los Hermanos de Ecuador. 
Por la tarde hay una reunión del CADE y, tras 
el rezo de vísperas, nos incorporamos a la pa-
rroquia para celebrar la misa de Nochebuena. 
Son típicos los Pases del Niño y la presenta-
ción de imágenes del “Niño” a lo largo de es-
tos días. Al terminar, dos horas después, nos 
juntamos en casa para cenar y hacer la distri-
bución de regalos. Al día siguiente algunos 
vamos hasta Baños para ver el Animal Park, 
algo que resultó muy interesante. Por la no-
che celebramos en casa la Eucaristía de Navi-
dad, presidida por Mons. Rafael, que también 

había participado en las actividades de la no-
che anterior.

El viernes, día 30, nos juntamos en Amba-
to para celebrar la fiesta de la Sagrada Familia. 
Allí despedimos el año y tomamos las uvas.

A principios de enero reiniciamos las ac-
tividades. Al venir hacia Quito hicimos esca-
la en Salcedo, donde hay una comunidad de 
monjes cistercienses, los de Dueñas. En esos 
primeros días, el H. Fernando y Nicolás tienen 
que hacer gestiones para validar la visa. Her-
manos de otras comunidades pasan por aquí 
para hacer lo propio. Y el día 8, para terminar 
el período de Navidad, tomamos una sucu-
lenta parrillada al estilo uruguayo. Aunque 
realmente, el ciclo se cierra con un momento 
de adoración.

En ausencia del H. Fernando, que ha de 
participar en las reuniones del Consejo Pro-
vincial en Sigüenza, nos visita de nuevo el H. 
Javier González, de Uruguay, para hacerse 
cargo de las clases que da el H. Fernando y 
acompañar al novicio. Aprovechando su es-
tancia nos unimos a la visita que había orga-
nizado el profesor David Chamorro para los 
novicios de la CER. Como buen historiador, 
nos da las explicaciones pertinentes sobre los 
monumentos más significativos del Centro 
Histórico de Quito: la Catedral, la Iglesia del 

Encuentro de Religiosos - Hermanos en Quito
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Sagrario, el Convento del Carmen Alto y la 
Iglesia de la Compañía. Más tarde visitamos 
también El Santuario Nacional del Voto por 
nuestra cuenta

El sábado 28, finalizando ya el mes de 
la Sagrada Familia, ofrecemos un refresco y 
unas galletas a los muchachos de confirma-
ción que se reúnen en casa. Ese mismo día, 
el H. Javier prepara un “chivito” para comer. 
Por la tarde salimos los tres a ver el Belén de 
la catedral, algo que ya habíamos hecho en 
comunidad.

El 2 de febrero celebramos la Fiesta de 
la Vida Consagrada, junto a un buen grupo de 
religiosos de la ciudad. Se celebra en la vecina 
iglesia María Auxiliadora, de los salesianos, y 
presidía el Arzobispo de Quito, miembro de 
dicha congregación. 

En este mes, la comunidad asiste a una 
ponencia de José Rodríguez Carballo y a una 
reunión de Hermanos para perfilar detalles de 
cara a un encuentro internacional que se ce-
lebrará en julio. El día 17 nos desplazamos de 
nuevo hasta Ambato para presenciar el desfile 
de frutas y flores, con ocasión de los carnava-
les y para visitar algunos lugares de los alrede-
dores. Queda allí el novicio para participar en 
algunas actividades colegiales.

A primeros de marzo tenemos el retiro 
de cuaresma, de nuevo en Ambato. El tema 

giraba en torno a Renovar el seguimiento cris-
tiano. Participan también muchos miembros 
de las Fraternidades Nazarenas. A lo largo del 
mes tenemos algunas visitas, como la de Rafa 
y del H. Gerardo que participaban en un en-
cuentro de carácter educativo.

En abril, con motivo de la Semana San-
ta, el H. Fernando junto con el novicio se unen 
a las misiones que organiza el colegio de Puyo 
por diferentes aldeas. En Puyo tendrá lugar 
también el encuentro de Fraternidades Na-
zarenas, donde algunos de sus miembros re-
nuevan o inician sus promesas.

Durante más de una semana tenemos 
con nosotros a la abuela de Nicolás, a la que 
acompañamos por diferentes lugares para 
que conozca la variedad de parajes de Ecua-
dor: Otavalo, Cuicocha; el Chimborazo, Gua-
randa, Ambato, Quisapincha… Nos visita 
también el H. Estuardo con varios miembros 
de la fraternidad de Puyo que han de hacer las 
gestiones para conseguir la visa a fin de asistir 
al encuentro Internacional de FFNN a Turín.

En mayo recibimos la visita del H. 
Provincial que ya ha recorrido las otras co-
munidades. Nos dirige la palabra en varias 
meditaciones y alguna reunión y tiene una 
entrevista con cada hermano. La familia Ca-
rranco se hace presente uno de esos días para 
poder saludarle, ya que Anita le conocía de un 
viaje anterior a España. El martes día 9 sale 

para México en compañía del H. 
Fernando en cuya ausencia le 
reemplazará el H. Fernando Pe-
rera que viene desde Uruguay.

Quedan por delante los me-
ses de junio y julio, con un ritmo 
más normalizado, y el mes de 
agosto en que haremos la visita 
a la familia. Espero también que 
ese mes sea un tiempo de des-
canso para todos vosotros. Un 
saludo y feliz verano.

Hermano José Mª EstebanMisiones de Semana Santa
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COMUNIDAD DE AMBATO

Majestuoso, imponente y reluciente de 
belleza asoma cada día el volcán Tungurahua 
visto desde la ciudad de Ambato. Su niebla, 
su nieve y su siempre amenazador desper-
tar dan a nuestro lugar de vida y trabajo un 
singular aspecto que en días de gran claridad 
permite contemplar la creación en uno de sus 
mayores ejemplos de fuerza y vitalidad.

Tres Hermanos formamos la comunidad 
de Ambato, el H. Carlos García, El H. Daniel 
Zúñiga y el H. Alberto Redondo. Nuestra an-
dadura juntos comenzó en el mes de octubre, 
con toda la Unidad Educativa a pleno rendi-
miento desde principios de septiembre.

Se abría ante nosotros un tiempo im-
portante para realizar nuestro Proyecto de 
Comunidad, al que dedicamos el tiempo ne-
cesario, con tranquilidad y profundidad pues 
coincidíamos en la idea de hacer un Proyecto 
realista, alejado de la mucha literatura y que 
reflejara fielmente lo que queríamos.

En este proceso fue esencial la carta que 
recibimos del H. Jorge donde nos expresaba 
sus deseos para la comunidad y que conside-
ro importante reflejar en este artículo:

Como centro educativo propio, con una 
vivencia pastoral intensa y una presencia 
significativa de los Hermanos, con una 
casa preparada para acoger encuentros 
y grupos, tanto locales como 
del resto de la Delegación, se 
convierta igualmente en una 
comunidad centrada en el acom-
pañamiento de jóvenes y la pro-
moción vocacional, para lo que 
será necesario incluso adaptar 
vuestros horarios comunitarios, 
sobre todo cuando se participe 
en dichos encuentros o cuando 
los jóvenes y resto de la Familia 
Sa-Fa se acerquen a vuestra co-
munidad.

Y así nos lo hemos propuesto. Nuestra 
casa ha abierto las puertas al Encuentro Vo-
cacional que se celebró en el mes de febrero; 
a reuniones de los equipos de la Delegación; a 
las actividades catequéticas; convivencias de 
otros centros, visitas de jóvenes, etc. 

Esta misión nos ha hecho estar más dis-
ponibles y adaptar nuestras propias exigen-
cias personales, aspecto que no es fácil y a 
todos nos cuesta, para poder cumplir con 
generosidad lo que se nos ha pedido y lo que 
hemos fijado en el proyecto. 

Nuestros tres proyectos pastorales más 
relevantes son:

▶ Grupo Juvenil Cristiano, con alumnos 
de bachillerato y que quiere dar conti-
nuidad a la formación y vivencia de la 
fe de los alumnos que se confirman.

▶ Grupo Universitario que ha decidido 
llamarse “wasisafa” que significa “ho-
gar safa”, con el objetivo de ofrecer a 
los jóvenes universitarios un grupo de 
referencia para sus inquietudes, desde 
lo humano y lo cristiano.

▶ Espacio abierto Sa-Fa, que en colabo-
ración con diferentes universidades de 
Ambato, pretende ofrecer un lugar de 
escucha y diálogo para los jóvenes que 
en esta etapa de su vida encuentran di-
ficultades para orientar sus opciones o 
deseen ser acompañados en un discer-
nimiento vocacional.

Jornadas de reflexión para jóvenes
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El trabajo diario en la Unidad Educativa 

concentra muchos de nuestros esfuerzos y 
alegrías. Como docentes de Formación Cristia-
na y responsables de múltiples aspectos que 
por todos son conocidos y que son necesarios 
para el buen desarrollo de la tarea de evange-
lización, cuidando nuestra participación en las 
Eucaristías con los jóvenes y su animación ade-
más de  otras celebraciones.

El trato diario con los docentes hace 
que la comunidad de Hermanos esté conti-
nuamente presente y cercana a todos, des-
de las reuniones hasta la participación en las 
jornadas de convivencia o de capacitación. 
Nos sentimos muy conectados a todos ellos 
y procuramos estar siempre disponibles para 
ayudar, dialogar o sencillamente disfrutar de 
un tiempo de risas, que siempre viene bien.

Importante para nosotros también es la 
participación comprometida con la Frater-
nidad Nazarena. Los tres Hermanos compar-
timos la fe y el carisma con las familias que la 
conforman. Nos reunimos los jueves cada dos 
semanas. La oración litúrgica de vísperas nos 
predispone a compartir la formación y los ri-
cos productos de esta tierra que podemos de-
gustar cada jueves. Es un precioso momento 
distendido para compartir la vida. 

Apoyando la labor pastoral y con la Fra-
ternidad participamos en acciones de solida-
ridad, en la recogida de víveres, reparto en 
comunidades o familias, así como la ayuda a 
los que llaman a la puerta de la comunidad. La 
situación de carestía, pobreza, falta de edu-
cación y sanidad de una parte de la población 
ecuatoriana y de los inmigrantes, en su mayo-
ría venezolanos, es un grito constante.

Junto a miembros de la Fraternidad y 
alumnos de Bachillerato los tres Hermanos 
hemos puesto nuestro granito de arena en las 
Misiones de Semana Santa. En diferentes co-
munidades rurales, nueve en total, hemos ayu-
dado en las celebraciones de estos días, siendo 
una experiencia muy positiva para todos. 

Me gustaría destacar de la comunidad la 
continua preocupación que tenemos por la 
situación de nuestro país. En los momentos 
de oración, de comidas o de sobremesa raro 
es el día que no compartimos lo que nos in-
quieta de la inseguridad y pobreza de Ecua-
dor. Ciertamente es una situación muy deli-
cada, donde se puede ver el poco valor que 
se da a la vida, que es arrebatada a balazos 
y sin misericordia para nadie. Los ajustes de 
cuentas, las venganzas mafiosas, los robos y 
asaltos llenan las noticias y también nuestro 
corazón que se siente impotente ante tanto 
dolor pues es imposible poder hacer algo di-
rectamente. 

Sin embargo, esta situación nos provoca 
y nos alienta a seguir educando en el valor y 
sentido de la vida, en la justicia y la honradez. 
Ojalá las nuevas generaciones se empapen de 
valores nazarenos para hacer de la sociedad 
ecuatoriana un ámbito de paz, donde cami-
nar por la calle sin miedo, solucionar los pro-
blemas mediante el diálogo, respetando la 
vida como regalo primordial de Dios.

Comenzaba este artículo hablando del 
volcán Tungurahua y quisiera hacer referen-
cia también al poder de la naturaleza ecua-
toriana. Desde hace unos meses otro volcán, 
el Cotopaxi nos está avisando de su despertar. 
Poblaciones cercanas a nosotros y próximas 
al volcán realizan simulacros de evacuación 
de sus casas para ponerse a salvo de las ceni-
zas y la lava. El miedo a la contaminación del 
agua de los ríos es grande pues las ciudades 
cercanas se verían afectadas con restriccio-
nes o escasez.

La naturaleza es así y en algunos mo-
mentos del año hemos podido disfrutar de 
diferentes momentos de paseo para contem-
plar la belleza que nos rodea y que nos aporta 
también vida y felicidad. Bien con otros Her-
manos o con las fraternidades nuestros ojos 
se han llenado de esplendor ante tanta mara-
villa de colores, olores y sorpresas.

H. Alberto Redondo
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COMUNIDAD DE PUYO

Los desafíos son retos que permiten a 
las personas crecer y formarse de manera 
continua. Tal es el caso de la comunidad de 
Puyo, ya que los Hermanos Gerardo, Fabián 
y Estuardo, se han dispuesto iniciar el curso a 
finales de agosto con la acogida de 13 jóvenes 
entre 14 a 18 años, un reto importante que 
permite vivir un plan de formación humano y 
académico al estilo de la familia de Nazaret. 
Los chicos dan sentido y vida a nuestra comu-
nidad porque brindan un clima de formación 
que abre la opción de experimentar procesos 
de discernimiento vocacionales. Además de 
los Hermanos destinados a esta comunidad, 
nos acompaña Vicente, un joven que desea 
conocer y experimentar la vocación de Her-
mano de la Sagrada Familia. Durante el cur-
so, él ha estado estudiando, ayudando en las 
actividades de pastoral y viviendo encuentros 
de discernimiento vocacional.

La primera semana de septiembre, inicia-
mos el curso escolar ilusionados por encon-
trarnos con estudiantes, docentes y padres 
de familia capaces de consolidar nuestro pro-
yecto educativo. Para este año, les comparti-
mos el lema pastoral de nuestra Provincia y 
les propusimos una institución en donde se 
cumplan los sueños, a su vez, les ofrecimos 
momentos de reflexión para preguntarle a 
Dios ¿qué sueña Él de nosotros? Este proyec-
to educativo se ha ido fortaleciendo porque 

se han potenciado algunos grupos de orga-
nización, como el consejo coordinación, y se 
ha propuesto educar en clave Pastoral. La 
excelencia académica no deja de ser una ca-
racterística relevante de la Unidad Educativa 
San Vicente Ferrer, pero simultáneamente se 
ha ido desarrollando actividades de evangeli-
zación al estilo Nazareno. Durante este cur-
so académico, se ha insistido con el campa-
mento familiar y se ha dedicado un día para 
momentos de integración familiar a través de 
gymkanas, caminatas y kermés, esto ha ayu-
dado en el crecimiento del espíritu de familia 
de nuestro centro educativo. Además, debe-
mos resaltar que se ha vigorizado la escuela 
de padres de familia: “Familia de Nazaret”, en 
donde, participan alrededor de 350 personas 
en cada encuentro mensual.

Por otro lado, la fraternidad de Puyo, este 
año se ha centrado en profundizar el carisma 
y la espiritualidad Nazarena. Han fortalecido 
los retiros espirituales en tiempos claves para 
la vida cristiana como adviento y cuaresma. 
En consecuencia, ha permitido que 3 perso-
nas hagan sus compromisos por primera vez 
y que 5 renueven sus compromisos, haciendo 
que 10 de 16 miembros de las Fraternidades 
tengan compromisos con esta asociación vin-
culada a los Hermanos. Además, se realizó el 
XI encuentro Nacional de Fraternidades Na-
zarenas de Ecuador con una modalidad nue-
va, la cual, se desarrolló en una jornada am-
plia de un día completo, más una noche. Esta 
fraternidad fue la anfitriona y disfrutó haber 
organizado este evento.

Durante el mes de abril, en nuestra co-
munidad, se realizó el segundo encuentro vo-
cacional, en donde, participaron 20 jóvenes 
de diferentes partes de Ecuador como Amba-
to, Guaranda, Caluma y Puyo. El Equipo Voca-
cional y la comunidad de Puyo vieron como 
un aspecto esperanzador para nuestra dele-
gación, con perspectivas de que puede des-
pertar la vocación de Hermano en alguno de 
estos jóvenes. A finales de este mismo mes, 
tuvimos la visita del Provincial, quien nos 
orientó en dos pasos básicos para la revitali-

La comunidad de Puyo y los aspirantes
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En el año social de 2022-23, la comunidad 
no tuvo cambios y seguimos los dos Herma-
nos. Delio da Campo y Luis Lovato.

Lo que sí ha cambiado es que ahora nos 
hemos integrado a la Provincia española de 
Nuestra Señora de la Asunción.

Los miembros de la Fraternidad Naza-
rena, con mucho espíritu nazareno, se han 
comprometido en ayudarnos en algún ámbi-
to y responsabilidad en lo que ya no podemos 
cumplir. Así que nos apoyan en el manteni-
miento de la casa y de la propiedad, en la ani-
mación vocacional, en la limpieza de algunos 
ambientes de la casa y en la organización y 
distribución de las despensas a una cuarente-
na de familias pobres de la zona.

En cuanto a la actividad apostólica, he 
aquí cuales son nuestros compromisos:

* H. Delio da clase en el Interreligioso de 
AGS, da la formación a los Cursillos de Cris-
tiandad de la diócesis, enseña en la Escuela 
Bíblica y apoya nuestra parroquia con cursos 

a los agentes de pastoral o pláticas a los adul-
tos. Una vez al mes, acompaña al H. Luis en 
el radio. 

* H. Luis también da clase en el Interreli-
gioso, da formación a los Cursillos parroquia-
les, al Cecaff (= mujeres que trabajan para la 
promoción de la mujer), y tiene un programa 
reflexivo en la Radio BI todos los domingos: 
“Minutos de reflexión”.

zación de nuestra comunidad: la esperanza y 
la fidelidad. Dos valores que permiten acre-
centar el diálogo profundo y la creatividad en 
nuestra comunidad sin perder la esencia de 
nuestra misión. 

Por último, hemos experimentado que 
el encuentro diario con los aspirantes, estu-
diantes, docentes, padres de familia, her-

manos fraternos, entre otros, supone a los 
Hermanos una formación continua, para que 
seamos capaces de asumir nuestros retos 
transmitiendo una vida coherente, cuidando 
nuestra vocación y expresando las virtudes 
que posee nuestro Instituto bajo la mirada de 
la Sagrada Familia y del V. H. Gabriel Taborin.

H. Estuardo Barrionuevo

HH. Luis y Delio

Caminata familiar en Puyo Encuentro nacional de Fraternidades en Puyo

COMUNIDAD DE AGUASCALIENTES (MÉXICO)



BOLETÍN NAZARET 73
Ambos Hermanos. están a disposición de 

parroquias, grupos parroquiales o comunida-
des religiosas para pláticas, retiros, ejercicios 
espirituales…

Seguimos también proporcionando 
nuestro catecismo a algunas parroquias de 
la Huasteca potosina, además que a nuestra 
parroquia.

Con la Fraternidad Nazarena, tenemos 
dos encuentros mensuales: una adoración 
por las vocaciones; y un encuentro de for-
mación sobre temas que pueden interesar su 
vida laical cristiana

En octubre, en nuestra capilla, el ma-
trimonio de Analuz y Toño, miembros de la 
Fraternidad, ha celebrado los 20 años de ma-
trimonio, seguido por la cena fraterna y bailes 
hasta las altas horas de la noche.

En noviembre, el plato fuerte ha sido 
naturalmente la fiesta del Fundador. Duran-
te todo el mes, hemos rezado recordándolo. 
El día 27 lo hemos celebrado solemnemente, 
con la ayuda de la Fraternidad: promoción de 
la fiesta en la parroquia con avisos y estampi-
tas, solemne misa seguida por una rica comi-
da ‘mexicana’ (pozole) en la casa. Nos acom-
pañaron más de 100 personas entre amigos, 
conocidos y colegas de trabajo. Un padre Jo-
sefino nos celebró la misa.

El H. Delio en el mes sufrió por su diente 
inflamado y le quitaron una muela.

En diciembre, después de un largo 
tiempo de sufrimiento, falleció Chela Cervan-
tes, coordinadora de nuestra Fraternidad Na-
zarena. Era psicóloga, tenía una escuela para 

niños con dificul-
tad de aprendizaje. 
En esta escuela los 
Hermanos seguían 
colaborando con 
Escuela para padres 
y el catecismo a los 
niños. Sus cenizas se 
quedaron en nuestra 
capilla por más de 
un mes, antes de ser 

depositadas definitivamente en las criptas de 
las Adoratrices Perpetuas.

En Navidad, en la comida comunitaria, 
nos acompañó una familia pobre del barrio. 
También estuvo con nosotros Anita del En-
cino (= la nueva coordinadora de la Fraterni-
dad), ayudándonos a preparar los ricos plati-
llos.

En los días 27 y 28, permaneciendo en 
nuestra casa, los Hermanos. tuvimos dos días 
de reflexión y oración.

En febrero de 2023, recalcamos los fes-
tejos de la Vida Consagrada con conferencias, 
una comida y, sobre todo, la santa misa con el 
señor obispo.

Siempre en febrero, hemos llegado a ele-
gir a los representantes de nuestra Fraterni-
dad Nazarena para el congreso internacional 
de Villa Brea. Ellos son: Patricia Cervantes, 
hermana de Chela, Anita Castañeda, nuestra 
coordinadora y Lalo (Eduardo), ex aspirante. 
Los acompañará el H. Luis, que luego se que-
dará en Italia de vacaciones.

En marzo las actividades extra fueron 
para preparar la misión de Semana Santa, 
que se llevó a cabo en S. José de la Ordeña, 
parroquia de Sandovales, AGS.

Esto se realizó en abril; acompañaron al 
H. Delio, Analuz, con su esposo Toño y su her-
mana Carina. Chela Cervantes D.E.P.

Familia receptora de ayuda
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El H. Luis dio los ejercicios espirituales a 

un numeroso grupo de Misioneras Hijas de la 
Purísima Virgen María.

El 15 de abril nos reunimos los 3 Institu-
tos religiosos de la parroquia (Padres Josefi-
nos, Hermanas. Murialdinas y HSF) alrededor 
de nuestra mesa para una rica pizza casera 
preparada por el H. Luis, ayudado por Martin, 
miembro de la Fraternidad.

A finales de abril e inicio de mayo se llevó 
a cabo la feria de San Marcos, la más grande 
de América Latina. Los Hermanos. asistieron 
al Ferial, espectáculo folclórico con danzas y 
vestuario típicos del México tradicional.

El 1º de mayo, nuestra parroquia celebró 
solemnemente su santo patrono. Nos acom-
pañó el Señor Obispo.

La visita de los superiores se llevó a cabo 
del 14 al 18 de mayo. Llegaron los Hermanos. 
David Rasero (Vicario general). Jorge (Anima-
dor provincial) y Fernando Cob (responsable 
del sector). Hubo meditaciones, encuentros 
comunitarios, entrevistas, encuentro con el 
obispo de Leòn, y hasta turismo (Calvillo, pue-
blo màgico): todo en un ambiente de fraterni-
dad e integración.

Día final de la Fraternidad.

Fue en los días 27 y 28 de mayo, en la casa 
de los Hermanos. Hubo misa, lunada, campa-
mento y, el domingo, una rica carne asada. 
Convivencia agradable y fraterna..

H. Luis Lovato

Encuentro con profesores en Tijuana

COMUNIDAD DE TIJUANA -MÉXICO

Del 10 al 14 de mayo se ha desarrollado la Visita canónica a la Comunidad de Tijuana. Ha 
sido realizada por el H. David Rasero, Vicario General y el H. Jorge Garcia, Provincial de la Asun-
ción, acompañado por el H. Fernando Cob. Además de las reuniones y entrevistas con los Her-
manos se ha mantenido diversas reuniones con los directivos, profesores y personal no docente 
del Colegio Familia Una oportunidad de aumentar el sentido de pertenencia a la Familia Sa-Fa 
dando a conocer el documento Escuelas Sa-Fa para el mundo.
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NOTICIAS de INdONeSIA
La Viceprovincia de San José Obrero nace como tal, el pasado mes de noviembre, dentro 

de la reorganización del Instituto realizada por mandato del Capítulo General de 2019. Esta 
Viceprovincia comprende a las casas de Asia Oriental, en Indonesia, Timor Oriental y Filipinas. 
Es Viceprovincial el H. Néstor Achigar, un Hermano uruguayo perteneciente al Consejo General 
y lo forman casi un centenar de Hermanos, todos muy jóvenes, pues en Filipinas se inició el año 
2000, y en Indonesia en el 2010.

En Boletín Nazaret hemos seguido puntualmente, año por año, las distintas vicisitudes de 
la fundación de la casas de Indonesia, gracias a los escritos enviados por el H. Andrés Galindo y 
el H. Aurelio Arreba.

Nuevos campos de misión 

Doce años de inserción en la Iglesia local 
allanan el camino de nuestra presencia y al 
mismo tiempo nos obligan a adquirir nuevos 
compromisos en nuestra misión. En este últi-
mo curso la comunidad de Nita ha continuado 
el trabajo iniciado poco después de nuestra 
llegada y ha ampliado también su campo de 
apostolado, que hasta hace poco se limitaba 
a la animación litúrgica y la catequesis infantil. 
Nuestros Hermanos y formandos están com-
prometidos ahora también en el apostolado 
con los jóvenes y con los adultos.

En cuanto a la pastoral juvenil, se ha 
avanzado en la revitalización del movimiento 
apostólico Juventud Católica, que agrupa a 
un buen número de jóvenes de nuestra dió-
cesis. El H. Melkisedek y algunos formandos 
han contribuido a poner de nuevo 
en marcha este movimiento, que 
había quedado muy debilitado por 
la pasada pandemia. Los jóvenes 
de las localidades de Nita, Dota, 
Nilo y Lirikelan han entrado en un 
proceso de formación y compromi-
so apostólico, dirigidos en buena 
medida desde nuestra comunidad. 
Los diferentes grupos tienen ahora 
un proyecto de vida, basado sobre 
todo en encuentros de oración, se-
siones de formación, revisiones de 
vida, días de retiro y compromisos 
apostólicos.

Otro campo de apostolado que se ha 
reforzado últimamente es la pastoral de 
adultos. El H. Robertus y algunos formandos 
trabajan con grupos de personas mayores de 
nuestra zona, que se reúnen periódicamente 
para rezar y compartir su experiencia de vida 
cristiana. Este último curso se ha empezado 
a acompañar también al grupo local de la 
Legión de María, que ha solicitado ser acom-
pañado espiritualmente por los Hermanos. 
Un detalle interesante además es que en los 
retiros o convivencias organizadas para niños 
o jóvenes siempre hay adultos que espontá-
neamente participan en los mismos.
Progresos en la catequesis infantil

En cuanto a la catequesis infantil, se ha 
reforzado la colaboración con las escuelas. 
Siguiendo un programa elaborado conjunta-
mente con las direcciones de los centros y los 

DOCE AÑOS DE MISIÓN EN NITA
Crónica del curso 2022-23

Novicios con niños de catequesis
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profesores de Religión, nuestros formandos 
dan catequesis a la salida de clase por la tarde 
a niños de seis escuelas de enseñanza básica 
de los municipios de Nita, Tebuk y Nitakloang. 
Esto ha permitido a nuestros formandos ad-
quirir experiencia en el campo de la educa-
ción antes de iniciar sus estudios de magiste-
rio. Una muestra de esta colaboración es que 
en algunos casos se les invita a participar en 
reuniones del claustro de profesores.

La catequesis semanal en las escuelas y 
capillas se ha ampliado con otras actividades 
apostólicas en las mismas: la animación de jor-
nadas de retiro espiritual, concursos bíblicos, 
peregrinaciones marianas y otras actividades 
de formación religiosa. Por otra parte, al tra-
bajo de animación litúrgica y catequesis domi-
nical en las estaciones parroquiales de Rotat, 
Nata Wulu y Dota se ha añadido también el 
apostolado con niños, jóvenes y adultos en las 
lejanas localidades de Nilo y Lirikelan.

A lo anterior hay que añadir que cada año 
son más las escuelas y parroquias alejadas 
de Nita que nos piden colaboración en acti-
vidades relacionadas con la catequesis. Des-
de hace ya varios años diferentes equipos de 
formandos han estado animando encuentros 
de catequesis para niños y adolescentes en 
varias parroquias, tanto urbanas como rura-
les, de nuestra diócesis. Este curso dos parro-
quias de Maumere y dos de la parte oriental 
de nuestro distrito han sido testigos de estos 
compromisos eventuales. También en dos 
ocasiones el equipo diocesano de cateque-
sis ha solicitado nuestra colaboración en en-
cuentros de formación de catequistas.

La aportación de los Hermanos 
jóvenes

Un elemento importante en la vida de 
nuestra comunidad y en la formación de nues-
tros jóvenes es la progresiva integración de 
los Hermanos formadores en las actividades 
apostólicas. Entre estas hay que destacar la 
organización de jornadas de retiro espiritual 
para niños, jóvenes o adultos, normalmente 
dirigidas por un Hermano, que cuenta con la 
colaboración de varios formandos. Algunos 
de estos retiros tienen lugar en nuestra casa, 
que se convierte así algunos días en casa de 
espiritualidad, en la que procuramos que no 
haya interferencias entre las labores formati-
vas y los compromisos apostólicos.

La experiencia adquirida estos años nos 
ha ayudado además a enriquecer nuestra for-
mación para la misión, en la que nuestros jó-
venes Hermanos formadores juegan un papel 
activo. Periódicamente se tienen en nuestra 
casa encuentros de formación de catequistas 
o de animación litúrgica y reuniones de revi-
sión y programación de las actividades apos-
tólicas. En este último aspecto hay que des-
tacar la reunión de programación que cada 
grupo tiene el día anterior a la sesión de cate-
quesis o a la realización de otras actividades. 

Fruto de esta ampliación de la misión de 
nuestra comunidad es la progresiva identifi-
cación de nuestros formandos con la misión 
del Instituto y con la persona y obra del V. H. 
Gabriel, que con su ejemplo de vida apostó-
lica les va mostrando cuál es el camino para 

Visita del H. Viceprovincial a Nita (Indonesia)
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convertirse en el futuro en auténticos Herma-
nos de la Sagrada Familia.

La responsabilidad de ser una 
viceprovincia

Este curso nuestra comunidad se ha in-
corporado activamente y con ilusión al proce-
so de puesta en marcha de la nueva vicepro-
vincia de San José Obrero junto a las demás 
comunidades de Indonesia, Filipinas y Timor 
Oriental. El hecho de que un Hermano de 
nuestra comunidad sea miembro del Consejo 
de la Viceprovincia y dos formen parte de la 
comisión de Vida Religiosa y Formación nos 
ha abierto a una nueva dimensión de servi-
cio al Instituto. Nuestros formandos se han 
ilusionado considerablemente con este nue-
vo paso delante de nuestra presencia en esta 
parte del continente asiático.

Las nuevas comunidades de misión que 
se han ido abriendo los años pasados y las 
proyectadas para el próximo curso suponen 
para nuestros jóvenes en formación un claro 
fortalecimiento del sentido de pertenencia 
al Instituto y de identificación con su misión. 
Nuestros formandos reciben siempre con in-
terés las informaciones sobre las visitas del 
Hermano Viceprovincial, los proyectos de 
apertura de nuevas comunidades, los pasos 
adelante en la compra de terrenos para las 
futuras obras apostólicas, los encuentros de 
formación para los Hermanos de las comuni-
dades de misión etc.

La creación de la viceprovincia ha supues-
to también el reparto de nuevas responsa-
bilidades entre los Hermanos indonesios. 
Uno de ellos forma parte del Consejo de la 
Viceprovincia, algunos han sido nombrados 
miembros de las diferentes comisiones, dos 
se preparan para viajar a finales de mayo a 
Roma para seguir un curso para formadores, 
otros contemplan la posibilidad de ser en-
viados el curso próximo a Filipinas o a Timor 
Oriental. Todo ello contribuye a alimentar los 
“sueños” de futuro de nuestros jóvenes for-
mandos.

Pensando en el relevo

Los Hermanos que ya tenemos cierta 
edad y hemos cargado hasta ahora con la 

responsabilidad de animar estas nuevas fun-
daciones miramos con esperanza a un futuro, 
quizá no tan lejano, en el que los Hermanos 
nativos de estas tierras irán tomando el rele-
vo y se irán  haciendo con la responsabilidad 
de dirigir la viceprovincia. Por eso miramos 
con  ilusión el proyecto de enviar a los prime-
ros Hermanos indonesios a otros países para 
completar su formación.

En concreto, los HH. Valentinus Naif y 
Robertus Galgani, este último miembro de la 
comunidad de Nita, se preparan para hacer su 
profesión perpetua y viajar después a Roma 
para seguir un curso de formación para for-
madores en el Teresianum. De hecho ya han 
comenzado su preparación con un curso onli-
ne de lengua italiana. A ellos seguirán otros, 
que harán posible que dentro de unos años 
podamos contar con un grupo de Hermanos 
preparados para ejercer cargos de responsa-
bilidad en el campo de la formación y en la 
animación de la viceprovincia.

Dentro de la formación de nuestros jóve-
nes Hermanos se encuentra también el pro-
yecto de enviar a algunos a partir del próximo 
curso a cursar estudios de Teología en Da-
vao, donde podrán completar su formación 
personal y capacitarse para ejercer mejor su 
misión. Hemos empezado igualmente a pen-
sar en la formación en temas relacionados 
con la gestión de centros, administración de 
bienes, pastoral, etc. De esta manera con el 
tiempo iremos contando con equipos de Her-
manos especializados en los diferentes as-
pectos de la vida de nuestras comunidades y 
obras apostólicas.

Mirando a un futuro inmediato

He aquí algunos datos que nos invitan a 
mirar al futuro con optimismo: dos Hermanos 
de la comunidad de Nita han comenzado su 
preparación para la profesión perpetua, que 
será el 12 de agosto en Kupang; diecinueve 
novicios han empezado a escribir sus cartas 
solicitando ser admitidos a la primera profe-
sión, que tendrá lugar el 8 de julio; veintitrés 
postulantes sueñan con recibir el hábito el 4 
de julio y comenzar su noviciado y veinte as-
pirantes han manifestado su deseo de iniciar 
el 28 de junio, a su regreso de vacaciones, su 
prepostulantado. 
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La casa de formación de Nita sigue man-

teniendo, por otra parte, su carácter inter-
nacional. Este curso hemos contado con un 
novicio filipino, tres novicios timorenses y 
cuatro postulantes timorenses. El curso próxi-
mo comenzarán su noviciado un postulante 
filipino, uno malayo y cuatro timorenses. Está 
previsto además que un grupo de aspirantes 
timorenses de segundo año comiencen aquí 
su postulantado.

Otra buena noticia es que en Kupang 
doce Hermanos escolásticos terminan este 
curso sus estudios universitarios, la mayor 
parte de los cuales se incorporarán a nuestras 
comunidades de misión en las islas de Bor-
neo, Timor y Flores. Esto permitirá a nuestra 
viceprovincia abrir el próximo curso dos nue-
vas comunidades de misión en Indonesia, a 
las que se uniría en principio a comienzos del 
próximo año la primera comunidad de misión 
en Timor Oriental.

Agradecimiento

Terminamos nuestra crónica agradecien-
do como siempre al Señor por las bendicio-
nes que ha derramado tan abundantemente 
durante un curso más sobre nuestra comuni-

dad. La escasez de personal y de medios que 
hemos experimentado desde el principio en 
nuestra viceprovincia nos hacen ver con más 
claridad hasta qué punto la gracia ha actuado 
con generosidad entre nosotros. 

El crecimiento que hemos experimen-
tado estos años nos obliga, además de a ser 
agradecidos, a comprometernos con renova-
do entusiasmo en la tarea de sacar adelante 
esta joven viceprovincia, que nosotros ve-
mos como una muestra indudable del amor 
del Señor a nuestro Instituto. Ojalá seamos 
capaces de transmitir estos sentimientos a 
nuestros jóvenes Hermanos y formandos ori-
ginarios de estas tierras, en cuyas manos está 
el futuro de nuestra viceprovincia de San José 
Obrero.

Extendemos también nuestros senti-
mientos de gratitud a todos los Hermanos 
y miembros de la familia SAFA que con su 
apoyo y oraciones contribuyen a que el caris-
ma de nuestro Instituto vaya echando raíces 
y extendiéndose por estas tierras del sudeste 
asiático. 

H. Andrés Galindo
Nita, 15 de mayo de 2023

CURSO 2022-2023 COMUNIDAD DE KUPANG
Aspectos más significativos

Sin duda el acontecimiento central que 
marca la historia del Instituto ha sido la reor-
ganización del mismo con la novedad de una 
nueva Vice-Provincia, (Indonesia, Filipinas y 
Timor Leste), en el este de Asia y que afecta 
especialmente a nuestra comunidad de Ku-
pang; la fecha significativa para nosotros es el  
18 de junio de 2022..

En el mes de octubre el Consejo Gene-
ral, después de la correspondiente consulta, 
nombra el Vice Provincial y su Consejo: Vice-
provincial H. Néstor ACHIGAR y HH. del Con-
sejo Aurelio ARREBA, Andrés GALIDO, Ma-
tías LEDANG  y John Bosco SEBASTIN.

Comienzan las reuniones del Consejo de 
la Vice Provincia todos los meses para orga-

nizar, planificar y resolver varios asuntos. Es-
pecialmente se nombran las distintas comi-
siones después de la consulta a los Hermanos 
propuestos y comienzan su tarea. 

En los meses de noviembre y diciembre 
se hace la consulta a todos los Hermanos. de 
la Vice-Provincia para elegir el nombre y los 
criterios. Después de un par de rondas y suge-
rencias el Consejo de la Vice Provincia acepta 
la opinión mayoritaria y se adopta el nombre 
de “SAN JOSÉ OBRERO - STO. YOSEPH THE 
WORKER”. También se decide que la casa 
Provincial y la sede de la secretaría sean en la 
comunidad de Kupang. 

En el mes de diciembre  el H. Néstor hace 
la primera toma de contacto con los Herma-
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nos. de Indonesia, en enero ya de 2023 viaja 
a visitar a los Hermanos de Filipinas y asiste 
a la reunión del Consejo General con los pro-
vinciales. 

Durante todo el mes de marzo del 2023 
hasta el 17 de abril hace la visita canónica a las 
comunidades de Indonesia. Tiene reunión con 
la mayoría de los Hermanos. entrevista con el 
Obispo de Palangkaraya (Borneo) para explo-
rar una posible comunidad en su diócesis en 
la ciudad de Pangkalan Bum. En Borneo du-
rante la visita a la comunidad de Balai Berkuat 
visitan la finca que se desea comprar y al due-
ño. La intención es edificar en ella la casa de 
la comunidad y un internado.

Ya en Kupang, sede del escolasticado, 
realiza reuniones comunitarias y entrevis-
tas especialmente con los colaboradores en 
la formación, los Hermanos que trabajan en 
dos escuelas de la arquidiócesis y con los 13 
que terminan sus estudios y saldrán a comu-
nidades de misión. También tiene reuniones 
con el administrador provincial, el H. Jimmy 
Aman. Tiene además entrevistas personales  
con los Hermanos de la 7ª generación. El día 
16 visita, junto con el H. Aurelio y dos jóvenes 
Hermanosnos.,  la parroquia de Panite, a unas 
dos horas de Kupang, dentro de la arquidió-
cesis de Kupang. El párroco es un sacerdote 

claretiano que nos recibe muy amablemente. 
La intención es conversar con él y el sacer-
dote diocesano que está en Noemuke, una 
estación-capilla dentro de la parroquia, en la 
que el sacerdote ha solicitado la presencia de 
una comunidad de Hermanos. Se seguirán los 
trámites correspondientes. 

Hay que señalar también como dato in-
teresante la llegada del H. Firmin Tankoeano 
procedente de Burkina Faso que llegó el 6 de 
agosto de 2022 para incorporarse al equipo 
de formación del escolasticado.  El 6 de enero 
de 2023 llegó el H. Jimmy Aman desde Ecua-
dor  ya que ha sido nombrado ecónomo de la 
Vice-Provincia y residirá en la comunidad de 
Kupang.

Finalmente el día 17 de abril el H. Néstor, 
después de un mes y medio en Indonesia,  
vuelve a Timor Leste donde reside. 

Otro aspecto interesante y prometedor 
es la invitación a  los votos perpetuos a cua-
tro jóvenes Hermanos escolásticos. Tendrán 
una preparación especial durante los meses 
de mayo, junio y julio. La celebración de los 
votos perpetuos será el 15 de agosto fiesta de 
la Virgen de la Asunción. 

Hno. Aurelio Arreba

HH. Escolásticos con el H. Aurelio y H. Néstor en Kupang (Indonesia)




